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Anvisa libera 
CoronaVac para 
crianças de 3 a 5 
anos de idade

Pardal: TSE 
disponibiliza 
aplicativo para 
denúncias

Após decisão unânime, 
cabe agora ao Ministério da 
Saúde determinar quando 
começa a vacinação. 
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Ferramenta é canal para 
que o cidadão possa denun-
ciar irregularidades eleito-
rais através do celular. 
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Número de transplantes 
cresce 49% em seis meses

na paraíba

Estado contabiliza 148 procedimentos de órgãos e tecidos só este ano, incluindo dois de coração. Página 5

50 anos do 13o 
salário: bônus só 
chegou à PB duas 
décadas depois

Câmara aprova, 
em 2º turno, 
“PEC Kamikaze” 
por 469 votos a 17

Gratificação natalina 
foi instituída no país por 
João Goulart e trazida ao 
Estado por Wilson Braga. 
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Projeto decreta estado 
de emergência para res-
paldar uma série de bene-
fícios sociais. 

Página 4

Foto: Ortilo Antônio

Preço do biocombustível chegou a 90% do valor da gasolina na PB, quando precisa estar abaixo de 70% para ser competitivo. Página 17

Gasolina leva vantagem sobre etanol, diz ANP

Constatação é resultado 
de uma terceira rodada da 
auditoria realizada pela 
Corte para avaliar segurança, 
confiabilidade, transparência 
e audibilidade do sistema de 
votação eletrônica.  
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Nova auditoria do TCU não vê riscos 
para segurança das eleições 2022

n “Eudes Barros chegou a mim 
como poeta esquecido. Eu o conheci 
pelas descrições de Ascendino 
Leite. E foi Carlos Romero, seu 
irmão, quem incorporou os 
acréscimos à imagem do poeta”.

José Nunes
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Pesquisa também revelou que consumo de drogas 
cresceu, mas uso de preservativos caiu nessa faixa etária.
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IBGE: adolescentes
estão bebendo mais

n “Muitas atividades econômicas 
serão beneficiadas com o 
Metaverso, principalmente os 
negócios da moda, do lazer, 
as imobiliárias, os eventos, a 
medicina, a educação...”.

Regina Amorim
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NA PARAÍBA

A Covid em números

NO BRASIL

NO MUNDO

MORTES

633.330

33.073.310

556.516.402

10.297

674.547

6.352.910
Fonte - PB: SES-PB/ BR: G1/ Mundo: Microsoft Bing Covid-19 Tracker

CASOS vACINAS APLICADAS

9.153.409

445.043.364

12.158.518.048

Troca de cartas 
datadas dos 

anos 1950 é tema 
de documentário

Filme será exibido 
nesta quinta-feira, no 

Cine Bangüê, com direito 
a debate com diretora.
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Fundado em 2 de fevereiro de 1893 no governo de álvaro Machado

Dívidas do Treze 
e do Campinense 
já chegam a 
R$ 27 milhões

Clubes de Campina 
Grande possuem pen-
dências principalmente 
na área trabalhista.
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Os noticiários se tornaram mais escassos, a cobertura midiática mudou o foco. 
Contudo, em várias partes do mundo, guerras continuam matando, separando fa-
mílias, destruindo cidades. Em nome de razões diversas, e injustificáveis, líderes 
de nações se apoiam para defender suas políticas genocidas. Se a palavra guerra 
traz logo à mente as imagens do conflito da Rússia contra a Ucrânia, deflagrado 
em fevereiro deste ano, a verdade é que são mais de 20 países do mundo que en-
frentam a rotina diária de sangue e morte.

As armas que causam destruição em território ucraniano, numa guerra cha-
mada eufemisticamente de “operação especial” pelo presidente russo Vladimir 
Putin, também já ceifaram milhares de vidas ao longo de mais de uma década 
na Síria, país árabe mergulhado num conflito civil a sem fim. A luta se arrasta 
ano após ano sem solução. Antes da invasão da Ucrânia, era o conflito que mais 
atraía o interesse internacional. Perdeu os holofotes, mas nem por isso parou de 
derramar sangue inocente. 

A lista de guerras prossegue: Etiópia, Iêmen, Sudão do Sul... São conflitos de 
maior ou menor porte, mas que repetem a selvageria, o morticínio, onde a maior 
vítima é a população civil. As guerras empurram milhões de pessoas para o aban-
dono, a migração forçada, a fome, a miséria, o medo, a morte, destruindo sonhos, 
gerações inteiras, fragilizando minorias já enfraquecidas. 

O mundo chega praticamente ao término do seu primeiro quarto de tempo do 
século 21. A humanidade continua a testemunhar a carnificina dos conflitos tão 
comuns em séculos anteriores. Diante de tanto avanço tecnológico, na área médi-
ca, nas relações humanas, o conflito armado ainda é uma realidade, sinal de que 
a humanidade precisa evoluir muito. É estarrecedor que a guerra seja utilizada 
como meio para decidir posições contrárias sejam quais elas forem, políticas, eco-
nômicas, religiosas ou culturais.

Enquanto isso, há uma indústria da destruição lucrando. O dinheiro que pro-
duz meios para destruir daria para matar a fome no mundo, permitiria o combate 
a muitas doenças, possibilitaria, sem dúvida, tornar a vida no planeta Terra mais 
feliz. Porém, a matança dá lucro para certos grupos, que reinvestem o que ganham 
para promover mais discórdia. Uns poucos enriqueceram ainda mais diante da 
ganância insaciável dos fabricantes de armas, contrabandistas de todos os tipos.

As nações precisam ter a disposição de discutir suas diferenças em fóruns in-
ternacionais, como as Nações Unidas, por exemplo. E, principalmente, devem 
acatar as decisões tomadas multinacionalmente. As guerras só trazem ao mun-
do real fantasmas que se imaginavam exorcizados. Mortes, destruição, fome, ani-
quilação. O mundo, como pede a velha canção de John Lennon, precisa dar uma 
chance à paz. Até aqui, a aposta tem sido pela guerra. Com ela ninguém ganha. 
O preço é sempre mais caro que qualquer vitória militar. 

Artigo

As guerras
Editorial

Rui Leitão
iurleitao@hotmail.com | Colaborador

A fé e a política podem se misturar?
Essa é uma pergunta que nós brasileiros 

ficamos a fazer no momento político que esta-
mos vivendo, quando se pretende levar ideo-
logias religiosas para a política. O mais grave 
é que se verificam discursos que contradizem 
com a pregação cristã. O Brasil é um Estado 
laico. Não existe uma religião oficial admitida 
como tal constitucionalmente e é garantida a 
liberdade de credo para todos os cidadãos. O 
debate público, portanto, não comporta o pen-
samento religioso. 

Quando se mistura política e religião, o re-
sultado, nem sempre, é benéfico. A sociedade 
não pode ser moldada de acordo com as con-
veniências ditadas por crenças religiosas. As 
tradições e concepções religiosas devem ser 
respeitadas dentro de conceitos que não afe-
tem os princípios de pluralidade e laicidade 
estabelecidos constitucionalmente.  

A fusão entre a fé religiosa e a política sem-
pre existiu, é verdade. Porém, não há como ig-
norar que cada indivíduo possui em si valores 
íntimos que, não necessariamente, se harmo-
nizam com os valores do próximo. Daí nasce 
a ação política como mediadora social. A re-
ligião, embora se afirme igualmente com os 
mesmos propósitos, atua de forma diversa, 
com base em fundamentos que determinam 
comportamentos, procurando influenciar 
pensamentos na lógica do que defende cada 
crença. A religião buscando exercer controle 
social a partir da fé individual se conflita com 
a compreensão de um Estado laico e plural.  

A religião, portanto, não pode ser usada 
como palanque eleitoral, com candidatos se 
utilizando da fé para conquistar votos. E o 
pior, o fazem de forma demagógica, indevida 
e hipócrita, com o discurso do falso moralis-
mo. Não consigo compreender a necessidade 
da existência de uma bancada religiosa, com o 
objetivo de levantar bandeiras de cunho parti-
cular demasiadamente conservadoras, procu-

rando impor dogmas num país plural e laico e 
se contrapondo a avanços e conquistas sociais. 

A religião é algo muito pessoal, e por isso 
não pode impor à coletividade situações ori-
ginadas nas crenças individuais. É imprescin-
dível o diálogo, sem desprezar a importância 
dos argumentos apresentados pelos líderes re-
ligiosos que se tornaram políticos. Mas sem 
lançar mão do bom senso e da racionalidade. 

Temos exemplos desastrosos na História 
universal do uso místico na política: a Inqui-
sição e o Estado islâmico. Sob o pretexto da 
fé, da moral e dos bons costumes, esse ativis-
mo político-religioso vai de encontro ao esta-
do democrático de direito.  

Antes que alguém queira me classificar 
como contrário à religião, quero dizer que sou 
cristão e creio em Deus. No entanto, procuro 
distinguir o moral, segundo as Leis de Deus, 
e a lucidez da visão de mundo que se permita 
fazer justiça conforme o próprio ensinamen-
to de Jesus: “dar a César o que é de César e a 
Deus o que é de Deus”.

Quando assumi a gestão previdenciária 
do Estado, costumava lembrar que, como 
deputado, dera uma boa contribuição para 
o aumento do déficit previdenciário. No 
passado, a Paraíba tinha o Ipep, apelidado 
de Instituto de Previdência, mas com ati-
vidades que iam desde o financiamento da 
casa própria à oferta de serviços de saúde 
aos segurados. A folha de pagamento dos 
aposentados  era honrada totalmente pelo 
Tesouro do Estado. Com o advento da PB-
Prev, este  absorveu o patrimônio do Ipep, 
que passou a ser somente órgão de assis-
tência, hoje denominado IASS. 

A receita resultante do desconto para 
a aposentadoria do servidor (11%) e a con-
trapartida do Tesouro (22%) compõem o 
bolo financeiro que paga a folha dos apo-
sentados e pensionistas. A receita é insufi-
ciente. O Tesouro socorre a Previdência e, 
em 2014, o repasse para complementação 
da folha ultrapassou a quantia de 890 mi-
lhões de reais. 

Minha ação parlamentar não visava au-
mentar o déficit previdenciário, mas me-
lhorar a vida daqueles que, perdendo o seu 
provedor, tinham na pensão do  Ipep o úni-
co caminho da sua sobrevivência. Comecei, 
portanto, pelas viúvas. Era impossível acei-
tar que a viúva e os filhos de um agente fis-
cal, como na época era chamado o auditor, 
com o seu falecimento, passassem a per-
ceber pouco mais que um salário mínimo, 
quantia muito distante da receita familiar 
com o seu chefe vivo. De um projeto meu, 
resultou a Lei 4.835 de 1986, que mandava 
pagar ao cônjuge sobrevivente e filhos, o 
mesmo valor ganho pelo falecido, como se 
vivo estivesse. Meu projeto tinha o vício da 
iniciativa proibida ao deputado, mas o go-
vernador Wilson Braga, compreendendo o 
alcance social da medida, vetou e imedia-
tamente assinou mensagem com o mesmo 
teor do meu projeto. Ganhei com isso o epí-
teto de “deputado das viúvas”, batismo do 
radialista Luiz Otávio.

Ganha essa primeira batalha, apresen-
tei mais dois projetos de lei. Um beneficia-
va as filhas solteiras que já percebiam pen-
são, e os dependentes do servidor falecido 
já incluídos no cálculo da mesma pensão. 
Para esses, pretendi estender os benefícios 

da Lei das Viúvas. Outro projeto, concedia 
isenção de contribuição previdenciária aos 
aposentados, o que seria implantado por 
etapas, para evitar um decesso brusco nas 
receitas do Ipep, como constava da minha 
iniciativa. O vice-governador, Antonio da 
Costa Gomes, eleito juntamente com Mil-
ton Cabral, no exercício do cargo de go-
vernador, vetou ambos os projetos. Anto-
nio Gomes estava de passagem rápida pelo 
cargo e lhe foi dada a missão de rejeitar es-
ses benefícios aos servidores. A missão dele 
foi cumprida, a minha seria concluída na 
Assembleia, com a  derrubada dos vetos.

Mudou o governo e nos primeiros dias 
da nova legislatura, os vetos ao meu proje-
to foram submetidos à apreciação dos de-
putados. Ambos os vetos foram derruba-
dos. Em expediente de 15 de maio de 1987, o 
deputado José Fernandes, então presidente 
da Casa, comunicava ao governador Tarci-
sio Burity a transformação dos meus proje-
tos em lei. Essas leis também prescreviam a 
extensão dos benefícios da Lei das Viúvas, 
ao cônjuge sobrevivente, fosse casado civil-
mente ou não, e contemplava por igual às 
mães que percebiam pensão em razão do 
filho. Agora, a pensão é reduzida em com-
paração aos vencimentos do falecido. E os 
aposentados, que pagaram a Previdência 
justamente para ter o direito de se aposen-
tar, continuarão pagando até morrer.

Viúvas e aposentados

Ramalho Leite
ramalholeite@uol.com.br | Colaborador
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Beleza na praia

“Os vetos ao meu 
projeto foram 
submetidos 
à apreciação 
dos deputados. 
Ambos foram 
derrubados. 

Ramalho Leite

“Quando 
se mistura 
política e 
religião, o 
resultado, 
nem sempre, 
é benéfico

Rui Leitão
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Nome pode vir do 
Sertão, diz mikika 

vice: liSta do pt  
Não é excluSiva 

UN Informe
Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

além de João peSSoa, eNcoNtro  
do pSB ocorrerá em oito cidadeS  

“ele diSSe que viria à paraíBa” 

“Não eStá No meu foco” 

“queremoS uNidade, Não diviSão” 

E Geraldo Alckmin, pré-candidato a vice-presi-
dente na chapa de Lula, visitará a Paraíba, em 
data ainda a ser confirmada pela sua assesso-
ria, de acordo com o Sargento Dênis. “Quando 
o encontrei, recentemente, ele disse que viria à 
Paraíba”, afirmou. Para ele, o fato de Alckmin 
ser filiado ao PSB só fortalece o vínculo de Lula 
com os socialistas, no âmbito local.  

Vice-prefeito de João Pessoa, Léo Bezerra (PSB) 
afirma que não está em seu foco, nesse momento, 
uma pré-candidatura a vice-governador na cha-
pa governista, como foi especulado por setores 
da imprensa. “Fico feliz em ser lembrado”, disse, 
ressaltando que seu objetivo é continuar à frente 
do Executivo Municipal e atuar na pré-campanha 
do governador João Azevêdo.           

Presidente do PSB na Paraíba, Gervásio Maia 
rebateu declaração do senador emedebista Edu-
ardo Braga segundo a qual Lula terá apenas um 
palanque na Paraíba. “É muito cara de pau, está 
forçando a barra. Sempre estivemos ao lado de 
Lula. Eles [do MDB] não têm legitimidade para 
vetar o PSB”, disse, em entrevista, “Nosso senti-
mento é de unidade, não de divisão”.   

O MDB não irá consi-
derar apenas a lista 
do PT para escolher 
o candidato a vice na 
chapa de Veneziano. 
O senador disse que 
outros partidos do seu 
arco de alianças terão 
direito à indicação. 
O PT indicou Márcia 
Lucena, ex-prefeita 
de Conde; Lenildo 
Morais, ex-prefeito de 
Patos, Maria Luiza 
Alencar, professora, e 
o presidente do PT de 
João Pessoa, Antônio 
Barbosa. 

A depender do presi-
dente do MDB de João 
Pessoa, vereador Mi-
kika Leitão, os quatro 
nomes apresentados 
pelo PT para compor a 
chama com Veneziano 
não serão acatados. “O 
MDB e o PT têm que re-
avaliar”, disse, defen-
dendo a escolha de um 
nome que tenha mais 
densidade eleitoral. 
O vereador não citou 
nome, mas afirmou que 
há um agente político 
do Sertão que está no 
foco dos emedebistas.  

O encontro organizado pelo PSB, que reunirá 
partidos aliados hoje, em João Pessoa, no Clube 
Cabo Branco, também ocorrerá em outras oito 
cidades da Paraíba: Cajazeiras, Cuité, Patos, 
Sumé, Campina Grande, Conde, Mamanguape 
e Santa Rita. De acordo com Gervásio Maia, as 
plenárias populares servirão para aprofundar o 
diálogo com a sociedade e referendar a unidade 
do arco de alianças do PSB.   

doiS palaNqueS: “para lula, Não  
é um imBróglio, é uma BêNção”, 
diz preSideNte do pv da paraíBa 

Presidente do 
PV na Paraíba, 
Sargento Dênis 
(foto), não enxer-
ga como um pro-
blema o fato de 
Lula (PT) ter dois 
apoiadores na 
Paraíba – referiu-
se ao governa-
dor João Azevêdo 
(PSB), que busca 
a reeleição, e a Ve-
neziano Vital do 
Rêgo (MDB), pré-
candidato a gover-

nador. O dirigente partidário, cujo partido está na 
base de apoio do governo, acredita que o ex-presi-
dente estará no palanque de ambos os pré-candi-
datos. “Para Lula, não é imbróglio, para ele é uma 
bênção, porque ele vai ter dois palanques fortes”, 
disse, em entrevista à TV. Em reunião recente, em 
João Pessoa, o PV, o PT e o PCdoB, que integram 
a federação ‘Brasil de Esperança’, não chegaram 
a um consenso quanto ao apoio oficial a uma pré-
candidatura ao governo, fato este que levará a de-
cisão à instância nacional. PV e PCdoB – e parcela 
significativa de petistas – defendem que a federa-
ção se incorpore ao projeto de reeleição de João 
Azevêdo, enquanto outra ala do PT prega a uni-
dade em torno da postulação do senador emede-
bista. Na próxima segunda-feira, haverá reunião 
dos partidos que formam a federação. E as discus-
sões sobre os cenários estaduais, certamente, es-
tarão na pauta.     

Equipamento ficará localizado onde funcionava o antigo Aeroclube da Paraíba

Cícero Lucena analisa a 
primeira versão do projeto

novo parque no bessa

A população de João 
Pessoa poderá conhecer em 
breve o projeto daquele que 
deve ser o principal parque 
público da cidade, localiza-
do onde funcionava o anti-
go Aeroclube da Paraíba. 
O plano está sendo desen-
volvido pelo Escritório de 
Paisagismo Burle Marx e 
a primeira versão foi apre-
sentada ao prefeito Cícero 
Lucena ontem, no Rio de 
Janeiro.

“Tivemos uma excelente 
reunião, onde recebemos a 
primeira proposta espacial 
dos equipamentos do fu-
turo parque. Acredito que 
muito em breve poderemos 
apresentar essa proposta 
à cidade, ficando apenas a 
parte arquitetônica de al-
guns equipamentos, que 
será feita em João Pessoa”, 
explicou o prefeito.

Cronograma
O secretário munici-

pal do Meio Ambiente (Se-
mam), Welison Silveira, 
acompanhou o prefeito e 
destacou que a oportuni-
dade também serviu para 
discussão de um cronogra-
ma de trabalho. “Em breve, 
João Pessoa ganhará esse 
presente, um belíssimo par-
que com potencial para a 
cultura, o lazer, a prática 
esportiva e a educação am-
biental”, afirmou.

O parque terá sozinho 

Aproximar ainda mais em-
presas paraibanas de possí-
veis investidores foi o objetivo 
do Conecta, evento realizado 
ontem no auditório do Sebrae, 
em João Pessoa. As startups 
em questão são projetos apro-
vados nos editais Centelha e 
Tecnova, lançados localmen-
te pela Fundação de Apoio 
à Pesquisa do Estado da Pa-
raíba (Fapesq-PB). Represen-
tantes do Sebrae, da Finan-
ciadora de Estudos e Projetos 
(Finep), do Parque Tecnoló-
gico da Paraíba, do Banco do 
Nordeste, da Secretaria Exe-
cutiva de Ciência e Tecnologia 
do Estado e do Parque Tecno-
lógico Horizontes de Inova-
ção participaram das apre-
sentações e debates.

“No dia de hoje estamos 
dando um passo muito im-

portante na direção de esti-
mular investidores a acredi-
tar e apostar naquilo que é 
gerado na Paraíba, que são as 
startups paraibanas”, afirma 
Luiz Alberto Amorim, dire-
tor técnico do Sebrae. “Tudo 
o que a gente produz aqui de 
startup termina tendo que re-
correr a capital externo. Ou 
vai para os investidores pau-
listas ou vai ter que buscar ca-
pital estrangeiro. Ao investi-
dor local que tem um recurso, 
ao invés de aplicar num in-
vestimento bancário, que faça 
um investimento nas startups 
que temos aqui”. 

Para ele, a tendência é in-
sistir com o tema para que as 
pessoas conheçam melhor es-
ses negócios inovadores. A re-
ceptividade é boa, mas há ain-
da esse desconhecimento da 
mecânica do processo. “Sem-
pre o cálculo de quem quer in-
vestir é saber do risco. Agora, 

o risco é inerente em qual-
quer operação de investimen-
to. Quando você tem um en-
contro com startups que vêm 
apresentar suas ideias, seus 
negócios, você tem informa-
ção suficiente para calcular”.

Os programas Cente-
lha e Tecnova são promovi-
dos pelo Ministério da Ciên-
cia, Tecnologia e Inovações 
(MCTI) e pela Finep, e execu-
tados na Paraíba pela Secre-
taria de Estado da Educação, 
Ciência e Tecnologia (Seect) 
e pela Fapesq-PB. E são des-
tinados a startups em dife-
rentes estágios de criação e 
atividade.

“O Centelha permite que 
uma ideia na cabeça de qual-
quer pessoa possa se trans-
formar em algum produto ou 
algum processo inovador e, a 
partir daí, conquistar a socie-
dade, conquistar o mercado”, 
explicou Sílvio Rossi, geren-

te de Inovação e Empreen-
dedorismo da Fapesq-PB. “E 
os empreendedores que che-
garem ao final do Centelha 
têm a oportunidade de par-
ticipar do Tecnova. Este é o 
que garante a escalabilida-
de, a aceleração do processo 
de inovação, que consolida a 
empresa que foi criada com o 
Centelha”.

“A importância do even-
to é fazer com que, não só os 
participantes aqui, mas aque-
les que puderem acessar as 
informações que vamos dis-
ponibilizar, conheçam o que a 
Paraíba está fazendo de novo 
com esses dois programas”, 
continuou ele. A primeira edi-
ção do Centelha aprovou 26 
projetos, a primeira do Tecno-
va, 25. A segunda edição do 
Tecnova contratou 18 empre-
sas que começaram a receber 
os recursos financeiros, entre 
R$ 170 mil e R$ 280 mil.

Startups paraibanas mostram resultados
em evento no sebrae

um total de 25 hectares, o 
que corresponde a cerca de 
82% do antigo Aeroclube. 
A divisão foi feita a partir 
de Termo de Ajustamento 
de Conduta (TAC) media-
do pelo Ministério Públi-
co, o que encerrou cerca de 
uma década de disputas em 
torno da área.

n 

Plano está 
sendo 
desenvolvido 
pelo Escritório 
de Paisagismo 
Burle Marx

Espaço
O parque terá um total 
de 25 hectares, cerca 

de 82% do antigo 
Aeroclube

Renato Félix 

Assessoria SEC&T
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O Centelha 
permite que 
uma ideia 
na cabeça 
de qualquer 
pessoa possa 
se transformar 
em algum 
produto 
ou algum 
processo 
inovador

O Conecta foi realizado no Sebrae, com o objetivo de aproximar ainda mais empresas e investidores 

Foto: Divulgação/SEC&T

Foto: Secom-JP

Primeira versão do projeto foi apresentada ontem, no Rio de Janeiro
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Em decisão unânime, diretores da Anvisa aprovaram, ontem, a ampliação da faixa etária do imunizante

CoronaVac liberada a partir de 3 anos
contra a covid-19

A Agência Nacional de 
Vigilância Sanitária (Anvisa) 
aprovou ontem, a liberação 
da aplicação da vacina Co-
ronaVac, contra a Covid-19, 
em crianças de 3 a 5 anos de 
idade que não sejam imuno-
comprometidas. A decisão 
contou com o voto de todos 
os seis diretores da Anvisa 
que participaram da reunião.

A CoronaVac, produzi-
da pelo Instituto Butantan, 
já está aprovada para crian-
ças e adolescentes de 6 a 17 
anos no Brasil. A Anvisa não 
determinou quando começa 
a vacinação, e a distribuição 
de doses, cronograma e alte-
ração de planos dependem 
de cada estado e do Ministé-
rio da Saúde.

Quando o uso da Corona-
Vac foi autorizado para crian-
ças acima de 6 anos, em ja-
neiro, o Butantan pleiteava a 
liberação a partir dos 3 anos 
de idade. A Anvisa, no entan-
to, avaliou naquela época que 
os dados apresentados pelo 
Butantan ainda eram insufi-
cientes para liberar o uso em 
crianças mais novas.

Agora, segundo o geren-
te-geral de medicamentos e 
produtos biológicos da An-
visa, Gustavo Mendes, dados 

mais atualizados foram apre-
sentados. A avaliação técnica 
levou em consideração uma 
série de estudos e pareceres. 
Entre eles, um estudo de efe-
tividade realizado no Chile 
que mostrou 55,06% de efeti-
vidade da CoronaVac na pre-
venção de hospitalização de 
crianças de 3 a 5 anos.

Outra pesquisa multi-
cêntrica, realizada no Chile, 
Malásia, Filipinas, Turquia 
e África do Sul, também foi 
apresentada por Mendes. O 
estudo tem resultados preli-
minares ainda, mas indicam 
eficácia da CoronaVac para 
crianças. Além disso, a vaci-
na também apresenta baixo 
volume de reações adversas 
para a faixa etária pediátrica.

A sugestão da área técni-
ca é para que a aplicação da 
CoronaVac ocorra em crian-
ças de 3 a 5 anos, incluindo 
as imunossuprimidas. A do-
sagem para essa faixa etária 
deve ser a mesma da de adul-
tos e o intervalo entre as do-
ses, de 28 dias.

Para a elaboração do pa-
recer técnico, foram consul-
tadas sociedades médicas 
e pesquisadores ligados ao 
projeto de pesquisa Curu-
mim, que testa a eficácia da 
CoronaVac em crianças e 
adolescentes. A pesquisa é 
realizada pelo Hospital Uni-

versitário Cassiano Antônio 
Moraes, da Universidade Fe-
deral do Espírito Santo, com 
apoio da Fiocruz, do Institu-
to Butantan e da Secretaria 
de Saúde do Estado do Espí-
rito Santo.

A vacinação de crianças 
é vista por sociedades mé-
dicas como uma estratégia 
importante para evitar qua-
dros graves de Covid-19 nes-
ta faixa etária. Levantamento 
realizado pelo Observató-
rio da Primeira Infância, da 
Fiocruz, identificou a mor-
te de duas crianças menores 
de cinco anos pela Covid-19 
por dia no Brasil, desde o iní-
cio da pandemia. Nos últi-
mos meses, grupos de pais 
organizados nas redes so-
ciais vêm cobrando celerida-
de para a aprovação da va-
cina.

A vacinação de crianças 
menores de 5 anos já ocor-
re em outros países, como 
os Estados Unidos, que li-
beraram o uso emergencial 
das vacinas da Moderna e da 
Pfizer em bebês a partir de 
6 meses de idade. No Chile, 
a CoronaVac é aplicada des-
de dezembro do ano passa-
do em crianças a partir de 
3 anos. China e Hong Kong 
também aplicam a Corona-
Vac em crianças menores de 
cinco anos.

Júlia Marques 
Agência Estado

Iander Porcella 
Agência Estado

A Câmara aprovou na 
noite de ontem, em segundo 
turno, a Proposta de Emen-
da à Constituição que decre-
ta estado de emergência no 
país para respaldar a conces-
são e ampliação, pelo gover-
no de Jair Bolsonaro, de uma 
série de benefícios sociais às 
vésperas da eleição. Para con-
cluir a votação da chamada 
PEC Kamikaze, ainda falta a 
análise de dois destaques. Só 
depois, poderá ir à promul-
gação do Congresso. No se-
gundo turno, foram 469 vo-
tos a favor, 17 contrários e 
2 abstenções. Para garantir 
o quórum de deputados da 
base governista e impedir a 
oposição de emplacar mu-
danças no texto, o presidente 
da Casa, Arthur Lira (PP-AL), 
fez uma manobra e permi-
tiu que os parlamentares vo-
tassem de forma virtual, por 
meio de um aplicativo.

Articulada pelo Palácio 
do Planalto com a base go-
vernista no Congresso, a PEC 
aumenta o Auxílio Brasil de 
R$ 400 para R$ 600 por mês 
e concede uma “bolsa cami-
nhoneiro” de R$ 1 mil men-
sais. O custo das medidas é 
de R$ 41,25 bilhões fora do 
teto de gastos - a regra que li-
mita o crescimento das des-
pesas do governo à inflação 
do ano anterior.

Durante a análise em pri-
meiro turno dos destaques, 

que são sugestões de mudan-
ças ao texto principal, a opo-
sição tentou tornar o Auxílio 
Brasil de R$ 600 permanente 
e derrubar o estado de emer-
gência - dispositivo incluído 
na PEC para blindar o pre-
sidente Jair Bolsonaro (PL) 
de possíveis punições da Lei 
Eleitoral, que proíbe a cria-
ção de benesses às vésperas 
da eleição, exceto em casos de 
calamidade pública e emer-
gência nacional.

Na terça-feira, 12, a PEC 
foi aprovada em primeiro 
turno com 393 votos a favor 
e 14 contrários. O dia, con-
tudo, foi marcado por uma 
“força-tarefa” do governo 
para mobilizar a base dian-
te do risco de falta de quó-
rum. Lira alegou problemas 
na conexão de internet e sus-
pendeu a sessão, que foi re-
tomada ontem. A oposição, 
porém, defendeu o cancela-
mento daquela sessão. Lira, 
então, acatou o pedido e con-
vocou nova sessão, de forma 
virtual. No entanto, o presi-
dente da Câmara manteve o 
resultado da votação de an-
teontem.

Diante dos problemas tec-
nológicos na Câmara anteon-
tem, os governistas passa-
ram a temer que o quórum 
de deputados no plenário di-
minuísse e a oposição, as-
sim, conseguisse derrubar na 
análise dos destaques o esta-
do de emergência. O mesmo 
temor havia ocorrido na últi-
ma quinta-feira, 7, na primei-

ra vez que Lira levou a PEC 
ao plenário.

Com a manobra para que 
os deputados marcassem 
presença no plenário e votas-
sem de forma virtual ontem, 
o governo teve mais segu-
rança para impedir a ofensi-
va da oposição. Antes, os de-
putados precisavam marcar 
presença direto no plenário, 
mas muitos já viajaram para 
suas bases eleitorais.

O artifício de Lira foi cri-
ticado pela oposição. “O pre-
sidente da Câmara é hoje um 
caminhão sem freio descen-
do uma ladeira, impondo os 
seus caprichos sobre todas as 
regras constitucionais, legais 
e regimentais. Um caminhão 
sem freio descendo uma la-
deira atropela quem passa 
na frente, mas uma hora bate 
no muro e se arrebenta”, es-
creveu no Twitter o deputado 
Marcelo Ramos (PSD-AM), 
ex-vice-presidente da Casa.

Câmara aprova ‘PEC Kamikaze’ 
em 2o turno por 469 votos a 17

às vésperas da eleição
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A oposição 
tentou tornar o 
Auxílio Brasil 
de R$ 600 
permanente 
e derrubar 
o estado de 
emergência, 
incluído na PEC 
para blindar 
Bolsonaro

A Marinha Brasileira sus-
pendeu as buscas pelos dois 
últimos tripulantes desapare-
cidos após o naufrágio no na-
vio Thaís IV, em 22 de junho. A 
embarcação naufragou a cer-
ca de 60 milhas náuticas, o que 
equivale a aproximadamente 
111 km, da cidade de Cabede-
lo, no Litoral Norte paraibano. 
As buscas, que não chegaram 
a durar um mês, foram rea-
lizadas por embarcações da 
Marinha e também por aero-
naves da FAB.

A embarcação saiu do Por-

to do Recife às 14h20 do dia 21 
de junho, com chegada previs-
ta ao destino da Ilha de Fer-
nando de Noronha no dia se-
guinte. Na madrugada do dia 
22, a embarcação havia perdido 
o contato com o continente às 
4h30. Com 100 toneladas de ma-
teriais diversos, a embarcação 
tinha oito tripulantes a bordo. 

Logo após o acidente, qua-
tro pessoas foram encontra-
das com vida. Outras duas 
pessoas vieram a óbito e tive-
ram os corpos localizados e 
resgatados no dia 24 do mes-
mo mês. Duas pessoas perma-
necem desaparecidas. Mesmo 
assim, a Marinha suspendeu 

as buscas desde o dia 5 de ju-
lho. A retomada só ocorrerá 
caso novos fatos sejam apon-
tados na investigação. Os no-
mes e idades dos tripulantes 
não foram divulgados.

A Marinha abriu um in-
quérito para apurar as cau-
sas e circunstâncias do ocor-
rido. E, até o momento, não 
há informações oficiais sobre 
a motivação do naufrágio. Na 
ocasião do último contato em 
terminal, o comandante do 
Thaís IV informou ao Porto 
do Recife que a manutenção 
do navio estava em dia e que 
a carga não excedia o limite 
permitido.

O volante Ezequias Me-
deiros, atleta do Campinen-
se desde 2021, faleceu no iní-
cio da noite de ontem em 
decorrência de complica-
ções da leucemia. Aos 22 
anos, o atleta natural de 
Campina Grande foi diag-
nosticado com a doença he-
matológica aguda em junho 
do ano passado. A asses-
soria de imprensa do time 
de Campina Grande confir-
mou o óbito.

Em nota, o Campinense 
lamentou o ocorrido e infor-
mou que prestará homena-
gem ao atleta na partida do 
próximo sábado, diante do 

Ferroviário-CE, pela Série C 
do Campeonato Brasileiro.

Como muitos jovens que 
sonham com um futuro me-
lhor através do futebol, o jo-
gador estava em processo de 
formação, chegando ao fu-
tebol profissional no Cam-
peonato Paraibano de 2021 
defendendo a camisa da Pe-
rilima, realizando sete jo-
gos. O atleta foi destaque 
na competição e chegou ao 
Campinense no mesmo ano 
para disputa da Série D do 
Campeonato Brasileiro. 

A realização de um so-
nho que foi interrompido. 
Antes de chegar a ser re-
lacionado, o volante pas-
sou mal e foi hospitalizado 
em uma UPA de Campi-

na Grande no dia 30 de ju-
nho de 2021. Na unidade, ele 
realizou exames que cons-
tataram a baixa contagem 
de plaquetas no sangue. A 
Raposa chegou a divulgar 
uma campanha de doação 
de sangue, através das re-
des sociais. 

Em seguida, no dia 1º de 
julho, o próprio clube in-
formou que o jogador ha-
via sido transferido para o 
Hospital Napoleão Laurea-
no, em João Pessoa, para ini-
ciar o tratamento. O hospital 
é referência no tratamento 
oncológico.

Até o fechamento da ma-
téria, o local do velório e se-
pultamento não haviam 
sido informados.

Marinha suspende as buscas 
por tripulantes de naufrágio

Leucemia mata ex-jogador 
do Campinense e da Perilima

Presidente do PT paraibano 
confirma vinda de Lula à PB

próximo ao litoral da pB

luto no futeBol

em setemBro

Ana Flávia Nóbrega 
ana8flavianobreg@gmailcom

Ana Flávia Nóbrega 
ana8flavianobreg@gmailcom

O presidente estadual 
do Partido dos Trabalha-
dores na Paraíba, Jackson 
Macedo, confirmou ontem 
a visita do pré-candidato 
da sua legenda à Presidên-
cia da República, Luiz Iná-
cio Lula da Silva (PT) à Pa-
raíba em setembro. O dia, 
porém, ainda aguarda aco-
modações da agenda do 
ex-presidente, na Região 
Nordeste. 

O presidente do PT pa-
raibano, Jackson Mace-
do não deu detalhes so-
bre as cidades paraibanas 

que o pré-candidato pe-
tista visitará. Ele afirmou 
que aguarda a confirma-
ção da agenda da execu-
tiva nacional e deve se re-
unir com correligionários 
locais para sugerir uma 
rota a ser enviada e apro-
vada para ser percorrida 
por Lula, em sua passagem 
pelo estado.

“Lula começa domingo 
uma caravana pelo Nor-
deste, vai fazer Ceará, Per-
nambuco, Piauí, Rio Gran-
de do Norte e Maranhão e 
na segunda etapa faz a Pa-

raíba, Sergipe e outros esta-
dos que faltam. Ele vem sim 
para cá em setembro”, con-
firmou Jackson Macedo.

Antecipação
Ainda de acordo com 

Jackson Macedo, em en-
trevista, ontem, a emisso-
ras de rádio de João Pessoa, 
existe uma possibilidade 
de antecipação. “Se isso 
acontecer vamos ter que 
sentar e avaliar em qual re-
gião levar. Mas existe sim 
uma pré-agenda para esse 
mês de julho”, revelou.

 A PEC votada na Câmara decreta estado de emergência no país para benefícios às vésperas da eleição

Foto: Câmara dos Deputados
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Foram 148 procedimentos de órgãos e tecidos, além de dois de coração, 93 de córneas, 22 de rins e 13 de fígado

PB tem alta de 49% nos transplantes
no primeiro semestre

De janeiro a junho deste 
ano, a Paraíba registrou a rea-
lização de 148 transplantes de 
órgãos e tecidos. Do total, fo-
ram 93 de córneas, dois de cora-
ção, 22 de rins e 13 de fígado. En-
quanto isso, no mesmo período 
de 2021, foram contabilizadas 99 
cirurgias. O número representa 
um aumento de 49%.

“O aumento no número de 
transplantes na Paraíba é um 
reflexo do trabalho que vem 
sendo desenvolvido junto a 
cada profissional que faz a Cen-
tral, por meio de treinamentos e 
capacitações. E aliado a esse fa-
tor, ainda tem a conscientização 
das famílias, que já compreen-
dem melhor que o ato de doar 
órgãos salva vidas,” enfatizou 
a chefe do Núcleo de Ações Es-
tratégicas da Central de Trans-
plantes, Rafaela Dias.

Nos seis primeiros meses 
deste ano o número de doado-
res efetivos também aumentou 
em comparação ao mesmo pe-
ríodo do ano passado. Em 2022 
foram 20, contra 11 registrados 
em 2021. Atualmente, na Paraí-
ba, 473 pessoas continuam na 
fila de espera pela doação de 
um órgão ou tecido, sendo 264 
de córneas, dois de coração, 21 
de fígado e 186 de rim.

Na última sexta-feira, dia 
8, por exemplo, a Central de 
Transplantes da Paraíba regis-
trou uma doação de múltiplos 
órgãos. A doadora foi uma mu-
lher de 49 anos, que morreu ví-
tima de um AVC, que estava in-
ternada no Hospital Estadual 
de Emergência e Trauma Sena-
dor Humberto Lucena, em João 
Pessoa. A família autorizou a 
doação após a confirmação da 
morte encefálica, feita por meio 
de um rígido protocolo de veri-
ficação em três etapas. 

Foram doados o fígado, os 
rins e as córneas.  Todos os ór-
gãos foram aceitos pela Cen-
tral de Transplantes do Estado 
de São Paulo. O fígado foi en-
caminhado para uma mulher 
de 65 anos, o rim direito para 
uma mulher de 41 anos e o rim 
esquerdo foi para uma mulher 
de 67 anos. As córneas foram 
encaminhadas para o Banco 
de Olhos.

Coração
Os ótimos números do pri-

meiro semestre são atestados 
também pelos ineditismo. O 
Hospital Metropolitano Dom 
José Maria Pires, unidade de 
saúde gerenciada pela Funda-
ção Paraibana de Gestão a Saú-
de (PB Saúde), realizou em mar-
ço pela primeira vez na história 
da Saúde da Paraíba, uma ins-
tituição pública de saúde rea-
lizou transplante cardíaco. O 
transplanado  foi um homem de 
60 anos, paraibano, que recebeu 
um novo coração de um jovem 
de 20 anos. Órgão foi captado no 
Hospital de Emergência e Trau-
ma Dom Luiz Gonzaga Fernan-
des, em Campina Grande.

A Secretaria de Saúde de 
João Pessoa, por meio do pro-
jeto Saúde em Movimento, 
realiza, hoje, no Parque So-
lon de Lucena (Lagoa), um 
aulão de dança voltado a 
toda a população que fre-
quenta o espaço. A ativida-
de tem início às 17h e seguirá 
acontecendo durante o mês 
de julho, sempre nas quin-
tas-feiras, no mesmo horá-
rio e local.

Os aulões de dança pas-
sam a integrar as atividades 
do Projeto Férias no Parque, 
realizado pela Prefeitura de 
João Pessoa e, conta com uma 
programação bem diversifi-
cada, pensada para toda a fa-

mília, além dos turistas. Para 
participar do aulão, basta 
comparecer ao local, no horá-
rio estabelecido e estar usan-
do, de preferência, roupas le-
ves e tênis.

“Julho é um momento de 
férias para muitas pessoas 
que sempre buscam uma 
programação para preen-
cher o tempo, então estamos 
ofertando uma opção que 
une o momento de diversão 
com a prática da atividade fí-
sica, reforçando a importân-
cia do cuidado com a saúde 
em todos os momentos”, co-
menta o coordenador do pro-
jeto Saúde em Movimento, 
Nicolas Travassos.

Saúde promove aulão de dança na Lagoa
nas quintas-feiras

A Paraíba registrou 
2.540 novos casos de conta-
minação pela Covid-19 on-
tem. A maior concentração 
de casos foi observada em 
João Pessoa, com 531 regis-
tros; seguida por Cajazeiras 
e Campina Grande, com 199 
e 190 confirmações, respec-
tivamente.

A Secretaria de Estado 
da Saúde (SES) ontem regis-
trou dois falecimentos em 
decorrência do agravamen-
to da doença. As vítimas fo-
ram um homem e uma mu-
lher, com idades de 36 e 61, 
que residiam em Guarabira 
e Caldas Brandão. Uma das 
vítimas possuía histórico 
de cardiopatia. Outras cin-
co mortes estão em investi-
gação pela pasta. 

Com a atualização, o Es-
tado chegou a 633.330 novos 
casos, sendo 457.180 casos 
considerados recuperados e 
10.297 vítimas fatais.

A Paraíba registra 40% 
de ocupação nos leitos de 
UTI para adultos nos hos-
pitais da rede pública de 
saúde. Segundo o Centro 
Estadual de Regulação Hos-
pitalar, oito pessoas foram 
hospitalizadas no espaço de 
24 horas entre terça-feira e 
ontem, chegando a 138 pa-
cientes internados.

De acordo com dados do 
Ministério da Saúde, a Pa-
raíba registrou 89,37% da 
população a partir de cin-
co anos vacinada com o ci-
clo primário, representan-
do 3.352.463 pessoas. 

SES registra 
2,5 mil novos 
casos de Covid

na paraíba

• A Central de Transplan-
tes da Paraíba tem sede no 
prédio anexo ao Hospital de 
Trauma Senador Humberto 
Lucena, em João Pessoa. 
Os telefones para entrar em 
contato são: (83) 3244-6192 
(João Pessoa) e (83) 3310-9252 
(Campina Grande).

Serviço

Férias no Parque 
O projeto conta com uma 

programação que reúne mú-
sica, dança parques de di-
versões, espetáculo circense 
e muitas brincadeiras, todos 
realizados no Parque Solon 
de Lucena (Lagoa).

A iniciativa é fruto da 
parceria entre Secretaria 
de Desenvolvimento Urba-
no (Sedurb) com a Funda-
ção Cultural de João Pessoa 
(Funjope) e a Secretaria de 
Juventude, Esporte e Lazer 
(Sejer), é totalmente gratui-
ta e visa proporcionar entre-
tenimento e diversão para as 
crianças que estão em férias 
escolares.

“Estamos 
ofertando um 
momento de 
diversão com 
a prática de 
atividade física

Nicolas Travassos

n 

Paraíba 
possui, 
atualmente, o 
total de 473 
pessoas na 
fila de espera 
para doação 
de um órgão 
ou tecido

Em março, aconteceu, no Hospital Metropolitano, o primeiro transplante de coração registrado em unidade da rede pública de saúde da Paraíba

Projeto Saúde em Movimento acontece nas quintas-feiras do mês de julho, a partir das 17h, dentro da programação do Férias no Parque

Foto: Secom-PB

Foto: Secom-JP

Ana Flávia Nóbrega 
ana8flavianobreg@gmail.com



6    A UNIÃO –  João Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 14 de julho de 2022 EDIÇÃO: Clóvis Roberto
EDITORAÇÃO: Ulisses DemétrioParaíba

Batalhão de Polícia Ambiental realizou, este ano, 547 resgates e alerta para o aumento de casos no período chuvoso

Cidades são “invadidas” por animais
fauna silvestre

Ítalo Arruda  
Especial para A União

Foram 46 resgates de jacarés e 265 de serpentes, a maioria delas, jiboias; normalmente esses animais procuram ambientes mais quentes com as chuvas

De janeiro a julho de 2022, 
o Batalhão de Polícia Ambien-
tal da Paraíba (BPAmb) regis-
trou 1.742 atendimentos volta-
dos à solicitação de resgate de 
animais silvestres. Ao todo, fo-
ram contabilizados 547 resga-
tes, sendo a maioria de répteis 
como serpentes (265) e jacarés 
(46). De acordo com informa-
ções do setor de estatísticas do 
BPAmb, o aparecimento des-
tes tipos de animais em áreas 
urbanas tende a aumentar du-
rante o período chuvoso, o que 
requer da população mais cui-
dado e atenção.

“As chuvas interferem 
muito nesse processo, já que 
os répteis são animais de san-
gue frio e, por isso, nos in-
vernos e períodos de chuvas 
intensas, eles buscam am-
bientes quentes para se aque-
cer”, explicou o tenente-co-
ronel Lima, alertando para o 
risco de “visitas inesperadas” 
durante esta época do ano. 

Entre as serpentes resga-
tadas pelo BPAmb, a maior 
parte é da espécie Boa cons-
trictor, popularmente conhe-
cida como jiboia. Apesar de 
apresentar grande porte, não 
se trata de uma espécie vene-
nosa. Seu comportamento é 
mais ativo durante a noite e 
este animal pode ser encon-
trado tanto em árvores quan-
to no solo. 

n 

Orientação da 
BPAmb é que, 
em hipótese 
alguma, se 
tente capturar 
o animal 
e deve-se 
manter uma 
distância 
segura

Fotos: BPAmb/Divulgação

Recentemente, estudantes 
da Universidade Federal da 
Paraíba (UFPB) registraram 
o aparecimento de uma delas 
nas imediações do Campus I, 
em João Pessoa. Moradores 
do Jardim Cidade Universi-
tária também foram surpre-
endidos com o animal, que 
foi encontrado em um con-
domínio residencial. Acre-
dita-se que estes répteis pos-
sam ter “fugido” da região de 
Mata Atlântica que fica nas 
imediações entre a UFPB e o 
bairro. Os moradores do mu-

nicípio de Itapororoca tam-
bém passaram por situação 
parecida. No mês passado, 
vários jacarés deixaram o ha-
bitat natural, em uma lagoa 
da região, para buscar abri-
gos nas casas localizadas ali 
próximo. 

Conforme explicou o te-
nente-coronel Lima, o indi-
cado nestes casos é ligar para 
o 190 e aguardar o resgate da 
Polícia Ambiental. “Não se 
deve, jamais, tentar captu-
rar. Deve-se, também, evitar 
aproximação do animal, por 

mais inofensivo que pareça, 
mas sem o perder de vista”, 
aconselhou, destacando que 
isso pode reforçar a seguran-
ça para ambos os lados.

Além disso, o artigo 29 da 
Lei nº 9.605/1998, define que 
“matar, perseguir, caçar, apa-
nhar, utilizar espécimes da 
fauna silvestre, nativos ou em 
rota migratória, sem a devida 
permissão, licença ou autori-
zação da autoridade compe-
tente, ou em desacordo com 
a obtida” é crime. O descum-
primento prevê pena de seis a 

um ano de detenção e aplica-
ção de multa.

Devolução ao habitat
Os animais resgatados 

pelo BPAmb são devolvidos 
ao seu habitat após o processo 
de captura. Aqueles que pos-
suem alguma lesão, ferimen-
to ou afins, são encaminhados 
para o Centro de Triagem e Re-
abilitação de Animais Silves-
tres (Cetas) do Instituto Brasi-
leiro do Meio Ambiente e dos 
Recursos Naturais Renováveis 
(Ibama).

Emergência 
Caso apareçam 

animais silvestres 
em áreas urbanas, a 
população deve ligar 
para o 190 e aguardar 
a chegada do resgate 
da Polícia Ambiental

Com o tempo firme, a Pre-
feitura de João Pessoa, por 
meio da Secretaria de Infra-
estrutura (Seinfra), está apro-
veitando para intensificar os 
serviços da Operação Tapa
-Buraco, montando uma for-
ça-tarefa para atuar no turno 
da noite e também nos finais 
de semana. 

Os serviços são comanda-
dos pela Diretoria de Manu-
tenção e Conservação, com o 
objetivo de melhorar as con-
dições do trânsito para con-
dutores e pedestres em toda 
a capital.

O trabalho em turno ex-
tra, na verdade, já vem acon-
tecendo desde quando o 
tempo chuvoso, com volu-
me acima do esperado para 
os últimos meses, provocou 

muitos danos no pavimen-
to em várias regiões. Nesta 
terça-feira (12), por exemplo, 
houve serviço noturno na 
extensão das avenidas Cabo 
Branco e Ruy Carneiro, Vara-
douro e em uma alça da BR-
230, próximo à Energisa. Ao 
todo, 10 equipes estarão tra-
balhando todos os dias em 
todas as regiões da cidade.

O engenheiro Otto Araú-
jo, chefe de Pavimentação da 
Seinfra, explica que o tem-
po chuvoso, além de provo-
car danos a infraestrutura 
das vias, inviabiliza a reali-
zação dos serviços, que de-
pendem de clima seco para 
fixar o material, em PMF (as-
falto) e Bripar (paralelepípe-
do). “Colocamos o ligante no 
asfalto e uma emulsão no pa-

ralelepípedo, que dependem 
do tempo firme para atuar, 
por isso que em dias de chu-
va a operação não acontece”, 
explicou.

“Mas nós agora estamos 
aproveitando o tempo mais 
firme para ampliar o número 
de equipes, colocando mais 
duas para atuarem com as-
falto, além de seguir com ser-
viços noturnos e finais de 
semana, para diminuir os 
danos nas vias”, concluiu.

Ruas asfaltadas 
Em outra frente, a Sein-

fra também tem avançado 
no recapeamento de ruas – 
uma ação que já contemplou 
38 vias nos bairros Aeroclu-
be, Bairro dos Estados, Bairro 
dos Ipês, Brisamar, Castelo 

Branco, Cristo, Muçumagro, 
Torre, Gramame, Varadouro, 
Ernani Sátiro, Oitizeiro, Por-
tal do Sol, Brisamar e Ban-
cários.

Atendimento 
Qualquer pessoa pode 

solicitar os serviços de ma-
nutenção da Seinfra, como 
tapa-buraco, galerias, ilumi-
nação, drenagem e terrapla-
nagem. No telefone 0800-031-
1530, a ligação é gratuita e 
pode ser feita das 8h às 20h, 
de segunda a sexta-feira. Já 
na plataforma Prefeitura Co-
nectada, que fica no site da 
Prefeitura de João Pessoa, o 
cidadão pode não só abrir 
um chamado como acompa-
nhar o andamento até a exe-
cução do serviço.

PMJP amplia horário de funcionamento 
e estende serviços nos finais de semana

operação tapa-buraco

Dois estudantes da rede 
estadual de ensino foram 
vencedores do Concurso de 
Redação Expedição do Semi-
árido, que tem como objetivo 
estimular o conhecimento  
sobre a região do Semiárido, 
por meio do incentivo a estu-
dantes das redes públicas e 
privadas produção de reda-
ções que abordem temáticas 
relacionadas à região.

O concurso é promovido, 
desde 2009, pela Universida-
de Federal de Campina Gran-
de (UFCG), Sebrae, Instituto 
Nacional do Semiárido, Mu-
seu Interativo do Semiárido 
e pelo Ministério da Ciência, 
Tecnologia e Inovações. Os 
vencedores tiveram a oportu-
nidade de participar de uma 
expedição por diversas cida-
des do Nordeste que com-
põem a região do Semiárido.

Os vencedores da rede es-
tadual foram Wirna Barbosa 
Sobrinho, da EEEFM Arru-
da Câmara, orientada pela 
professora Maria Aparecida 
Calado; e Gabriel Ferreira de 
Matos, da ECIT Monsenhor 
Vicente Freitas, orientado 
pela professora Lucineide 
Nóbrega Almeida. Todos da 
cidade de Pombal, no Sertão 
do estado.

Wirna produziu uma re-
dação onde dissertou sobre 
os processos de desertifica-
ção e seca no Sertão paraiba-
no. Para a estudante, as par-
ticipações no concurso e na 

expedição foram importan-
tes para valorizar a região 
em que vive. “Foi excelen-
te conhecer um pouco mais 
sobre as riquezas do Semi-
árido nordestino. Tanto nos 
aspectos culturais, locais e 
vegetativo. Foi importante 
para aprendermos a valori-
zar mais nossa vegetação be-
líssima e explorar essa região 
riquíssima em recursos que é 
o Semiárido”, comentou.

Orientadora de Wirna, a 
professora Maria Aparecida 
Calado destacou o compro-
metimento da aluna e relatou 
a experiência de participar da 
expedição. “Ela é uma aluna 
muito comprometida. A ex-
pedição é uma oportunidade 
para conhecer um Nordeste 
que não é contado pela mí-
dia e pelos livros didáticos”, 
revelou a professora.

 
Roteiro 

Os estudantes vencedores 
partiram de Campina Gran-
de no último domingo (10) 
e iniciaram uma expedição 
prevista para durar sete dias. 
Ao longo da programação, os 
alunos e professores visita-
rão os estados da Paraíba, Rio 
Grande do Norte e Pernam-
buco. Serão 13 cidades no ro-
teiro de viagem e em cada 
uma delas serão desenvolvi-
das atividades como trilhas 
ecológicas e aulas de campo 
com temáticas relacionadas 
ao Semiárido.

Vencedores de concurso 
de redação são de Pombal

expedição semiárido

Seinfra-JP informou que 10 equipes da Operação Tapa-Buraco estarão trabalhando todos os dias da semana no reparo de avenidas e ruas

Foto: Secom-JP
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Paraíba, 30 de junho de 2022. A Diretoria. 
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Curtas
PM continua combatendo 
o tráfico de drogas

O combate ao tráfico de entorpecentes que 
as polícias Militar e Civil vêm realizando em 
todo o estado está sendo intensificado. Na 
noite dessa terça-feira (12), no Jardim Cidade 
Universitária, em João Pessoa. Nessa ação, 
três homens foram presos e drogas apreendi-
das. De acordo com policiais que participaram 
da operação, houve a primeira apreensão de 
drogas e após deixarem o trio na Central de 
Flagrante, os policiais militares retornaram à 
comunicação e, dentro de terreno baldio foram 
encontradas mais entorpecentes e dinheiro tro-
cado, caracterizando o tráfico de drogas. Essa 
não foi a primeira vez, disse o policial, que en-
torpecentes são apreendidos naquela localida-
de. “Estamos realizando constantes ações com 
o objetivo de inibir a criminalidade”, disse.

Dupla leva colete e arma 
de vigilante do DER/CG

A polícia ainda não localizou os dois homens 
que invadiram o depósito do Departamento 
Estadual de Estrada e Rodagem, em Campina 
Grande e levaram o revólver calibre 38 e o colete 
balístico do vigilante.

O assalto aconteceu na noite de terça-feira 
(12). O depósito do DER fica na Rua Djalma 
Herculano Pôrto, no Distrito Industrial, na Zona 
Oeste da cidade e é utilizado para a guarda de 
veículos apreendidos. 

Segundo o vigilante, no local não tem energia 
elétrica e por isso não foi possível visualizar de 
que forma os bandidos tiveram acesso ao local. 
Na fuga, a dupla efetuou disparos para intimidar 
o vigilante e moradores da área. O fato foi comu-
nicado, tanto a Polícia Militar, como também a 
direção da empresa de segurança.

Advogado é vítima de 
afogamento no Sertão

A Polícia Civil, de Piancó está investigando os 
motivos que provocaram o acidente que matou 
o advogado Cícero Simonildo de Souza, de 37 
anos. O veículo que ele dirigia caiu em um açude, 
na tarde de segunda-feira (11), em um trecho da 
PB-342, entre as cidades de Piancó e Coremas, no 
Sertão da Paraíba. 

As informações colhidas pela polícia foram 
de que o advogado dirigia o veículo quando, em 
uma curva, nas proximidades de um sítio, perdeu 
o controle, saiu da pista e, após cair no açude, 
ficou submerso no manancial. Além de Simonil-
do, outras duas pessoas estavam no veículo. O 
Corpo de Bombeiros foi acionado para resgatar 
as vítimas. As duas mulheres que estavam no 
carro conseguiram nadar e foram socorridas para 
o Hospital Regional de Piancó.

Ex-detento é morto a tiros 
e o pai dele fica ferido

O ex-presidiário Ranyeri Barbosa dos Santos, 
de 26 anos, foi assassinado a tiros na manhã de 
ontem, em Campina Grande. O crime aconteceu na 
Rua Severino Vicente dos Santos, bairro do Muti-
rão. De acordo com a polícia, o crime foi praticado 
por dois homens, que efetuaram vários disparos. 
Um dos tiros atingiu o pai da vítima na perna, mas 
ele não corre riscos de morte. De acordo com o 
cabo Ricardo Vieira, que esteve no local do crime, 
um suspeitoi foi identificado. Trata-se de Tiago 
Bilunga, que também já foi preso. O pai de Ranye-
ri, que não teve o nome revelado, já foi preso por 
um assassinato cometido em 2014. Ele é paraplégi-
co, usado muletas e tem vasta fixa criminal.

Foto: Redes Sociais

Simonildo perdeu o controle do carro e caiu em um açude

Polícia está à procura de dois homens e uma mulher que estariam atuando em JP

Trio pratica assaltos usando 
distintivo da Polícia Federal

ousadia

Três pessoas, sendo dois 
homens e uma mulher, são 
procurados pela polícia como 
suspeitos de invadirem imó-
veis para praticarem assaltos. 
O que chama a atenção é que 
o trio se apresenta como agen-
tes da Polícia Federal, intima 
as vítimas e pratica os rou-
bos. O mais recente aconteceu 
em um condomínio, no bair-
ro Colibris, em João Pessoa.

Ontem, o capitão Glau-
ber Madruga, do 5o Batalhão 
da PM, informou que o trio - 
dois deles usam brasão da Po-
lícia Federal - chega ao con-
domínio, se apresenta como 
agentes do órgão de segu-
rança e, após ter acesso ao in-
terior do apartamento, prati-
ca os roubos e foge. “Pedimos 
para que as pessoas fiquem 
atentas com esses falsos ser-
vidores. Só abrir a porta após 
ter a certeza de quem se tra-
ta”, alerta o militar.

A primeira queixa da ação 
do trio aconteceu no bairro 
dos Bancários, também na 
capital. Imagens da investi-
da dos falsos policiais captu-
radas por circuito interno de 
segurança do condomínio já 
estão sendo analisadas pe-
los agentes da Delegacia de 
Crimes contra o Patrimônio, 
como também pela Polícia 
Militar para que possam ser 
identificados.

O capitão Glauber disse 
que os suspeitos chegam no 

condomínio, principalmen-
te aquele que não tem portei-
ro, interfone, se identificam 
como policiais federais, co-
municam que estão à procura 
de alguém que reside naque-
le local e, em seguida, con-
vencem moradores a abrirem 
para ter acesso.

O trio se apodera de bens 
das vítimas que possam ser 
conduzidos sem levantar 
suspeitos, tais como apare-
lhos celulares, eletrônicos e 
dinheiro.

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

Suspeitos enganam as vítimas e entram nos imóveis para assaltar; imagens de câmeras de segurança já estão sendo analisadas pela polícia

A Câmara Criminal do Tri-
bunal de Justiça da Paraíba 
manteve a condenação de um 
homem pela prática do crime 
previsto no artigo 271, do Có-
digo Penal (corromper ou po-
luir água potável, de uso co-
mum ou particular, tornando-a 
imprópria para o consumo ou 
nociva à saúde). 

No processo consta que ele 
teria jogado animais mortos na 
rede de abastecimento de água 
da cidade de Nova Olinda, pre-
judicando o abastecimento e a 
qualidade da água local. Tal 
fato teria sido motivado por 
revolta em virtude do abate de 
seus animais por desconheci-
dos. A sentença cabe recurso. 

A defesa tentou a absolvição 
do acusado, alegando negati-
va de autoria.

Examinando o caso, o de-
sembargador Carlos Martins 
Beltrão Filho, relator do proces-
so, pontuou, que pelos docu-
mentos anexados aos autos, fi-
cou comprovado que o homem 
foi quem colocou animais mor-
tos na rede de água potável da 
cidade de Nova Olinda.

Na decisão, o desembarga-
dor entendeu que o apelante 
depositou na rede de abasteci-
mento de água da cidade, ani-
mais mortos, tornando a água 
imprópria para consumo, cau-
sando risco à saúde da popula-
ção daquela cidade.

Homem é condenado 
por poluir água potável

irresponsabilidade

Policiais Civis da Paraí-
ba e Minas Gerais prende-
ram ontem, Derimar Caval-
canti, principal suspeito de 
assassinar Gilson Antônio 
Nóbrega, servidor da Com-
panhia Brasileira de Trens 
Urbanos, em João Pessoa, . 

O delegado Alexandre 
Fernandes, do Núcleo de 
Homicídios de Santa Rita 
e responsável pelas in-
vestigações não informou 
quando o preso, Derimar, 
chega à Paraíba. O suspei-
to estava foragido desde fe-
vereiro de 2022, após assas-
sinar Gilson, que era sogro 
do suspeito.

O corpo de Gilson An-

tônio Nóbrega foi achado 
no dia 15 de fevereiro des-
te ano na estrada de aces-
so à cidade de Lucena, na 
Região Metropolitana de 
João Pessoa. O funcioná-
rio público estava desapa-
recido e foi encontrado em 
uma área rural às margens 
da BR-101 em Lucena. Pou-
cos dias depois, o genro da 
vítima desapareceu.

Além de Derimar a polí-
cia suspeita da participação 
de outras pessoas no assassi-
nato de Gilson e não descar-
ta o envolvimento de fami-
liares da vítima. Na época, 
familiares do servidor da 
CBTU cobravam justiça.

Preso suspeito de matar 
servidor da CBTU da PB

em minas gerais

A Polícia Civil está investi-
gando informações de amea-
ça de massacre do Campus 
IV da Universidade Estadual 
da Paraíba (UEPB), em Catolé 
do Rocha. Ontem, o delegado 
Miroslav Alencar, da Seccio-
nal da região, informou que 
o delegado Leonardo Araú-
jo ficará a cargo do inquérito.

Miroslav disse que a in-
formação chegou ao conhe-
cimento da Polícia Civil de 
Catolé do Rocha após a dire-
ção da UEPB prestar um Bo-
letim de Ocorrência relatando 
o ocorrido, através de men-

sagem publicada em rede so-
cial. “Tivemos uma conversa 
com a direção da entidade de 
ensino que, imediatamente, 
solicitou a presença da Polícia 
Militar e também nos procu-
rou”, disse o delegado.

A mensagem publicada 
em rede social, que está em 
poder da polícia, avisava que 
na manhã do dia 10 (domin-
go) iria acontecer um massa-
cre na escola agrotécnica Ca-
jueiro, que fica na UEPB de 
Catolé do Rocha, e pede para 
que a ameaça seja avisada ao 
máximo de pessoas.

Imediatamente, a direção 
da unidade de ensino solici-
tou a presença da Polícia Mi-
litar, que esteve no local, fez 
um levantamento de todo o 
local, inclusive com a presen-
ça de policiais especializados 
em gerenciamento de crime. 
Mesmo nada encontrando, 
uma guarnição da PM per-
maneceu no local, em deter-
minação do comando do 12o 
Batalhão da PM. De acordo 
com a mensagem, os alvos 
da ação seriam a cantina, as 
salas e a secretaria da escola 
agrotécnica. 

O delegado Miroslav não 
quis tecer comentários so-
bre as investigações, mas 
que o principal objetivo é 
identificar o autor ou auto-
res da mensagem que pro-
vocou medo, tanto aos dire-
tores como também a alunos 
da UEPB. “A ameaça é gra-
ve, pode ser um trote, mas 
é obrigação nossa investi-
gar essa informação e punir 
os culpados”, disse. Mesmo 
com a ameaça de massacre, 
a direção da UEPB decidiu 
manter todas as atividades 
administrativas.

Polícia Civil investiga ameaça de massacre
na uepb
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Imunizante continua disponível em todas os postos das Unidades de Saúde da Família de João Pessoa

PB vacina apenas 6,8% da população
Contra febre amarela

Sara Gomes 

saragomesreporterauniao@gmail.com

A vacina contra a febre 
amarela foi incluída no ca-
lendário nacional de vacina-
ção, em regiões não endêmi-
cas porém, apenas 6,8% da 
população paraibana se va-
cinou este ano. A meta anu-
al da Secretaria do Estado de 
Saúde (SES) é de 56.379 do-
ses a serem aplicadas.  No 
ano passado, apenas 45,73% 
da meta anual foi cumprida, 
segundo os dados da Gerên-
cia Executiva de Vigilância 
em Saúde (GEVS). A vacina-
ção é ofertada pelos municí-
pios paraibanos, para crian-
ças a partir de nove meses a 
adultos de até 59 anos.

Este ano, foram vacinadas 
11.409 crianças menores de 
um ano contra febre amare-
la, em João Pessoa. A primei-
ra dose contra a febre amare-
la é ofertada a partir de nove 
meses de vida, já a dose de 
reforço é permitida com qua-
tro anos. Quando a vacina-
ção acontece na fase adulta, 
a validade é vitalícia.

O chefe de Seção de Imu-
nização da Secretaria Muni-
cipal de Saúde de João Pessoa 
(SMS), Fernando Virgulino, 
ressalta a importância da va-
cinação contra a febre amare-
la pois o vetor de transmis-
são pode avançar no país. 
“Essa vacina deve ser ofer-
tada à população de maneira 
geral, visto que a febre ama-
rela está avançando no país. 
A vacina previne a forma 
grave da doença. É interes-
sante que a febre amarela es-
teja em seu cartão de vacina, 
mesmo que não tenha uma 
viagem programada para 
áreas endêmicos”, alertou.

A vacina contra febre 
amarela está disponível em 

Meta 
Por ano, a Secretaria de 

Estado da Saúde visa 
aplicar 56.379 doses do 

imunizante, ofertado 
pelo Sistema Único de 

Saúde. No ano passado, 
a Paraíba cumpriu 

45,73% da meta

todas as salas de vacina nas 
Unidades de Saúde da Fa-
mília (USF) de João Pessoa, 
policlínicas municipais dos 
bairros Cristo, Mandaca-
ru, Mangabeira e Unidade 
Praia; e no Centro Munici-
pal de Imunizações, antigo 
Lactário da Torre.

Pessoas com mais de 60 
anos devem se vacinar so-
mente se residirem em regi-
ões de transmissão da febre 
amarela ou forem viajar para 
áreas endêmicas. Para este 
grupo deve-se avaliar o es-
tado de saúde para ofertar a 
vacinação mediante prescri-
ção médica.  A negligência 
com o calendário de vacina-
ção é algo cultural. “A popu-
lação adulta não tem o hábito 
da vacinação de rotina, por 
isso, estamos fazendo cam-
panhas de incentivo à vaci-
nação. Apenas as crianças 
têm o calendário atualiza-
do”, disse Virgulino.

Sobre a febre amarela
 Segundo informações 

da Fundação Oswaldo Cruz 
(Fiocruz), a febre amarela é 
uma doença infecciosa grave 
transmitida pela picada de 

dois tipos de mosquitos: o Ae-
des aegypti, responsável pela 
transmissão da dengue, zika 
e chikungunya; e o haemago-
gussabethes, encontrado em 
áreas silvestres. A manifesta-
ção é idêntica em ambos os ca-
sos de transmissão, pois o ví-

rus e a evolução clínica são os 
mesmos. As áreas mais pre-
valentes são Américas do Sul 
e Central, além de alguns pa-
íses da África.

As primeiras manifesta-
ções da doença são repen-
tinas: febre alta, calafrios, 

cansaço, dor de cabeça, dor 
muscular, náuseas e vômi-
tos por cerca de três dias. A 
forma mais grave da doen-
ça é rara e costuma apare-
cer após um breve período 
de bem-estar (até dois dias), 
quando podem ocorrer in-

suficiências hepática e renal, 
icterícia (olhos e pele amare-
lados), manifestações hemor-
rágicas e cansaço intenso. 

A maioria dos infectados 
se recupera bem e adquire 
 imunização permanente 
contra a doença.

n 

Essa vacina 
foi incluída 
no calendário 
nacional de 
vacinação 
para crianças 
a partir de 
nove meses a 
adultos de até 
59 anos

A Agência Estadual de 
Vigilância Sanitária (Agevi-
sa/PB) aguarda a publicação, 
no Diário Oficial da União 
(DOU), das resoluções da 
Agência Nacional de Vigi-
lância Sanitária (Anvisa) que 
irão revogar o recolhimento, a 
interdição e a proibição da co-
mercialização de lotes de me-
dicamentos contendo o prin-
cípio ativo losartana.

Desta forma, as Vigilân-
cias Municipais não irão mais 
realizar fiscalizações nas far-
mácias, já que a medida que 
define o recolhimento dos 
produtos não será mais váli-
da. A losartana é um anti-hi-
pertensivo e um dos medi-
camentos para insuficiência 
cardíaca, mais utilizados no 
Brasil. “Com a publicação no 
DOU, fica revogada a deci-
são anterior e a fiscalização 
sobre esses lotes. Da mesma 
forma que acompanhamos a 
solicitação da retirada, vamos 
acompanhar a revogação. Po-
dem ser realizados novos es-
tudos e iremos aguardar”, 
destacou o gerente técnico de 
Inspeção e Controle de Medi-
camentos e Produtos da Age-
visa-PB, Jimmy Carter  San-

tos. A decisão ocorre após o 
recebimento de novos dados 
científicos referentes à impu-
reza detectada no princípio 
ativo da substância. Confor-
me um comunicado da Anvi-
sa, as evidências demonstra-
ram, a partir de novos testes 
realizados, que a impureza 
azido não possui a toxicida-
de inicialmente identificada. 

Com os novos dados, os li-
mites de segurança foram re-
calculados, indicando que os 
lotes do medicamento que fo-
ram recolhidos ou interdita-
dos não ultrapassam os limi-
tes de segurança. A Agevisa 
da Paraíba explicou também 
que a impureza azido pode 
surgir durante o processo de 
fabricação do insumo farma-
cêutico ativo losartana. Essa 
impureza, inicialmente, foi 
considerada a possível causa-
dora de alterações capazes de 
provocar danos às células hu-
manas. Mas, diante dos estu-
dos adicionais, a impureza foi 
reclassificada para “não mu-
tagênica”.

Lotes recolhidos
No meses de setembro e 

outubro de 2021, lotes da losar-
tana foram recolhidos, após 
ser detectada a presença de 
um tipo de impureza do tipo 
azido no produto. Em junho 

Juliana Cavalcanti  
julianacavalcanti@epc.pb.gov.br

Foto: Arquivo Pessoal

Jimmy Carter, da Agevisa

Agevisa aguarda resoluções sobre a venda de losartana
anti-hipertensivo

A Anvisa determinou no 
dia 23 de junho, a interdição e 
o recolhimento de lotes de me-
dicamentos contendo o princí-
pio ativo losartana. Conforme a 
Agência Nacional de Vigilância 
Sanitária, a decisão foi tomada 
em razão da presença da im-
pureza “azido” em concentra-
ção acima do limite de segu-
rança aceitável.

Segundo a agência, o pra-
zo máximo regulamentar para 
conclusão do recolhimento dos 
produtos das farmácias era de 
até 120 dias contados a partir 
do dia 23 de junho, data da pu-
blicação da resolução, para a 
qual a Anvisa avaliou o impac-
to no mercado brasileiro e a ne-
cessidade de continuidade dos 
tratamentos.

Tratamento
De acordo com a orientação 

da entidade, as pessoas que uti-

lizam o remédio não deveriam 
interromper o seu tratamento. 
A Anvisa informou ainda que a 
hipertensão e insuficiência car-
díaca exigem acompanhamen-
to constante e qualquer altera-
ção no tratamento deve ocorrer 
apenas pelo médico que acom-
panha o paciente. Deixar de to-
mar o remédio pode trazer ris-
cos para a saúde.

A Anvisa esclareceu, atra-
vés de nota, que desde a desco-
berta da possibilidade de pre-
sença do “azido” na losartana, 
em setembro de 2021, vem ado-
tando medidas para garantir 
que os medicamentos dispo-
níveis estejam dentro dos pa-
drões de qualidade. A insti-
tuição notificou os detentores 
de registro desses remédios 
para apresentarem os resulta-
dos da avaliação sobre a exis-
tência dessa impureza nos pro-
dutos.

Ao contrário do que foi informado na edição de ontem (13), 
nesta mesma página 8, o projeto audiovisual de entrevistas 
da Empresa Paraibana de Comunicação (EPC) se chama 
“Memórias A União”, e não “Memórias Vivas”.

Anvisa havia determinado 
o recolhimento de lotes

desse ano, outra determina-
ção da Anvisa voltou a reco-
lher o medicamento das far-
mácias, drogarias e hospitais.

Os documentos com os 
novos dados científicos foram 
solicitados pela Anvisa e re-
cebidos no âmbito do acordo 
de confidencialidade firma-
do com a European Medici-
nes Agency (EMA), após di-
vulgação pelo Coordination 
Group for Mutual Recognitio-
nandDecentralised Procedu-
res – Human (CMDh), órgão 
vinculado à EMA, de novas 
informações sobre a impure-
za azido no losartana.

A reportagem de A União 
entrou em contato com a Vi-
gilância Municipal de João 
Pessoa. Porém, até o fecha-
mento desta reportagem ne-
nhuma reposta sobre o as-
sunto foi obtida.

Impacto na população
O representante da Age-

visa-PB ressaltou ainda que a 
suspensão dos lotes teve um 
grande impacto na popula-
ção, pois os medicamentos 
com o princípio ativo losar-
tana são anti-hipertensivos 
muito utilizados. “Muitas 
pessoas que tomavam esse 
remédio tiveram que procu-
rar os médicos para tentar 
mudar. E quem é hipertenso 
não pode ficar sem a sua me-
dicação”, apontou. 

Para o presidente do Sin-
dicato dos Proprietários de 
Farmácias (Sindfarma), He-
bert Almeida, a partir da 
nota técnica da Anvisa que 
pediu o recolhimento de um 
lote específico de medica-
mentos e até essa alteração da 
Anvisa, as farmácias estive-
ram atentas para separar os 
remédios especificados, en-
trar em contato com o distri-
buidor, apresentando as no-
tas fiscais para que esses itens 
fossem encaminhados ao la-
boratório.

“As farmácias não ficarão 
no prejuízo porque receberão 
um crédito destes produtos. 
Elas estiveram proibidas de 
vender estes produtos que fo-
ram recolhidos às distribui-
doras e destas aos laborató-
rios”, detalhou. 

A primeira dose é indicada para crianças a partir dos nove meses de vida; a dose de reforço é permitida com 4 anos

Foto: Evandro Pereira

Esclarecimento



O filme Espero Que Esta 
Te Encontre e Que Es-
tejas Bem será exibi-
do hoje, a partir das 

19h, em sessão especial no Cine 
Bangüê, do Espaço Cultural José 
Lins do Rego, localizado na ci-
dade de João Pessoa. Trata-se de 
um documentário com 84 mi-
nutos de duração, e que marca 
a estreia como diretora de lon-
ga-metragem da pernambuca-
na Natara Ney, que vai estar pre-
sente para participar, logo em 
seguida, de um bate-papo com o 
público e com a mediação da di-
retora e atriz Danny Barbosa. A 
bilheteria abrirá uma hora antes 
do início do evento para a venda 
dos ingressos, cujos preços são 
R$ 10 (inteira) e R$ R$ 5 (meia- 
entrada). A classificação indica-
tiva é livre.

“A possibilidade de poder ir a 
João Pessoa para participar des-
sa sessão é muito importante. 
Sou de Recife (PE) e estou mui-
to feliz e com uma alegria imen-
sa de ter essa conversa com o pú-
blico, porque nós, trabalhadores 
e trabalhadoras do audiovisual, 
temos de aproveitar todas as ini-
ciativas desse tipo para levar 
nossos filmes e estar na presen-
ça do público”, confessou a di-
retora Natara Ney, que está ra-
dicada no Rio de Janeiro desde 
1993. “É a primeira vez que vol-
to a essa cidade para apresentar 
meu documentário como direto-
ra de longa-metragem, mas já es-
tive em João Pessoa, onde tenho 

grandes amigos, para apresen-
tar outros trabalhos meus”, pros-
seguiu ela, que ainda dirigiu o 
curta Um Outro Ensaio, premia-
do em alguns festivais – a exem-
plo de Gramado (RS) e Rio de 
Janeiro (RJ) – e também é mon-
tadora, assinando os roteiros de 
documentários como Mistério do 
Samba, A Última Abolição, Além 
Hamlet e Divinas Divas, dentre 
outras produções.

O longa-metragem dirigi-
do por Natara Ney registra um 
fato ocorrido em janeiro de 2011, 
quando um lote com 180 cartas 
de amor foi encontrado em uma 
feira de antiguidades, todas es-
critas por uma moradora de 
Campo Grande, no Mato Grosso 
do Sul, para o seu noivo, no Rio 
de Janeiro. Durante dois anos, 
ou seja, entre 1952 e 1953, ela re-
lata sobre a paixão e a distância. 
A descoberta dessas correspon-
dências pela própria cineasta 
pernambucana a leva a iniciar 
uma investigação para locali-
zar este casal apaixonado, no in-
tuito de descobrir o desfecho do 
romance, numa história sobre 
amor, tempo e memória.

“Eu costumava frequentar 
essa feira de antiguidades e, certo 
dia, o vendedor me ofereceu esse 
lote de cartas. Foi muito por aca-
so. Quando encontrei essas car-
tas fiquei encantada com a nar-
rativa e achava que não ia ser um 
filme, porque eu não tinha diri-
gido nada, não tinha ideia do ro-
teiro, que viria depois. A princí-
pio, pensei em um livro, ou uma 
exposição das cartas e só depois 
decidir fazer o filme, por ser um 
tesouro de antiguidade e uma 
história que fala de afeto nesses 
tempos tão difíceis de hoje”, lem-
brou a cineasta pernambucana 
radicada no Rio.

Decidida a realizar Espero Que 
Esta Te Encontre e Que Estejas Bem, 
Natara Ney colocou suas mãos 
à obra. “O caminho da pesqui-
sa foi muito longo, num projeto 
que levou 10 anos. Dois anos de-
pois que encontrei as cartas co-

mecei a produzir o documentá-
rio. As filmagens começaram em 
2014 e tive que fazer um trabalho 
de investigação mesmo, porque 
pesquisei os endereços citados 
nas cartas para identificar locais, 
pessoas, procurar fotos e entre-
vistar pesquisadores. É um filme 
que fala de amor, mas também 
de investigação. O longo tempo 
de 10 anos se deu porque preci-
sei aguardar editais, conseguir a 
trilha e, assim, deu para amadu-
recer o filme, que consegui fina-
lizar em 2020. Mas tem que ver o 
filme para saber o desfecho que 
as cartas tomaram, pois essa é a 
surpresa do filme”, justificou a 
realizadora. 

“O projeto do filme ficou 
mais emocionante, a partir do 
momento em que fala de afeto, 
de abraço e que resgata e repen-
sa as vivências de uma tradição 
que quase não se vê atualmente, 
diante do mundo digital, que é 
escrever e enviar cartas. A carta 
requer um momento para parar 
uma hora para pensar e escre-
ver. É um artesanato”, comen-
tou Natara Ney, que confessou 
ser “muito apaixonada pelo do-
cumentário, por possibilitar vá-
rios formatos e tem a possibili-
dade de preservar a memória”. 
A diretora informou que o longa 
está em circuito em João Pessoa, 
Recife, Maceió, Curitiba, Fortale-
za e Salvador.

‘Cafi’
Natara Ney antecipou que 

está com projeto de, antes de lan-
çar nos cinemas, circular em fes-
tivais o documentário Cafi, que 

vai abordar a vida e obra do fo-
tógrafo pernambucano que dá 
nome ao título. “É uma figu-
ra icônica, que fez muita capa de 
disco, inclusive o do Clube da Es-
quina, onde aparecem dois meni-
nos”, destacou a diretora.

Gerente operacional de au-
diovisual e responsável – em 
conjunto com o cineasta Gian 
Orsini (diretor e programador 
do Cine Bangüê) – pela curado-
ria dos filmes na Fundação Es-
paço Cultural da Paraíba, Cris-
thine Lucena lembrou que faz 
parte das atividades de convi-
dar diretores e atores para par-
ticipar de bate-papos. “Isso con-
tribui para a formação de plateia 
e possibilita que o público tenha 
contato e se aproxime dos artis-
tas”, disse ela.

O documentário Espero Que 
Esta Te Encontre e Que Estejas Bem 
ainda estará em cartaz no Cine 
Bangüê neste mês, nos seguin-
tes horários e sessões: dia 20, às 
18h30; dia 25, às 20h30; e no dia 
30, a partir das 16h.

A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA 14 de julho de 2022       9Cultura EDIÇÃO: Audaci Junior
EDITORAÇÃO: Luciano Honorato

Cine Bangüê exibe, hoje, o 
documentário ‘Espero Que 

Esta Te Encontre e Que 
Estejas Bem’, seguido por 

debate com diretora

História sobre 
amor, tempo 

e memória

Cinema

Guilherme Cabral 

guilhermecabral@epc.pb.gov.br

Em 2011, um lote com 
110 cartas de amor foi 
encontrado, relatando 

uma paixão a distância 
entre 1952 e 1953; a 
partir da descoberta, 
uma investigação se 
inicia para localizar 
o casal e descobrir o 

desfecho desse romance
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acima, acesse o 
trailer oficial do 
documentário

Diretora Natara Ney junto do cartaz (acima); ao lado, várias cenas do longa-metragem: a feira de antiguidades e as cartas escritas por uma moradora de Campo Grande (MS) para o noivo no Rio de Janeiro (RJ)

Fotos: Embaúba Filmes/DivulgaçãoFoto: Reprodução/Instagram

“Quando 
encontrei 
essas cartas, 
fiquei 
encantada 
com a 
narrativa e 
achava que 
não ia ser 
um filme, 
porque eu não 
tinha dirigido 
nada, não 
tinha ideia do 
roteiro, que 
viria depois

Natara Ney
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Artigo

No último dia 7 de julho do ano 
em curso, fez exatamente 10 anos que 
a Paraíba, particularmente Campina 
Grande, se despedia de Ronaldo José 
da Cunha Lima, ou simplesmente Ro-
naldo Cunha Lima, exponencial vulto 
da paisagem cultural, estética, políti-
ca, jurídica, social, de Campina Gran-
de, dentre outras, nas quais o filho 
de seu Demóstenes Cunha Lima e de 
dona Nenzinha Cunha Lima deixou 
as indeléveis marcas das suas incon-
fundíveis e operosas impressões digi-
tais. Ronaldo Cunha Lima constitui-
se num código onomástico que impõe 
respeito e admiração nas numerosas e 
multiplicadas cenas e cenários da terra 
em que viveu; que foi alvo do seu sin-
gular amor; que se configurou, enfim, 
no seu berço e na sua campa.

Natural da cidade de Guarabira foi, 
contudo, em Campina Grande, que Ro-
naldo Cunha Lima construiu uma tra-
jetória timbrada pelo signo da mais ful-
gurante ascensionalidade; e pelo selo 
de arrebatadoras vitórias, sobretudo, 
as que se plasmaram, repetidas vezes, 
na seara da política, na qual Ronaldo 
Cunha Lima consumou-se e consumiu-
se, ao longo de mais de meio século de 
ininterrupta atividade, em meio aos 76 
de existência que lhe foram concedidos 
pela mão invisível, mas real, da Provi-
dência Divina. Na territorialidade da 
política, sempre contando com a con-
sagradora chancela do voto popular, 
Ronaldo Cunha Lima ocupou todos os 
cargos, tanto no poder legislativo quan-
to no executivo. 

Ronaldo Cunha Lima foi vereador, 
deputado estadual, deputado federal, 
senador da República, prefeito de Cam-
pina Grande e governador do Estado 
da Paraíba. Em todas as refregas elei-
torais das quais tomou parte sempre 
em posição de privilegiado protagonis-
mo, Ronaldo sempre teve o seu itinerá-
rio balizado por indeslindáveis laços de 
vinculação com o povo, com o qual esta-
belecia impressionantes conexões empá-
ticas, raras de serem verificadas nos tem-
pos atuais, quando entre os políticos e a 
população parece pairar soberana a at-
mosfera da desconfiança, da suspeição, 
da descrença mais absoluta.

Na contramão dessas relações pau-
tadas pelo sentimento do ceticismo, 
Ronaldo Cunha Lima emergia como 
um autêntico líder de massas, emérito 

arregimentador de multidões, as quais 
eram cativadas pela força candente e 
encantatória do seu poderoso verbo; 
verbo esse que tinha na praça pública 
o seu privilegiado púlpito, a sua mais 
alvissareira tribuna. De tal realidade 
magneticamente eletrizante, dá tes-
temunho, em tonalidade e dimensão 
quase incomparáveis, a memorável 
campanha política, que, renhidamen-
te, foi travada em Campina Grande, 
na já longínqua quadra cronológica 
dos anos 1980, tendo como alvo indes-
viável a prefeitura de Campina Gran-
de. De um lado, a exímia figura do 
emblemático jurista Antônio Vital do 
Rêgo, que contava com um numeroso 
grupo de apoiadores, bem como com 
uma solidificada estrutura de campa-
nha; de outro, Ronaldo Cunha Lima, 
recém-chegado do Rio de Janeiro, e já 
libertado dos grilhões políticos que lhe 
foram impostos pelo regime discricio-
nário que se abateu sobre o Brasil, por 
duas longas e traumáticas décadas. Na 
quadra cronológica em apreço, Ronal-
do Cunha Lima, ao lado de Raymun-
do Asfora, arrastava multidões em 
todas as geografias da cidade, numa 
indesmentível antecipação da retum-
bante vitória, que, ao fim e ao cabo, foi 
expressa pela vontade da maioria do 
povo campinense, traduzida na conta-
gem do último sufrágio identificado e 
devidamente arrolado.

Ronaldo Cunha Lima, certamen-
te, configura-se num caso raro de um 
político que, em eleição direta, nun-
ca soube o que era uma derrota. In-
contestavelmente, cartografia exata 
de um líder político em todos os qua-
drantes geográficos da Paraíba, Ronal-
do Cunha Lima pontificou como uma 
estrela de primeira grandeza nas tri-
bunas do júri popular, nas quais se agi-
gantava como um emérito conhecedor 
da Ciência do Direito, com especiali-
dade a que se ancorava no porto do 
Direito Penal. A presença de Ronaldo 
Cunha Lima nas lides forenses cons-
tituía-se num espetáculo à parte, pois 
ali, em clave semântica dupla, encar-
navam-se o doutrinador proficiente; 
o orador superlativamente agraciado 
com o dom da palavra; e o esteta da 
linguagem, aquele que, no dizer do 
mestre do ensaio paraibano, Ricardo 
Soares, sabia tanto arrumar palavras 
quanto arrumar as palavras. Eis-nos, 

pois, diante do Ronaldo Cunha Lima 
criador de arte verbal dotada de in-
discutível qualidade; do poeta, perito 
em produzir beleza, que andava per-
manentemente de mãos dadas com a 
imensa sensibilidade e competência no 
esmerado trato com as palavras, a sua 
ração diária de sobrevivência estética.

Como a política foi o ofício que do-
minou, praticamente, as esferas públi-
ca e privada da vida de Ronaldo Cunha 
Lima, a poesia findou sendo em tanto 
eclipsada em sua eminente trajetória de 
homem público paraibano. No entan-
to, a poesia, diria Machado de Assis, na 
vida de Ronaldo Cunha Lima, impôs-
se como uma espécie de segunda alma, 
tanto que o epíteto de poeta era o de que 
mais Ronaldo Cunha Lima gostava; e 
com o qual se sentia, mais profunda-
mente, identificado. Para além da poe-
sia de circunstâncias, mais afeita à lógi-
ca fácil, e esteticamente impermanente, 
dos trocadilhos, com os quais Ronaldo 
Cunha Lima combatia os adversários 
políticos, frutificou, em dicção maior, 
a poesia que vicejou em sonetos impe-
cáveis; poesia que, transida entre o apo-
líneo e o dionisíaco, no acertado dizer 
da ensaísta Elizabeth Marinheiro, cul-
tivou um temário sobremaneira abran-
gente, que abrigou, dentre outros sig-
nos componenciais: o amor, a solidão, 
a passagem do tempo, Deus, a morte, 
a própria poesia em postura visceral-
mente metalinguística. Aqui, Ronaldo 
Cunha Lima transitou, com desemba-
raço, pelos mais variados domínios da 
composição poética, indo das formas 
fixas mais tradicionais até a arquitetu-
ra de um verso minimalista, centrado 
numa espécie de “haicaização da escri-
ta”, ainda de acordo com a postulação 
crítica de Elizabeth Marinheiro, parti-
cularmente, a que ela consagrou ao li-
vro Versos Gramaticais.

Enfim, por qualquer ângulo que o 
examinarmos, na tecla de recordação 
que estamos acionando nesta aprecia-
ção, Ronaldo Cunha Lima cintila e bri-
lha como uma figura paradigmática da 
vida paraibana. Como humano que era 
Ronaldo Cunha Lima teve os deslizes e 
imperfeições inerentes à nossa precária 
condição, mas, 10 anos depois da miste-
riosa viagem que fez para a eternidade, 
a mesma que todos nós um dia have-
remos de fazer, Ronaldo Cunha Lima 
ainda faz muita falta.

Dez anos sem a presença de Ronaldo Cunha Lima

Colunista colaborador

Enfim a estreia da Sinfonia em pleno Cerco 
de Leningrado, no dia 9 de agosto de 1942. 
Marcado por insólita coincidência, pois 

Hitler havia predefinido o como a data da queda 
de Leningrado. Chegou a determinar que fossem 
impressos e distribuídos convites para requintado 
jantar em homenagem à tomada completa da 
cidade no luxuoso Hotel Astória, construído em 1912 
para a celebração de 300 anos do governo imperial 
russo. Mas até o exército nazista se espantou com o 
que ali aconteceu.

Na data da estreia, um dos chefes do exército 
soviético ordenou bombardeios dirigidos às 
proximidades das bases alemães, comunicando 
em seguida pelo rádio que naquela noite, enquanto 
soasse a sinfonia, nenhuma bomba deveria ser 
atirada perto do teatro. Em seguida liberou todos os 
soldados para o concerto.

Às 18h, as estações de rádio divulgaram uma 
gravação do maestro Karl Eliasberg anunciando 
à população: “Um grande acontecimento na 
história cultural da nossa cidade acontecerá em 
alguns minutos. Vocês escutarão pela primeira 
vez a Sinfonia nº 7 do nosso notável compatriota 
Dmitri Shostakovich. Ele escreveu esta composição 
na nossa cidade enquanto o inimigo tentava 
insanamente entrar. Enquanto os porcos fascistas 
atacavam o continente e toda a Europa acreditava 
que Leningrado havia sucumbido, hoje daremos 
testemunho do nosso espírito, coragem e prontidão 
para lutar. Ouçam, Camaradas!”.

Não havia transportes, e as pessoas, com 
bastante antecedência, surgiam de todas as 
ruas caminhando em direção ao Grande Salão 
da Filarmônica, onde aconteceria o memorável 
concerto. Líderes políticos, ministros, militares, 
civis, artistas, bailarinos, escritores, entusiastas, 
todos se mesclaram à frente do edifício, entraram 
e se acomodaram até lotar o auditório. Os que 
chegaram depois se distribuíram pelas escadas, 
corredores, galerias, e, lá fora, aglomeraram-se em 
frente às janelas. Porém, não era apenas ali que a 
Sétima Sinfonia seria ouvida. Em vários pontos da 
cidade, até os limites do cerco, foram instalados 
alto-falantes para sua ampla transmissão, além dos 
canais radiofônicos.

Com os canhões calados, a plateia silencia. Os 
músicos, pouco a pouco, tomaram seus assentos 
causando impacto a quem não os via há tempo. 
Alguns vestiram mais roupa que o necessário para 
esconder a magreza.

Tudo pronto, entra o maestro Karl Eilasberg, o 
auditório levanta-se em aplausos que se ouviam 
de todos os lugares, inclusive da rua. Ele agradece, 
ergue a batuta e a Sinfonia começa. A emoção era 
tão intensa, suplantou as deficiências musicais 
evidenciadas pela conhecida precariedade e 
era evidente nas lágrimas de muitos olhares. 
Posteriormente se refeririam à obra como a “biografia 
musicada de uma Leningrado sofredora”.

Há cinco anos, Olga Kvade, jovem 
leningradense que estava na plateia, hoje 
com cerca de 90 anos, prestou um comovente 
depoimento em documentário da BBC: “No verão 
de 1942, um concerto notável aconteceu em 
Leningrado. Enquanto a cidade estava cercada 
pelas forças alemãs, uma orquestra de músicos 
famintos apresentou a sétima sinfonia recém-
escrita de Shostakovich. Os lustres estavam 
brilhando. Era uma sensação tão estranha. Por 
um lado, era inacreditável - o bloqueio, enterros, 
mortes, fome, e a Sala da Filarmônica cheia - 
simplesmente incrível”.

(continua na próxima semana)

Germano 
  Romero

A música que
calou bombas (V)

Arquiteto - germanoromero@gmail.com

Imagem: Reprodução

Apresentação da 7ª Sinfonia de Shostakovich em 1942

Rádio

‘Espaço Cultural’ terá entrevistas 
com artistas da cena paraibana

Hoje, o programa Espaço 
Cultural terá lançamentos de 
singles e também entrevistas 
com quatro cantores e com-
positores da cena musical pa-
raibana: Alquimides Daera, 
Beto Melo, Os Fulano e PS 
Carvalho. Programa vai das 
22h à meia-noite, na Rádio 
Tabajara FM (105,5). A edição 
e apresentação é do jornalis-
ta Jãmarrí Nogueira.

Primeiro bloco terá single 
do duo Bravia, que iniciará 
série de shows ainda neste se-
mestre. Playlist também con-
tará com Filosofino, Diógenes 
Ferraz, Luana Flores, Tadeu 
Mathias e Lucas Gaião. En-
trevistado será o músico Al-
quimides Daera, que vai fa-
lar sobre seu novo projeto: o 
disco Jazz baião.

No segundo bloco o entre-
vistado será PS Carvalho, que 
falará sobre novidades em sua 
carreira. Ele está perto de al-
cançar 1 milhão de plays no 
Spotify. A seleção terá canções 
de Tocaia da Paraíba, Turma-
lina MC, Absurdus, Adeildo 

Da Redação

Alquimides Daera (foto) será entrevistado com Beto Melo, Jáder Finamore (Os Fulano) e PS Carvalho

Vieira, Dryt e Parahyba SKa 
Jazz Foundation. 

O multiinstrumentista Já-
der Finamore (da banda Os 
Fulano) é o entrevistado do 
terceiro bloco. O grupo está 
divulgando seu novo single e 
Jáder está com novos projetos. 
Além do papo, bloco terá mú-
sicas de Chico César, Geraldo 
Vandré, Baluarte, Bixarte, Saiô 
Silfer e Renato Marinho.

No quarto e último blo-
co tem músicas de Gitana Pi-

mentel, Robson Bass, Toni-
nho Borbo, banda Pédecoco, 
Titá Moura e Lau Capym. A 
entrevista será com o cantor 
e compositor Beto Melo, ar-
tista cego que está lançando 
Cartas e canções.

A edição pode ser ouvida 
pelo site oficial da Rádio Taba-
jara (radiotabajara.pb.gov.br/
radio-ao-vivo/), e, no dia se-
guinte à apresentação, fica dis-
ponível no canal da Funesc no 
YouTube (/TvFunesc).

Foto: Reprodução/Facebook

Através do QR Code acima, 
acesse o site oficial da 

Rádio Tabajara



Na manhã de sol ofuscado por nuvens 
escuras que sinalizavam o veranico de 
janeiro sobre a cidade de Alagoa Nova, 

Gonzaga e eu sentamos na praça, enquanto 
Antônio David buscava ângulos diferentes 
para registrar cenas do cotidiano da cidade, 
sobretudo no entorno da igreja.

A manhã ia longe, corria vento com cara de 
outono, o cheiro das flores na praça e os verdes 
dos canaviais misturavam-se com os pios dos 
pássaros que ouvíamos e reouvíamos. Havia 
sombra de nuvens e de árvores. A cidade era 
lastro de sossego, com seu frescor.

Nessa ocasião, Gonzaga falou do 
conterrâneo Luiz Avelima que, como ele, deixou 
a cidade em busca de sonhos construídos pela 
poesia, com destino às redações de jornais.

Alagoa Nova é uma cidade que anda comigo 
desde quando me embrenhava pelos livros, e a 
descobri prodigiosa na produção dos homens 
de letras, com vitórias nos escrutínios da vida, na 
política e nas artes.

Terra de imortais. Chegou a ter três nomes 
integrando, ao mesmo tempo, os quadros da 
Academia Paraibana de Letras.

Gonzaga Rodrigues, estimado cronista, ali 
nasceu e carrega consigo a poesia telúrica 
da paisagem da infância. Igualmente, Carlos 
Romero, outro poeta da crônica, andarilho pelos 
quatro cantos do mundo, nunca esqueceu da 
terra onde pisou no tempo de criança. Do mesmo 
modo é Wills Leal, pois saiu dali contaminado 
pelo cinema.

Outros nomes, também afeitos às letras 
e às artes, ocuparam espaço na Academia, 
como Pedro Gondim e Samuel Duarte, que 
se destacaram, de maneira semelhante, na 
política nacional.

Na manhã de vento preguiçoso e nuvens 
lentas a passear pelo céu do Brejo, meu olhar 
circulava ao redor da praça para catar a 
paisagem revelada pelos amigos cronistas, 
cúmplices da minha escolha pelo gênero. É na 
crônica que consigo expressar o que pela poesia 
não alcanço dizer. 

Eudes Barros chegou a mim como poeta 
esquecido. Eu o conheci pelas descrições de 
Ascendino Leite. E foi Carlos Romero, seu 
irmão, quem incorporou os acréscimos à 
imagem do poeta, igualmente portador do olhar 
telúrico emanado da região brejeira. Eudes 
não integrou a galeria dos luminares da Casa 
de Coriolano de Medeiros porque o tempo 
consumiu seus anseios de homem dedicado ao 
jornalismo e à literatura.

Quando chegou nesta capital, no início da 
década trinta, do século passado, carregava 
sonhos típicos de adolescente. Ascendino queria 
um emprego no Jornal O Norte, do qual Eudes 
era editor, e foi falar com ele numa folga das 
aulas do Liceu Paraibano.

Homem afável, como descreveu o autor de O 
Brasileiro, apiedou-se do jovem que implorava 
espaço para as aptidões de repórter.

– Era uma manhã, por volta das 10h. Ele 
estava deitado sobre resmas de papel, nas 
oficinas do jornal que, em 1932, ficava na 
Rua Cardoso Vieira. Disse-lhe o que queria 
e, depois de olhar-me por um instante, fez 
algumas perguntas, e mandou retornar na 
manhã seguinte.

Eudes Barros se destacou como poeta, 
olhava para a infância em Alagoa Nova, como 
fez no livro Cânticos da Terra Jovem, lançado 
em 1928, no qual descreve a paz da infância de 
um menino que andava com baleeira e bisaco 
com bolinhas de barro vermelho. Livro que 
pede reedição.

Alagoa Nova também produziu o múltiplo 
Luiz Avelima, que passeia pelas artes com 
desenvoltura, seja como poeta, tradutor de 
Dostoiévski, compositor, cantor ou ativista 
cultural. Militante político, sempre teve a mão 
estendida às causas sociais.

Naquela manhã de sol, de uma visita sem 
pressa, percorremos os caminhos do Engenho 
São Geraldo, lugar de emoções para Gonzaga. 
Caminhos que Avelima conhece, para onde 
retornou trazendo a glória dos palcos e das 
letras que São Paulo guardou para ele.

Foi por conta de Gonzaga, Carlos Romero, 
Wills e Avelima, que têm vasto apreço pela 
cidade, que fiquei de rabicho pelo lugar, sem 
nunca esbarrar de querer.

Depois da entrevista dele, que escutei no canal 
Artes Brasilis, na internet, ainda mais cresceu a 
admiração por este alagoa-grandense. Ele expôs 
seu carinho pela terra onde nasceu e pelos frutos 
que brotam do lugar. Ave, Avelima!

Crônica 
  Em destaque

Ave, Avelima!
José Nunes - Jornalista
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Hoje, a partir das 21h, a banda Be-
lafel voltará a se apresentar em João 
Pessoa. O show será no Café da Usina 
(na Usina Energisa), dentro do proje-
to ‘Palco Autoral’, depois de dois anos 
sem subir a um palco. O retorno mar-
cará a estreia da nova vocalista: Júlia 
Fábia. A entrada custará R$ 10.

“Levei um tempo para processar 
a ideia e enfim aceitar. Eu nunca ima-
ginaria que um dia seria vocalista da 
banda que me serviu de inspiração 
para me interessar pela música”, dis-
se Júlia Fábia ao site Página PB. A tia 
da cantora, Fabiana Freitas, foi a pri-
meira vocalista da Belafel.

Além da nova integrante, a ban-
da atualmente é formada por Thiago 
Bandeira (na guitarra solo), Estevam 
Dedalus (na guitarra), Steven Pedro-

sa (no contrabaixo), e Amando Mar-
ques (na bateria).

A noite será dividida com o artista 
Fábio D’antas, um parceiro de compo-
sição da Belafel. “O nosso espetáculo 
vai explorar a ideia de que a expe-
riência humana de viver é ambígua, 
inconstante, efêmera, mas ao mesmo 
tempo rica em sentimentos e ideias 
que podem ser eternizados e dar al-
gum sentido, mesmo que precário, à 
vida. As canções ao longo do show vão 
se encadeando de modo a acionar ar-
quétipos culturais que constroem um 
roteiro existencial que passeia pela 
dor e o prazer, o amor e o ódio, a tris-
teza e a alegria, a morte e a vida, a an-
gústia e a euforia”, explicou o guitar-
rista Estevam Dedalus.

Em setembro, Belafel entrará em 
estúdio. A expectativa é lançar o novo 
material ainda neste ano.

Depois de um hiato de dois anos, grupo de rock retorna com nova vocalista

Banda Belafel volta aos 
palcos de João Pessoa

Música

Foto: Divulgação

Grupo apresentará Júlia Fábia (C)

Serviço
• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Shopping Partage (83)3344.5000 • Shopping Sul [3235-5585] • Shopping  Manaíra (Box) [3246-3188] • 

Sesc - Campina Grande [3337-1942] • Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro Severino Cabral [3341-6538] • 

Bar dos Artistas [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

EM cartaz
ESTREIA

ELVIS (EUA. Dir: Baz Luhrmann. 
Biografia. 12 anos). Décadas da 
vida de Elvis Presley (Austin Butler) 
e sua ascensão à fama, a partir do 
relacionamento do cantor com seu 
controlador empresário “Colonel” 
Tom Parker (Tom Hanks). A história 
mergulha na dinâmica entre o can-
tor e seu empresário por mais de 20 
anos em parceria, usando a paisa-
gem dos EUA em constante evolu-
ção e a perda da inocência de Elvis 
ao longo dos anos como cantor. No 
meio de sua jornada e carreira, El-
vis encontrará Priscilla (Olivia De-
Jonge), uma das pessoas mais im-
portantes de sua vida. CINÉPOLIS 
MANAÍRA 10 - VIP (leg.): 15h - 18h15 
- 21h45; CINÉPOLIS MANAÍRA 11 - 
VIP (leg.): 14h20 - 20h30; CINÉPOLIS 
MANGABEIRA 2 (dub.): 14h45 (exce-
to seg.) - 18h15 (exceto seg.) - 21h45 
(exceto seg.); CINE SERCLA TAMBIÁ 
3 (dub.): 14h - 17h10 - 20h15; CINE 
SERCLA PARTAGE 4 (dub.): 14h - 
17h10 - 20h15.

PRÉ-ESTREIA

O TELEfONE PRETO (The Black 
Phone. EUA. Dir: Scott Derrickson. 
Suspense. 16 anos). Finney Shaw, 
um garoto de 13 anos, é sequestrado 
por um sádico serial killer (Ethan Ha-
wke) em um porão a prova de som, 
onde os gritos do menino não podem 
ser ouvidos. Na parede do porão, 
Finney encontra um telefone anti-
go. Quando o aparelho toca, o garo-
to consegue ouvir a voz das vítimas 
anteriores do assassino, e elas ten-
tam evitar que o Finney sofra o mes-
mo destino. Enquanto isso, a melhor 
amiga de Finney tem sonhos que in-
dicam o lugar onde ele pode estar e 
corre contra o tempo para resgatar o 
amigo antes que seja tarde demais. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 8 (dub.): 20h 
- 22h30; CINÉPOLIS MANGABEIRA 
3 (dub.); 22h20 (exceto seg. e ter.); 
CINE SERCLA TAMBIÁ 1 (dub.): 16h- 
18h15 - 20h30; CINE SERCLA PARTA-
GE 5 (dub.): 16h- 18h15 - 20h30.

CONTINUAÇÃO

fESTIVAL VARILUx dE CINEmA 
fRANCêS 2022 (Vários). Evento que 
vai até o final do mês com obras iné-
ditas e recentes da filmografia fran-
cesa. Confira a programação com-
pleta (com sinopses, fotos e sessões) 

de João Pessoa no site oficial do fes-
tival (variluxcinefrances.com). No 
CINE BANGÜÊ.

mINIONS 2: A ORIgEm dE gRU 
(Minions: The Rise of Gru. EUA. Dir: 
Kyle Balda. Animação. Livre). Na 
década de 1970, Gru está crescen-
do no subúrbio. Fã de um grupo de 
supervilões conhecido como Vicious 
6, Gru traça um plano para se tor-
nar malvado o suficiente para se 
juntar a eles. Felizmente, ele recebe 
apoio de seus leais seguidores, os 
Minions. Juntos, eles exercem suas 
habilidades enquanto constroem 
seu primeiro covil, experimentam 
suas primeiras armas e realizam as 
primeiras missões. Quando os Vi-
cious 6 expulsam seu líder – o len-
dário lutador Wild Knuckles – Gru 
participa de uma entrevista para 
se tornar seu mais novo membro. A 
entrevista não vai bem, e só piora 
depois que Gru os supera e de re-
pente, o garoto se vê como inimigo 
mortal do grupo do mal. Gru se vol-
tará para uma fonte improvável de 
orientação, o próprio Wild Knuckles, 
e descobrirá que até os supervilões 
precisam de uma ajudinha de seus 
amigos. Continuação das aventuras 
dos Minions. CINÉPOLIS MANAÍRA 
1 (dub.): 14h30 - 16h45 - 19h - 21h15; 
CINÉPOLIS MANAÍRA 3 (dub.): 14h 
- 16h15 - 18h30 - 20h45; CINÉPOLIS 
MANAÍRA 8 (dub.): 13h30 - 15h45 - 
18h; CINÉPOLIS MANGABEIRA 3 
(dub.): 13h30 (exceto seg.) - 15h45 
(exceto seg.) - 18h (exceto seg. e 
qua.) - 20h15 (exceto seg. e qua.); 
CINÉPOLIS MANGABEIRA 3 (dub.): 
14h - 16h15; CINE SERCLA TAMBIÁ 
5 (dub.): 14h20 - 16h10 - 18h - 19h50; 
CINE SERCLA PARTAGE 1 (dub.): 
14h20 - 16h10 - 18h - 19h50.

TOP gUN: mAVERICk (EUA. Dir: 
Joseph Kosinski. Aventura. 12 anos). 
Depois de mais de 30 anos servin-
do a marinha como piloto de caça, 
Pete “Maverick” Mitchell (Tom Crui-
se) continua na ativa. Enquanto ele 
treina um grupo de pilotos em forma-
ção para uma missão especial que 
nenhum “Top Gun” jamais partici-
pou. CINÉPOLIS MANAÍRA 11 - VIP 
(leg.): 17h45. 

ThOR: AmOR E TROVÃO (Thor: 
Love and Thunder. EUA. Dir: Taika 
Waititi. Aventura. 12 anos). Thor (Ch-
ris Hemsworth) busca pela paz in-
terior, mas sua aposentadoria é 
interrompida por um assassino ga-
láctico conhecido como Gorr (Chris-
tian Bale), que busca a extinção dos 
deuses. Para combater a ameaça, 
Thor pede a sua ex-namorada, Jane 
Foster (Natalie Portman), que – para 
surpresa de Thor – inexplicavelmente 
empunha seu martelo mágico, Mjol-
nir, revelando-se a Poderosa Thor. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 2 (leg.): 14h15 
- 17h - 19h45 - 22h30; CINÉPOLIS 
MANAÍRA 6 (dub., 3D): 13h15 - 16h - 
18h45 - 21h30; CINÉPOLIS MANAÍ-
RA 7 (3D): 14h45 (dub.) - 17h30 (dub.) 
- 20h15 (leg.); CINÉPOLIS MANAÍ-
RA 9 - Macro-XE (3D): 13h45 (dub.) 
- 16h30 (leg.) - 19h15 (dub.) - 22h 
(leg.); CINÉPOLIS MANGABEIRA 
1 (dub., 3D): 13h45 - 16h30 - 19h15 
- 22h; CINÉPOLIS MANGABEIRA 4 
(dub.): 18h30 - 21h15; CINÉPOLIS 
MANGABEIRA 5 (dub., 3D): 14h30 - 
17h15 - 20h; CINE SERCLA TAMBIÁ 
2 (dub.): 15h - 17h30 - 20h; CINE SER-
CLA TAMBIÁ 6 (dub.): 15h50 (3D) - 
18h20 (3D) - 20h50; CINE SERCLA 
PARTAGE 2 (dub.): 15h50 (3D) - 18h20 
(3D) - 20h50; CINE SERCLA PARTAGE 
3 (dub.): 15h - 17h30 - 20h.

Foto: Divulgação

Suspense ‘O Telefone Preto’ tem sessões de pré-estreia em João Pessoa e Campina Grande
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O Curso Livre de Teatro 
Santa Roza realiza a partir 
de hoje até domingo (dia 
17), sempre a partir das 19h, 
no Theatro Santa Roza, em 
João Pessoa, a 4ª edição da 
Roza Cênica - Mostra Si-
mão Cunha.

O evento contará com 
apresentações teatrais, cir-
censes e de dança, perfor-
mances artísticas, leitura 
dramática e rodas de con-
versa. Segundo os organi-
zadores, durante os quatro 
dias, o público poderá usu-
fruir de trocas de experiên-
cia entre estudantes, profis-
sionais e pessoas atuantes na 
área cultural do Estado.

Inicialmente, há quatro 
anos, foi pensada como es-
paço de fruição e desenvolvi-
mento artístico-pedagógico 
de trabalhos artísticos estu-
dantis, mas passou a abar-
car outros processos e ativi-
dades artísticas, tornando-se 
um evento fixo no calendário 
do teatro.

“A mostra homenageia 
Simão Cunha, que foi, co-
migo, um dos idealizado-
res desse evento, criado em 
2018 e que começou como 
Roza Cênica - Mostra Es-
tudantil e, com a morte 
de Simão, no ano seguin-
te, passou a se chamar 
Roza Cênica - Mostra Si-
mão Cunha”, como forma 
de prestar-lhe homenagem 
póstuma, que vai ficar in-
corporada permanente-
mente em todas as edições 
do evento que vierem a ser 
realizadas”, explicou Caio 
Ceragioli. “Em 2021, por 
causa da pandemia, a edi-
ção foi virtual, através de 
apoio da Lei Aldir Blanc 
da Prefeitura Municipal de 
João Pessoa, e de âmbito 
nacional, pois teve parti-
cipações de artistas da Pa-
raíba, na grande maioria, 
e de Pernambuco, Bahia e 
São Paulo, e agora estamos 
voltamos com apresenta-
ções presenciais”, disse um 

dos idealizadores da mos-
tra e coordenador do Cur-
so Livre de Teatro do San-
ta Roza.

Nesse primeiro dia da 
programação (confira a pro-
gramação completa ao lado), 
haverá a leitura dramática 
de Judas em Sábado de Ale-
luia, de autoria de Martins 
Pena, dentro do Projeto 
‘Leitura de Quinta’, do 
Curso Livre de Teatro 
do Santa Roza. “Du-
rante apresentação, 
os atores vão ficar 
no palco encenado, 
mas estarão lendo, 
pois o texto estará 
nas mãos. Essa ati-
vidade é importan-
te porque estimula 
a leitura dramática 
e oferece experiên-
cia de palco peran-
te o público”, frisou 
Caio Ceragioli. “A 
programação da mos-
tra ainda tem outros 
destaques, como o mo-

nólogo Guerreiro, encenado 
pelo ator Josiel Santos, do 
grupo Móijargão, que fala 
sobre identidade negra. E 
também outros dois traba-
lhos, o monólogo De Hoje Eu 
Não Passo, com Márcia Sou-
to, e o solo Fevereiro ou Fica, 
Vai Ter Bolo, com Natália Sá”, 
elencou o coordenador.

Apesar de gratuito, a 
4ª edição da Roza Cênica - 
Mostra Simão Cunha suge-
re que, quem puder, apoie o 

sistema “pague quanto pu-
der”, doando uma quantia 
que achar mais conveniente 
para as atrações. O dinhei-
ro arrecadado será reverti-
do para os próprios artis-
tas, pois não há pagamento 
de cachê.

“A mostra é muito im-
portante porque traz ao 
público variação entre as 
linguagens, pois inclui tea-
tro, dança e circo, e, tam-
bém por fomentar traba-

lhos oriundos do universo 
estudantil. A programação 
inclui oito trabalhos, que 
serão apresentados pelos 
alunos do Curso Livre de 
Teatro e da Escola de Dan-
ça, ambos do Teatro Santa 
Roza, e por artistas profis-
sionais convidados, cujos 
critérios que utilizamos 
para escolha são a relação 
do espetáculo com o uni-
verso estudantil”, apontou 
Caio Ceragioli.

Em João Pessoa, quarta edição do evento conta com programação diversificada no sistema “pague quanto puder”

Santa Roza realiza mostra cênica
teatro

Da Redação

“A mostra 
é muito 
importante 
porque traz 
ao público 
variação entre 
as linguagens, 
pois inclui 
teatro, dança 
e circo, e 
também por 
fomentar 
trabalhos 
oriundos 
do universo 
estudantil

Caio Ceragioli

n 

Até domingo 
(17), evento 
contará com 
apresentações 
teatrais, 
circenses e 
de dança, 
performances 
artísticas, 
leitura 
dramática 
e rodas de 
conversa

Simão Cunha em ‘Mororó e a Vaquinha’: artista morto em 2019 foi um dos idealizadores do projeto

Serviço
CONFIRA A 
PROGRAMAÇÃO 
COMPLETA:

n QuINTA-FEIRA (14/7): 
19h: Leitura Dramática de 
‘Judas em Sábado de Aleluia’, 
com Martins Pena;
Projeto ‘Leitura de Quinta’, 
do Curso Livre de Teatro do 
Theatro Santa Roza.

n SExTA-FEIRA (15/7):
19h: Coreografias da Escola 
de Dança do Teatro Santa 
Roza;
20h: Monólogo ‘De Hoje 
Eu Não Passo’, com Márcia 
Souto.

n SábAdO (16/7):
19h: Solo ‘Fevereiro ou Fica, 
Vai Ter Bolo’, de Natália Sá;
19h50: ‘Piquenique na 
Amazônia’, da Cia Bicho 
Solto;
20h: Monólogo ‘Guerreiro’, 
do grupo Móijargão.

n dOMINGO (17/9):
18h: ‘Maná, Mapa de Cura 
Para As Que Virão’, do 
Coletivo A Juruva;
19h: ‘Brincando de Ser 
Brincante’, com a Família Los 
Iranzi.

Foto: Valéria Felix/Divulgação

O Festival de Inverno de 
Campina Grande (FICG) re-
cebe até o dia 22 de julho pro-
postas de espetáculos para 
compor a programação do 
evento, em 2022. Podem se 
inscrever grupos e artistas de 
todo Brasil nas áreas de tea-
tro, dança e música.

Para concorrer, os inte-
ressados devem enviar para 
a coordenação do festival o 
material digitalizado com 
os seguintes itens: relea-
se do espetáculo ou show; 
ficha técnica; portfólio do 
grupo ou artista; clipping; fo-
tografia em alta qualidade e 
vídeo do espetáculo na ínte-
gra (no caso das montagens 
de teatro e dança).

Assim como em edições 
anteriores não será aberto 
edital de seleção, cabendo 
aos curadores de cada mostra 
específica convidar as pro-
postas mais interessantes ar-
tisticamente e que melhor 
dialoguem com a temática 
do Festival de Inverno, para 
integrarem a programação 
do evento. 

Os interessados devem 
enviar as propostas para o 
seguinte e-mail: ficgfestival@
gmail.com. Ao final, os sele-
cionados serão comunicados 
também através de e-mail.

Neste ano, o Festival de 
Inverno de Campina Grande 
realiza a sua 47ª edição, com 
data prevista para acontecer 
entre os dias 19 e 28 de agos-
to. O evento é uma realiza-
ção do Solidarium Instituto 
de Arte, Cultura e Cidadania, 
e da Prefeitura Municipal de 
Campina Grande.

Festival de Inverno de Campina Grande recebe propostas
InscrIção

Peça ‘Insônia – Titus Macbeth’ (SP), que une dois textos de Shakespeare, foi um dos espetáculos apresentados no FICG de 2021

Através do QR Code 
acima, acesse o perfil 

oficial do FICG no 
Instagram

Foto: Cassandra Mello/Divulgação
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Servidor estadual só recebeu o benefício no Governo de Wilson Braga, que instituiu o valor nos contracheques

Bônus chegou à PB 22 anos depois
50 anos do 13o salário

O décimo terceiro salário, 
uma das maiores conquis-
tas da historia do trabalha-
dor brasileiro, completou on-
tem 50 anos de sua criação, de 
sua sanção, feita pelo até en-
tão presidente da República, 
João Goulart. Na Paraíba, po-
rém, o benefício aos servido-
res públicos demorou mais de 
duas décadas para a sua efeti-
vação. Foi no governo de Wil-
son Braga, em dezembro de 
1984, que o funcionalismo es-
tadual teve o acréscimo des-
te benefício em seus contra-
cheques.   

Aliás, no livro 50 anos de 
Vida Pública, de autoria do 
falecido Altimar Pimentel, 
existem diversos depoimen-
tos das conquistas do funcio-
nalismo público, justamente, 
no governo de Braga. Espe-
cialmente pelas realizações e 
implantações feitas pelo go-
vernador de benefícios nos 
anos de 1984 e 1985. 

“As conquistas do funcio-
nalismo público no governo 
de Wilson Braga foram de tal 
monta que em 1985 foi decre-
tado o Ano do Servidor Públi-
co Estadual e a Paraíba obteve 
posição de destaque em con-
gresso de âmbito nacional”, 
afirma o escritor, em trecho 
do livro. 

Ainda de acordo com o li-
vro, no ano seguinte da im-
plantação do décimo terceiro 
salário para os servidores pú-
blicos, ele concedeu dois rea-
justes salariais, em janeiro e 
julho. O  último, inclusive, 
suplantando o Indíce Nacio-
nal de Preço ao Consumidor 
(INPC), aplicativo de correção 
salarial naquela época.

No livro tem ainda rela-
tos que em janeiro de 86, os 
funcionários ganharam novo 
reajuste. O Estatuto dos Fun-
cionários elaborado na sua 
gestão foi considerado o mais 
moderno e completo do país, 
assegurando estabilidade a 
celetistas e benefícios espe-
ciais para os servidores de 
baixa renda. 

“No meu governo, os mi-
litares não tiveram que fazer 
greve por aumento de salá-
rio e os funcionários civis fo-
ram tratados com dignidade. 
Até o funcionalismo, a única 
grande classe social de em-
prego estável, não recebia os 
seus vencimentos em dia”, diz 
depoimento de Braga no refe-
rido livro.

Wilson Braga concedeu uma série de benefícios para os funcionários estaduais

O décimo-terceiro foi instituído durante o governo João Gaulort, presidente deposto em 1964

A criação do décimo ter-
ceiro salário veio em 1962, 
mas a sua proposta surgiu 
bem antes. Em 1959, o en-
tão deputado federal Aarão 
Steinbruch (PTB-RJ), pro-
põe  a criação do beneficio. 
Ela seria aprovada pelo Se-
nado em 27 de junho de 1962 
e sancionada alguns dias 
depois pelo presidente da 
República João Goulart, em 
13 de julho. 

Após a sanção de Jango, 
nascia a Lei 4.090/1962, que 
garantia a todo empregado 
o direito a uma gratificação 
de fim de ano equivalente a 
1/12 avos do salário de de-
zembro para cada mês tra-
balhado. Na época, enten-
dia-se como empregados os 
trabalhadores assalariados 
na iniciativa privada.

Em seu artigo primei-
ro, a Lei 4.090/1962 prevê: 
“No mês de dezembro de 
cada ano, a todo empregado 
será paga, pelo empregador, 
uma gratificação salarial, 
independentemente da re-
muneração a que fizer jus”.

Também chamado de 
gratificação de Natal, o 13º é 
uma das conquistas históri-
cas dos brasileiros no cam-
po trabalhista, comparável 
ao salário mínimo, às férias 
remuneradas e ao Fundo de 
Garantia sobre o Tempo de 
Serviço (FGTS). 

Segundo a Agência Se-
nado, até então, o bônus na-
talino era um presente que 
algumas empresas davam, 
por iniciativa própria, aos 
funcionários. Muitas vezes, 
o valor era inferior ao do 
salário mensal. O autor do 
projeto de lei do 13º obriga-
tório foi o deputado federal 
Aarão Steinbruch, um advo-
gado que antes de ingressar 
na política havia sido con-
sultor de sindicatos.

Avanços trabalhistas, 
porém, não se alcançam pa-
cificamente. No início dos 
anos 1950, uma proposta 
parecida havia chegado à 
Câmara mas foi logo der-
rubada. Semanas antes da 
aprovação do texto de Stein-
bruch, em abril de 1962, o 
jornal O Globo publicou 
uma reportagem em que 
patrões e economistas pre-
viam que o 13º sobrecarre-
garia as empresas e pressio-
naria a inflação. 

Para forçar a aprova-
ção do projeto, sindicatos 
de trabalhadores organiza-

ram abaixo-assinados, pas-
seatas, piquetes e greves. 
Representantes viajaram à 
recém-inaugurada Brasília 
para tentar convencer de-
putados, senadores e o mi-
nistro do Trabalho. Nos pro-
testos, houve presos.

O que se deu foi justa-
mente o inverso daquelas 
previsões pessimistas. O 
salário extra tem se mos-
trado altamente benéfico 
para a economia. Em 2011, 
pelas estimativas do De-
partamento Intersindical 
de Estatística e Estudos So-
cioeconômicos (Dieese), só a 
segunda parcela do 13º inje-
tou R$ 118 bilhões no mer-
cado — 3% do produto in-
terno bruto (PIB). O estudo 
não contabilizou o adian-
tamento.

Pelas regras atuais do 
décimo salário, ele preci-
sa cair na conta bancária 
dos trabalhadores em duas 
parcelas. A primeira meta-
de, entre fevereiro e novem-
bro. A segunda, em dezem-
bro, até o dia 20.

Atualmente
Nos dias atuais, trami-

ta no Senado Federal proje-
tos que agregam benefícios 
ao 13º salário. Um deles ele-
va o valor que o patrão de-
posita na conta do funcio-
nário. A proposta, o Projeto 
de Lei Suplementar 685/07, 
livra o salário extra do des-
conto do Imposto de Ren-
da e da contribuição previ-
denciária.

Em outra direção, dois 
projetos determinam que 
os brasileiros que rece-
bem do governo o Benefí-
cio de Prestação Continua-
da (BCP) façam jus a uma 
13ª parcela. No valor de um 
salário mínimo, o BCP é 
pago aos deficientes e ido-
sos pobres que não podem 
ser sustentados por si sós 
nem por suas famílias. Di-
vide-se em 12 parcelas.

Proposta para criação 
surgiu três anos antes

n 

No início, 
o bônus 
natalino era 
um presente 
que algumas 
empresas 
davam, por 
iniciativa 
própria, aos 
funcionários

n 

Também 
chamado de 
gratificação 
de Natal, o 
13º é uma das 
conquistas 
históricas dos 
brasileiros

Na época da decisão, em 
dezembro de 1984, do go-
vernador Wilson Braga ins-
tituir a implantação do dé-
cimo terceiro salário para 
todos os servidores públicos 
a maioria dos jornais parai-
banos estamparam em suas 
primeiras páginas a seguin-
te manchete:  “Agora é lei: 13º 
para todos”, frase dita pelo 
governador.

Onde também é ressal-
tado um discurso do gover-
nador destacando, segun-
do afirmava os periódicos 
da época a defesa em inces-
sante em prol dos servidores 

públicos do Estado e implan-
tação com muitas dificulda-
des de aumentos semestrais 
e 13º salário paratodos os se-
guimentos.

“O governador se coloca 
como político preocupado 
com o bem-estar do funcio-
nário público, atuando, se-
gundo o discurso, sem limi-
tes para oferecer melhores 
condições de salários ao tra-
balhador paraibano, através 
do estabelecimento de um 
“programa arrojado”, dentro 
das condições difíceis que vi-
via a Paraíba”, relata Josenil-
do Marques da Silva, em sua 

tese de pós-graduação em 
História, pela Universidade 
Federal de Campina Grande, 
intitulada As Duas Fases: A 
Construção da Imagem Pú-
blica de Wilson Braga.

Carreira Política
Em plena Ditadura Mili-

tar no Brasil, em 1982, e de-
pois de vários anos como 
parlamentar federal, Wilson 
Braga, então filiado ao extin-
to PDS, candidatou-se a go-
vernador da Paraíba. Ele foi 
eleito para ocupar o Palácio 
da Redenção com quase 510 
mil votos.

Seu mandato como go-
vernador foi marcado além 
de conceder o décimo tercei-
ro para servidores públicos, 
por obras importantes, com 
destaque para o ‘Projeto Ca-
naã’, criado para resolver o 
problema da seca e da fal-
ta d’água em vários municí-
pios paraibanos com a cons-
trução de mais de 50 açudes 
e barragens, sendo o seu go-
verno pioneiro dentro do es-
tado da Paraíba. 

Foi responsável por ou-
tras obras como os bairros de 
Mangabeira e Valentina de 
Figueiredo em João Pessoa.

Destaque: “Agora é lei: 13o para todos”

Pettronio Torres 
pettroniotorres@yahoo.com.br

Foto: Arquivo A União

Foto: Senado Federal

Foto: Senado Federal
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Já está disponível para 
download o aplicativo Par-
dal, canal para fazer chegar 
ao Ministério Público Eleito-
ral (MP Eleitoral) denúncias 
com indícios de irregularida-
de durante as Eleições 2022. 
O app é gratuito e pode ser 
encontrado nas lojas virtuais 
Apple Store e Google Play e 
em formulário web nos Por-
tais da Justiça Eleitoral.

Neste momento, como 
ainda não há oficialmente 
candidatas e candidatos re-
gistrados, o aplicativo per-
mite o direcionamento para 
o relato de supostos casos 
de propaganda eleitoral an-
tecipada e de outros ilícitos 
eleitorais que demandam 
atuação da Promotoria ou 
da Procuradoria Eleitoral em 
cada localidade.

Candidaturas oficializadas
A partir do dia 16 de agos-

to, com o início da propa-
ganda eleitoral voltada às 
Eleições 2022 e com as can-
didaturas oficializadas, o Par-
dal será habilitado para o re-
cebimento de denúncias de 
propaganda eleitoral irregu-
lar. Nesse caso, as denúncias 
serão cadastradas no Portal 

TSE disponibiliza aplicativo para denúncias de irregularidades
eleições

Comissão Gestora do TJPB 
no cumprimento das Metas 
do Conselho Nacional de Jus-
tiça (CNJ) constatou que mais 
de 90% das metas alcançaram 
o patamar de cumprimento, 
ultrapassando os 100% do per-
centual limite referente ao mês 
de junho. 

Na reunião, foram sugeri-
dos meios a priorizar frentes 
de trabalho voltadas às corre-
ções de inconsistências pro-
cessuais, que impactam no 
tempo dos processos e afetam, 

Avaliação constata que cumprimento dos objetivos supera as expectativas fixadas para o Judiciário estadual

Justiça volta a bater metas do CNJ
na paraíba

tamento feito pela Gerência 
de Estatísticas do Tribunal de 
Justiça, a Meta 3, voltada a au-
mentar o indicador do Índi-
ce de Conciliação, está com 
71,11% de cumprimento. A 
Meta 4 obteve um cumpri-
mento geral de 126,62%. Ela 
envolve as ações de impro-
bidade administrativa e das 
ações penais relacionadas a 
crimes contra a administra-
ção pública, distribuídas até 

31/12/2018, em especial cor-
rupção ativa e passiva, pecu-
lato em geral e concussão, bem 
como, identificar e julgar até 
31/12/2021, 70% das ações de 
improbidade. 

Com a finalidade de redu-
zir em 0,5 ponto percentual a 
taxa de congestionamento lí-
quida de processo de conheci-
mento, em relação a 2021, está 
a Meta 5, a qual apresentou 
um percentual de 58,40%. Por 

sua vez, a Meta 8, que é iden-
tificar e julgar, até 31/12/2022, 
50% dos casos de feminicídio 
distribuídos até 31/12/2020 
e 50% dos casos de violên-
cia doméstica e familiar con-
tra a mulher distribuídos até 
31/12/2020, está cumprida, 
com números acima dos 100%.

A Meta 9, estimular a Ino-
vação em todos os segmen-
tos do Poder Judiciário, está 
com um percentual de cum-
primento de 72%. Com 101,8% 
cumprida está a Meta 10, a 
qual tem o propósito de imple-
mentar, durante o ano de 2022, 
as ações do Programa Justiça 
4.0 nas unidades jurisdicio-
nais do Tribunal, promoven-
do a transformação digital em 
todos os segmentos do TJPB.

Já a Meta 11 apresentou um 
percentual de cumprimen-
to de 84,7%. Ela tem como in-
tuito identificar e julgar, até 
31/12/2022, no 1º grau, 80% e 
no 2º grau, 95% dos processos 
em fase de conhecimento, nas 
competências da Infância e Ju-

ventude cível e de apuração de 
ato infracional, distribuídos 
até 31/12/2020 nas respecti-
vas instâncias. A Meta 12, que 
consiste em identificar e julgar 
25% dos processos relaciona-
dos às ações ambientais, dis-
tribuídos até 31/12/2021, foi 
cumprida, obtendo um total 
geral de 116,47%.

As reuniões de trabalho da 
Comissão Gestora das Metas 
Nacionais do CNJ, cumpridas 
pelo Judiciário paraibano, con-
tam, ainda, com a participa-
ção dos juízes e juízas coorde-
nadores e coordenadoras das 
respectivas Metas. São eles: 
Anderley Marques, auxiliado 
pelo magistrado Alírio Ma-
ciel Lima de Brito (Metas 1 e 
2); Antônio Carneiro de Paiva 
(Metas 3 e 4); Jaílson Suassu-
na (Meta 5); Anna Carla Fal-
cão (Meta 8); Michelini Jatobá 
(Meta 9); Euler Jansen (Meta 
10), Adhailton Lacet (Meta 11) 
e Kéops Vasconcelos (Meta 12). 
Assessorando os trabalhos, a 
servidora Camila Carvalho.

também, os indicadores como 
a Taxa de Congestionamen-
to. Além disso, foram discuti-
das propostas para ampliar o 
cumprimento das metas.

O balanço das Metas Na-
cionais, no âmbito do Poder 
Judiciário paraibano, cum-
pridas em junho deste ano, 
demonstra que a Meta 1 (jul-
gar quantidade maior de pro-
cessos de conhecimento do 
que os distribuídos no ano 
corrente) foi cumprida com 
106,16%; a Meta 2 está cum-
prida em todas as instâncias 
(1º Grau – 106,09%, 2º Grau – 
118,31%, Juizados  Especiais – 
103,57% e Turmas Recursais 
– 110,03%). O objetivo desta 
meta é identificar e julgar, até 
31/12/2022, pelo menos no 1º 
grau, 80% dos processos dis-
tribuídos até 31/12/2018; no 
2º grau, 80% dos distribuídos 
até 31/12/2019; e nos Juizados 
Especiais e nas Turmas Recur-
sais, 90% dos processos distri-
buídos até 31/12/2019.

Ainda segundo o levan-

Comissão se reuniu para avaliar cumprimento de metas 

Sugestões
Foram sugeridos 

meios de priorizar 
o trabalho voltado 

a correções de 
inconsistências

e distribuídas para a Justi-
ça Eleitoral, de acordo com o 
município informado. Vale 
destacar que a apuração de 
todas essas irregularidades 
compete ao MP Eleitoral.

 O Pardal funciona como 
um sistema que fortalece os 
princípios da participação 
popular, da transparência e 
da lisura do pleito. Além de 
irregularidades na propagan-

da, é possível denunciar ou-
tras práticas proibidas pela 
legislação eleitoral tais como 
compra de votos; abuso de 
poder econômico; abuso de 
poder político e uso da má-

quina pública para fins elei-
torais; e uso indevido dos 
meios de comunicação social.

Atualização
Para as Eleições 2022, o 

TSE fez uma atualização no 
aplicativo, o que vai facilitar 
a integração com o Processo 
Judicial Eletrônico (PJe), da 
Justiça Eleitoral, que possi-
bilitará a geração de estatís-
ticas quanto às denúncias re-
cebidas e tratadas.

As melhorias realizadas 
também buscam aprimorar a 
acessibilidade para o usuário 
e assegurar o sigilo das infor-
mações do eleitor, conforme 
prevê a Lei Geral de Proteção 
de Dados (LGPD).

Dados
Qualquer pessoa pode 

usar o app para fazer denún-
cias, sendo vedado o ano-
nimato. Portanto, deverão 
constar na denúncia, obri-
gatoriamente, o nome e o 
CPF do cidadão que as en-
caminhou, além de elemen-
tos que indiquem a existência 
do fato, como vídeos, fotos ou 
áudios, resguardados à/ao 
denunciante o sigilo de suas 
informações pessoais, sendo 
assegurada a confidenciali-
dade da sua identidade. Em 
caso de má-fé, o usuário res-
ponderá pelo ato e ficará su-
jeito às penalidades cabíveis.

O Ministério Público da 
Paraíba expediu recomenda-
ção à presidência da Câmara 
de Vereadores de Santa Rita 
para que inclua, imediata-
mente, os servidores efetivos 
no quadro de carreiras co-
missionadas, no percentual 
reservado, conforme previs-
to no art. 2º da Lei Municipal 
nº 1.827/17.

A recomendação foi ex-
pedida pela 3ª promotora de 
Justiça de Santa Rita, Ani-
ta Bethânia Silva Rocha, que 
atua na defesa do patrimônio 
público em Santa Rita. 

Segundo a recomendação, 
a Lei Municipal nº 1.827/17, 

que trata sobre reestrutu-
ração dos cargos em comis-
são da Câmara Municipal de 
Santa Rita, no art. 2º, diz que 
os servidores efetivos ativos 
do quadro permanente deve-
rão ocupar 5% dos cargos co-
missionados previstos pelos 
recursos humanos.

Além disso, na lista en-
viada pela Câmara Muni-
cipal ao MPPB, é possível 
verificar que nenhum dos 
servidores efetivos ocupa 
cargos em comissão, haven-
do latente descumprimento, 
por parte da Câmara Munici-
pal de Santa Rita, do dispos-
to na legislação municipal.

MPPB orienta inclusão 
de efetivos em quadro

Câmara de santa rita

A Federação das Associa-
ções de Municípios da Pa-
raíba (Famup) participou de 
uma reunião com a Superin-
tendência da Caixa Econô-
mica Federal, em João Pes-
soa, para discutir parcerias 
que garantam o fortalecimen-
to das gestões dos municí-
pios paraibanos. Na pauta a 
apresentação do projeto ‘Re-
ciclo Para Todos’ e a realiza-
ção de workshop e treina-
mentos voltados a projetos de 
engenharia que são submeti-
dos à aprovação pelo banco.

“Tivemos o início das tra-
tativas e apresentação do pro-
jeto ‘Reciclo para Todos’ que 
será implantado em uma 
nova etapa em mais de 30 

municípios com patrocínio 
da Caixa. Também tratamos 
da aproximação e qualifica-
ção das equipes técnicas dos 
municípios por conta dos 
projetos de engenharia que 
estão submetidos a análise do 
banco através de workshop e 
treinamento regionalizados 
com o objetivo de ampliar e 
dar celeridade às obras em 
andamento e outras que pas-
sam por dificuldade no to-
cante a execução e prestação 
de contas dos recursos repas-
sados. A reunião foi impor-
tante para firmarmos novas 
parcerias”, destacou o pre-
sidente da Famup, George 
Coelho.

O dirigente da entidade 

Famup e Caixa discutem parcerias na PB
FOrtaleCimentO

“A Caixa se 
dedica cada 
vez mais a 
cumprir a sua 
missão de 
fomento

Flávio Marinho Leal

municipalista destacou ain-
da a disposição da Famup 
de cada vez mais gerar me-
canismos de aproximação 
e sinergia entre os elos que 
atuam na produção de polí-
ticas públicas. “Desta forma 
os gestores públicos munici-
pais poderão cada vez mais 
desenvolver políticas públi-
cas voltadas ao atendimen-
to das inquietações, anseios 
e necessidades demandadas 
pela população”, afirmou. 

O superintendente da 
Caixa, voltado para atender 
o Poder Público, Flávio Ma-
rinho Leal, destacou a im-
portância de manter o banco 
cada vez mais próximo dos 
gestores públicos.
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Corte concluiu nova auditoria sobre os mecanismos do TSE para proteger as eleições de “processos críticos”

TCU não vê risco relevante em urnas
ElEiçõEs 2022

Vinícius Valfré 

Agência Estado

Uma nova auditoria do 
Tribunal de Contas de União 
(TCU) sobre mecanismos do 
Tribunal Superior Eleitoral 
(TSE) para proteger as elei-
ções de “processos críticos”, 
como incidentes graves, fa-
lhas e desastres no sistema de 
votações, concluiu que até o 
momento não existem “riscos 
relevantes”, no âmbito da Jus-
tiça Eleitoral, à realização do 
pleito marcado para outubro.

A constatação é resultado 
de uma terceira rodada da au-
ditoria realizada pela Corte 
de Contas para avaliar segu-
rança, confiabilidade, trans-
parência e audibilidade do 
sistema de votação eletrôni-
ca. As duas primeiras etapas 
também descartaram riscos, 
apesar de terem gerado reco-
mendações pontuais ao TSE.

As conclusões do TCU 
contrastam com a suspeição, 
sem evidências, que o pre-
sidente Jair Bolsonaro (PL) 
insiste em lançar contra as 
urnas eletrônicas. Como mos-
trou o Estadão, as Forças Ar-
madas preparam um plano 
inédito de fiscalização para-
lela da votação, medida que 
coincide com as investidas 
de Bolsonaro para pressionar 
politicamente o TSE.

Nesta nova rodada, fo-
ram analisados aspectos re-
lacionados à segurança da 
informação com foco em pro-

cessos, procedimentos e siste-
mas. Também foi verificada a 
capacidade de o TSE de man-
ter ou recuperar os sistemas 
após eventual “disrupção”, a 
chamada Gestão de Continui-
dade de Negócios (GCN). Ne-
nhum problema sério foi en-
contrado.

A ação da equipe de au-
ditoria interna do TSE foi fis-
calizada à luz de parâmetros 
nacionais e internacionais e 
ficou constatado “muito ali-
nhamento às boas práticas”. 
O relatório do TCU destacou 
que a avaliação da gestão da 
segurança da informação, 
como a realizada interna-
mente pelo TSE, não ocor-
re em 62% dos órgãos públi-
cos. Para a Corte de Contas, 
“o TSE pode ser considera-
do bastante avançado em 
comparação à realidade da 
administração pública bra-
sileira”. Ao todo, foram iden-
tificados 15 diferentes tipos 
de planos de contingência 
de alcance nacional envol-
vendo todas as fases do pro-
cesso eleitoral.

Relatório
No TCU, a auditoria tra-

mita sob a relatoria do minis-
tro Bruno Dantas. O relatório 
foi aprovado à unanimidade 
ontem. No voto, Dantas des-
tacou que a Justiça Eleitoral 
tem se esmerado para aper-
feiçoar a segurança interna 
do processo eleitoral, mas o 
sucesso do pleito depende de 

articulação com outras ins-
tituições e com a sociedade 
para que “execução e conclu-
são sejam pacíficas”.

“É possível aferir que a 
análise da estrutura de se-
gurança da informação com 
foco em processos, procedi-
mentos e sistemas, bem como 
a Gestão da Continuidade de 
Negócios, o TSE está muito 
aderente às boas práticas in-
ternacionais. As recomen-

dações, portanto, apenas se 
propõem a contribuir para 
a formalização de processo 
que já se encontra estabeleci-
do”, frisou.

As primeiras duas roda-
das de auditoria verifica-
ram se a sistemática da vo-
tação eletrônica garantem 
a auditabilidade do proces-
so e se riscos orçamentários 
e humanos poderiam preju-
dicar a segurança das elei-

ções. Apenas recomenda-
ções pontuais de melhorias 
foram feitas.

A próxima rodada será fo-
cada em procedimentos esta-
belecidos pelo TSE para de-
senvolvimento, compilação, 
assinatura digital, lacração, 
verificação da integridade e 
autenticidade dos sistemas 
eleitorais, geração de mídias, 
preparação e funcionamento 
das urnas eletrônicas.

No momento em que o 
Brasil registra os piores ín-
dices de queimadas dos úl-
timos anos, o Governo Fe-
deral tem executado um 
volume mínimo do orça-
mento previsto para finan-
ciar ações de combate e pre-
venção contra incêndios.

Dados do Sistema Inte-
grado de Planejamento e Or-
çamento (Siop), do Gover-
no Federal, mostram que, 
no primeiro semestre deste 
ano, apenas 18% dos recur-
sos previstos no Ministério 
do Meio Ambiente (MMA) 

para ações de “prevenção e 
controle de incêndios flores-
tais nas áreas federais prio-
ritárias” foram efetivamen-
te liquidados, ou seja, pagos 
por serviços prestados.

No mês de julho, auge do 
período seco na maior parte 
do país, somente R$ 32 mi-
lhões de um orçamento to-
tal de R$ 175 milhões reser-
vados para essas ações foram 
utilizados. Do total disponí-
vel, 51% foram empenhados 
até o momento, ou seja, ca-
rimbados para pagamentos.

“Infelizmente, os dados 
apontam que a mudança de 
ministro no MMA não resol-
veu o problema dos incên-

dios na região amazônica. 
Pelo contrário, temos a inten-
sificação de crimes ambien-
tais, que consequentemente, 
são crimes contra a vida dos 
povos da Amazônia”, diz a 
deputada Vivi Reis (PSOL-
PA), que reuniu os dados. O 
Ministério do Meio Ambien-
te foi questionado pela repor-
tagem sobre a baixa execu-
ção no orçamento, mas não 
se manifestou a respeito.

Focos
No primeiro semestre 

deste ano, 7.533 focos de in-
cêndio foram registrados na 
Floresta Amazônica, cresci-
mento de 17% em relação ao 

mesmo período de 2021. No 
Cerrado, por sua vez, foram 
10.869 registros, valor 13% 
maior que o dos seis primei-
ros meses do ano passado. Os 
dados são do Programa Quei-
madas, do Instituto Nacional 
de Pesquisas Espaciais (Inpe), 
órgão ligado ao Ministério da 
Ciência e Tecnologia.

Os últimos 30 dias foram 
particularmente ruins para 
a Amazônia, quando 2.562 
focos de incêndio fizeram 
do mês o pior junho des-
de 2007. No Cerrado, houve 
4.239 registros, aumento de 
1,4% em relação ao ano pas-
sado e o pior patamar desde 
junho de 2010. 

Governo gasta só 18% contra as queimadas
combatE aos incêndios

O ministro Alexandre de 
Moraes, do Supremo Tribunal 
Federal, prorrogou até o pri-
meiro turno das eleições o in-
quérito das milícias digitais. 
Ele deu prazo à Polícia Fede-
ral para novas diligências se-
rem executadas até o dia 6 de 
outubro. O pleito ocorre no 
dia 2. Trata-se da quarta vez 
em que o inquérito é prorro-
gado.

Em despacho assinado 
na última quarta-feira, 6, 
Alexandre de Moraes citou 
a ‘necessidade de prosse-
guimento das investigações 
e a existência de diligências 
em andamento’ e prorro-
gou a investigação por mais 
90 dias.

O inquérito foi aberto em 
julho de 2021, na esteira do ar-
quivamento do inquérito dos 
atos antidemocráticos. A apu-
ração de debruça sobre supos-
ta organização criminosa, ‘de 
forte atuação digital, com a ní-
tida finalidade de atentar con-
tra a Democracia e o Estado 
de Direito’.

Quando determinou a 
abertura da apuração, Ale-
xandre de Moraes destacou 
que os métodos e núcleos es-
truturados - produção, divul-
gação, político e financeiro - 
observados no inquérito dos 
atos antidemocráticos eram 
‘absolutamente semelhantes’ 

àqueles identificados no in-
quérito das fake news.

Em fevereiro deste ano, 
após a segunda prorrogação 
do inquérito, o presidente Jair 
Bolsonaro entrou na mira da 
investigação, com o compar-
tilhamento de provas do in-
quérito sobre o vazamento de 
uma investigação sigilosa da 
Polícia Federal pelo chefe do 
Executivo com a apuração so-
bre as milícias digitais.

Também em fevereiro, PF 
apresentou um relatório par-
cial das investigações, apon-
tando a “atuação orquestra-
da” de aliados e apoiadores 
do governo para promover 
desinformação e ataques con-
tra adversários e instituições 
com objetivo de ‘obter van-
tagens para o próprio gru-
po ideológico e auferir lucros 
diretos ou indiretos por ca-
nais diversos’ - usando para 
isso até mesmo a estrutura do 
chamado “gabinete do ódio”.

Sobre o presidente, inves-
tigado formalmente no in-
quérito, o documento relacio-
nou os indícios levantados a 
outras duas investigações em 
andamento, o que na avalia-
ção da PF revela “semelhan-
ça no modo de agir” e “ade-
rência ao escopo descrito na 
hipótese criminal”. Na oca-
sião, a delegada Denisse Dias 
Rosas Ribeiro assinalou que 
a atuação de Bolsonaro é si-
milar à das chamadas “milí-
cias digitais”.

STF prorroga inquérito 
sobre as milícias digitais

novas diligências

André Borges 

Agência Estado

Pepita Ortega 

Agência Estado

A Comissão de Ciên-
cia, Tecnologia, Inovação, 
Comunicação e Informá-
tica (CCT) promoverá re-
união nesta quinta-fei-
ra (14), a partir das 11h, 
para debater a proposta 
de nova Política Nacional 
de Ciência e Tecnologia e 
a minuta de projeto de lei, 

que institui o novo Siste-
ma Nacional de Ciência e 
Tecnologia. A audiência 
pública foi solicitada pelo 
senador Jean Paul Prates 
(PT-RN).

O senador afirma que 
a CCT está na fase final 
de aprovação da propos-
ta de nova política e da 
minuta de projeto de lei 

Política de ciência e tecnologia será debatida
sEnado FEdEral

para o novo Sistema Na-
cional de Ciência e Tec-
nologia. E explica que “a 
sociedade civil e os pes-
quisadores têm criticado 
a proposta por desconsi-
derar as conquistas que a 
ciência brasileira obteve 
nos últimos anos, a auto-
nomia das universidades 
e instituições de pesqui-
sa, a necessidade de inves-
timentos contínuos para 
viabilização de uma polí-
tica nacional à altura das 
necessidades brasileira e 
sobretudo o papel de cada 

Ente Federativo [União, 
estados, DF e municípios] 
na estruturação da pro-
posta”. 

“Dada a relevância do 
tema, entendemos que a 
CCT do Senado é o espaço 
adequado para que as vo-
zes que estão sendo ocul-
tadas nos debates de cons-
trução da nova política 
e do novo sistema pos-
sam se expressar, assegu-
rando, porém, o contradi-
tório, com a presença do 
governo”, acrescentou o 
senador.

Agência Senado

n 

No TCU, a 
auditoria tramita 
sob a relatoria 
do ministro 
Bruno Dantas. 
O relatório foi 
aprovado por 
unanimidade 

A auditoria do TCU contrasta com a suspeição do chefe do Executivo federal, que insiste em lançar dúvidas sobre as urnas eletrônicas

Foto: José Cruz/Agência Brasil
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Estatal Gazprom alegou não saber se conseguirá reaver a turbina que foi enviada para reparos no Canadá

Rússia não garante funcionamento
gasoduto para a união europeia

Agência Estado

A estatal de gás russa Ga-
zprom anunciou ontem que 
não pode garantir o funcio-
namento regular do gasodu-
to Nord Stream 1, principal 
fonte de fornecimento do gás 
russo à União Europeia. Em 
um comunicado, a empre-
sa alegou não saber se con-
seguirá reaver uma turbina 
de fabricação alemã que foi 
enviada para reparos no Ca-
nadá, o que comprometeria a 
segurança da operação - um 
movimento apontado como 
resposta aos bloqueios e san-
ções criados pelos aliados do 
Atlântico Norte pela guerra 
na Ucrânia.

“A Gazprom não possui 
nenhum documento que per-
mita à Siemens retirar do Ca-
nadá o motor de turbina a 
gás” que Ottawa, no entan-
to, afirma querer devolver à 
Alemanha, disse a Gazprom. 
“Nestas condições, não é pos-
sível tirar conclusões objeti-
vas sobre a evolução da situ-
ação em termos de segurança 
e operação segura do gasodu-
to”, acrescentou o grupo.

O gasoduto Nord Stream 
atravessa o Mar Báltico, le-
vando gás natural da Rússia 
para vários países da União 
Europeia, sendo o maior for-
necedor dessa fonte de ener-
gia para importantes centros 
europeus, como a Alemanha.

A empresa russa já havia 
interrompido temporaria-
mente a operação do gaso-
duto na última segunda-fei-

“Temos que 
mudar nossos 
hábitos, reduzir 
nosso consumo 
(de energia)

Bruno Le Maire

ra, alegando a necessidade 
de uma “manutenção anual”. 
Pelo primeiro cronograma 
apresentado pela Gazprom, 
o Nord Stream ficaria fora de 
funcionamento até 21 de ju-
lho para a realização de “tes-
tes de elementos mecânicos e 
sistemas de automação”.

O impasse sobre o for-
necimento regular de uma 
importante fonte energéti-
ca para a Europa Ocidental 
já era esperado por algumas 
autoridades, que entendiam 
que a degradação das rela-
ções do bloco ocidental com a 
Rússia a partir da imposição 
de sanções resultariam em 
uma reciprocidade que po-
deria vir por este meio. 

Foi em função dessa pre-
ocupação e de resistências 
internas que a UE demorou 
a estabelecer regras para o 
bloqueio de compras de pe-
tróleo e gás russos - em um 
acordo firmado em maio, a 
Hungria se recusou a parar 
de receber petróleo russo via 
oleoduto.

Quando a operação foi in-
terrompida na segunda-fei-
ra, autoridades de alguns dos 
principais países europeus 
alardearam para a chance 
do fornecimento não ser res-
tabelecido ao patamar ante-
rior - que já era de 60% do vo-
lume pré-guerra. 

O vice-chanceler alemão, 
Robert Habeck, chegou a di-
zer que suspeitava que a Rús-
sia pudesse citar “alguns pe-
quenos detalhes técnicos” 
como razão para não reto-
mar o fornecimento de gás.

n 

Presidene 
português 
pediu que a 
comunidade 
internacional 
pense grande 
e atue de 
forma imediata 
e conjunta

Foto: ONU/Cia Pak

Marcelo Rebelo de Sousa pediu, ainda, que haja um compromisso para a proteção de 30% dos mares

Líderes internacionais 
participam até esta sex-
ta-feira do Fórum Político 
de Alto Nível, organizado 
pelo Conselho Econômico 
e Social das Nações Unidas, 
Ecosoc. De forma voluntá-
ria, pelo menos 44 países 
apresentam os relatórios 
nacionais sobre seu desem-
penho em relação aos Ob-
jetivos de Desenvolvimen-
to Sustentável.

O presidente de Portu-
gal, Marcelo Rebelo de Sou-
sa, falou por videoconferên-

cia após cancelar a viagem 
por causa dos incêndios flo-
restais em seu o país. O che-
fe de Estado ressaltou que 
o calor e as condições que 
propiciam o problema ain-
da devem prevalecer por 
vários dias. Ele destacou 
como os eventos extremos 
revelam “a força esmaga-
dora da mudança climática 
e sua frequência, obrigando 
a pensar no que se pode fa-
zer melhor”.

Portugal ressaltou que 
houve avanços para conter a 

pobreza extrema e melhorar 
o desempenho nacional em 
áreas como saúde, educação 
e igualdade de gênero princi-
palmente no contexto da pan-
demia. Ele pediu que a comu-
nidade internacional pense 
grande, olhe bem à frente, 
respeite valores e princípios, 
preste ajuda e atue de forma 
imediata e conjunta.

O presidente português 
lembrou que o país acaba de 
acolher a Conferência dos 
Oceanos, realizada em Lis-
boa, como contribuição para 

a negociação por um tratado 
global para proteger a biodi-
versidade marinha em áreas 
além da jurisdição interna-
cional. Ele apelou que o en-
tendimento seja ambicioso 
e sem adiamentos.

Marcelo Rebelo de Sou-
sa pediu ainda que haja ain-
da um compromisso para a 
proteção de 30% dos mares 
com base no respeito à ci-
ência, às necessidades das 
espécies à proteção de uma 
porção significativa dos 
ecossistemas.

Portugal defende economia azul e tratado 
dos oceanos em Fórum Político na ONU

em videoconferência

A Marinha dos Estados 
Unidos navegou em um 
destróier perto de Ilhas con-
troladas pela China, no Mar 
do Sul da China ontem, no 
que Washington disse ser 
umas patrulha destinada a 
reafirmar a liberdade de na-
vegação pela via marítima 
estratégica.

O destróier de mísseis 
guiados USS Benfold pas-
sou pelas Ilhas Paracel e 
continuou posteriormente 
com operações na região. 
A operação “reservou os di-
reitos, liberdades e usos lí-
citos do mar”, segundo co-
municado divulgado pela 
7a frota.

Tais operações são consi-
deradas fundamentais para 
a Marinha dos EUA manter 
sua presença no Indo-Pací-
fico, onde a China aumen-
tou sua presença por meio 
de uma campanha de cons-
trução de navios.

Em resposta à passa-
gem do Benfold, o Coman-
do do Teatro do Sul da Chi-
na rastreou os movimentos 
da embarcação e a ordenou 
que deixasse a área, de acor-
do com o Ministério da De-
fesa chinês. “Nossas tro-
pas na área militar estão em 
alerta máximo em todos os 
momentos para salvaguar-
dar a soberania nacional, 
segurança e paz e estabili-
dade no Mar do Sul da Chi-
na”, disse o ministério.

Destróier 
navega no Mar 
do Sul da China

dos estados unidos

Dois candidatos foram 
eliminados da corrida para 
substituir o primeiro-minis-
tro do Reino Unido, Boris 
Johnson, ontem, deixando 
seis parlamentares lutando 
para liderar o Partido Con-
servador e o país. O ex-se-
cretário de Saúde Jeremy 
Hunt e o ministro das Fi-
nanças, Nadhim Zahawi, 
não conseguiram atingir o 
limite de 30 votos dos legis-

ladores conservadores ne-
cessários para permanecer 
na disputa.

Os candidatos restantes 
vão agora lutar para con-
quistar os apoiadores de 
Hunt e Zahawi em uma cor-
rida que substituirá o extra-
vagante e escandaloso John-
son - uma figura famosa na 
Grã-Bretanha e em todo 
o mundo - por um novo e 
muito menos conhecido pri-
meiro-ministro. Novas ro-
dadas de votação ocorrerão 
hoje e, se necessário, na pró-

xima semana, até que res-
tem apenas dois candidatos.

Depois de votações com 
os 358 parlamentares con-
servadores, os dois últimos 
candidatos enfrentarão um 
segundo turno de cerca de 
180 mil membros do Par-
tido Conservador em todo 
o Reino Unido. O vencedor 
está programado para ser 
anunciado em 5 de setem-
bro e se tornará automati-
camente primeiro-ministro, 
sem a necessidade de uma 
eleição nacional.

Dois candidatos são eliminados 
para substituir primeiro-ministro

no reino unido

O Sri Lanka declarou 
ontem estado de emergên-
cia após o presidente Gota-
baya Rajapaksa ter fugido 
do país. A nação vive uma 
crise econômica devastado-
ra, com manifestantes ain-
da reunidos junto ao gabi-
nete do primeiro-ministro, 
Ranil Wickremesinghe.

“O presidente saiu do 
país. O estado de emergên-
cia foi declarado para fazer 
frente à situação vivida”, 

afirmou à agência de notí-
cias France-Presse o porta-
voz do primeiro-ministro, 
Dinouk Colombage.

Nos últimos dias, os ma-
nifestantes ocuparam vá-
rios edifícios governamen-
tais, exigindo a demissão 
dos principais líderes po-
líticos. O presidente Gota-
baya Rajapaksa, que havia 
concordado em abando-
nar o cargo, sua esposa e 
dois guarda-costas deixa-
ram o Sri Lanka a bordo de 
um avião da Força Aérea 
com destino à capital das 

Maldivas. Os manifestan-
tes exigem ainda que o pri-
meiro-ministro renuncie 
imediatamente, mas Ranil 
Wickremesinghe afirmou 
que só o faria depois que 
um novo governo estivesse 
em andamento.

O presidente Gotabaya 
Rajapaksa é acusado de má 
gestão económica, que levou 
o país a assumir a incapaci-
dade de financiar as impor-
tações mais essenciais para 
os seus 22 milhões de habi-
tantes, devido à falta de mo-
eda estrangeira.

Decretado estado de emergência no 
Sri Lanka após fuga de presidente

crise no país

Em um discurso gravado e 
exibido na segunda-feira, o pre-
sidente ucraniano, Volodmir 
Zelensky, alertou que a Rússia 
agiria novamente para cortar 
o fornecimento de gás natural 
para a Europa. Um dia antes, os 
ministérios de Energia e Rela-
ções Exteriores da Ucrânia dis-
seram que o retorno das turbi-
nas do Nord Stream “estavam 
‘ajustando’ o regime de sanções 
aos caprichos da Rússia”.

“Cada concessão em tais 
condições é percebida pela lide-
rança russa como um incentivo 
para uma pressão mais forte”, 
afirmou Zelensky, que também 
defendeu que os aliados ociden-
tais se preparassem para o que 
está por vir.

Em alguns países europeus, 
os preparativos para um cor-
te brusco das fontes russas de 
energia já começaram. Ainda 
no mês passado, quando a Ga-
zprom já havia diminuído o 
fornecimento para 60% do vo-
lume anterior de gás fornecido, 
a Alemanha - que atualmente 
é governada por uma coalizão 
que inclui o Partido Verde - ati-
vou a segunda fase do plano de 
emergência de três etapas, que 
deve permitir o acionamento de 
10 usinas de energia a carvão 
inativas e seis que são movidas 
a petróleo para compensar as 
deficiências. Outras 11 usinas 
a carvão programadas para se-
rem desativadas em novembro 
poderão continuar operando.

Ambientalistas alertaram 
que a queima de carvão e petró-

Zelensky alerta para corte 
de gás natural na Europa

Agência Estado

Agência Brasil

leo libera mais dióxido de car-
bono do que usinas de energia 
movidas a gás natural, colocan-
do em risco as metas climáticas 
da Alemanha. Mas o governo 
argumenta que o aumento de 
curto prazo das emissões será 
compensado com novas medi-
das para acelerar a instalação 
de energia renovável.

O ministro da Economia e 
Finanças da França, Bruno Le 
Maire, disse que a interrupção 
completa do fornecimento de 
gás russo é uma “possibilida-
de crível”. Ele disse que a Fran-
ça precisa entrar em “modo de 
batalha” neste verão para se pre-
parar para o inverno, quando 
“teremos que fazer escolhas co-
rajosas” por causa da provável 
escassez de energia. “Não se-
remos capazes de nos manter 
aquecidos e agir como se nada 
tivesse mudado”, disse Le Mai-
re. “Temos que planejar e orga-
nizar agora. Temos que mudar 
nossos hábitos, reduzir nosso 
consumo (de energia).”
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Após redução do preço 
da gasolina, o abastecimen-
to com etanol hidratado tor-
nou-se menos viável ao mo-
torista, na Paraíba. De acordo 
com levantamento da Agên-
cia Nacional do Petróleo, Gás 
Natural e Biocombustíveis 
(ANP), o preço do etanol cor-
responde a 90% do cobrado 
pela gasolina comum no es-
tado. Para ser considerado 
vantajoso, o biocombustível 
deve ter um preço-limite de 

até 70% do combustível deri-
vado de petróleo.

O levantamento feito na 
semana de 3 a 8 de agosto 
apontou que o menor preço 
do etanol hidratado foi en-
contrado a R$ 5,39, mesmo 
valor constatado na semana 
anterior. Já o menor preço da 
gasolina foi de R$ 5,99, na se-
mana passada. 

Ao considerar os preços 
médios dos dois combustí-
veis, os valores foram de R$ 
6,66 para gasolina e de R$ 
5,57 para o etanol. Neste caso, 
o preço do biocombustível 

corresponde a 83,6% do pre-
ço da gasolina. O maior pre-
ço encontrado para o etanol 
foi de R$ 6,24.

O preço médio do com-
bustível, de R$ 5,57, reduziu 
apenas 13 centavos de real, 
entre uma semana e outra, o 
que corresponde a uma que-
da de 2,28%. Já o maior pre-
ço só diminuiu dois centa-
vos de real.

Mais caro
Em João Pessoa, a pesqui-

sa realizada pela Secretaria 
Municipal de Proteção e De-

fesa do Consumidor, na últi-
ma sexta-feira, apontou que 
houve uma elevação de pre-
ço do etanol. O menor preço 
do biocombustível passou 
de R$ 5,29 para R$ 5,39. Já o 
maior foi mantido em R$ 5,99, 
igualando ao preço da gasoli-
na praticado na maioria dos 
postos de combustíveis. Se 
comparado ao levantamen-
to anterior, realizado na ter-
ça-feira da semana passada, 
houve aumento de preço em 
um estabelecimento, redu-
ção em 39 e manutenção em 
65 locais.

Preço do biocombustível ainda não se mostra competitivo em relação à gasolina

Abastecer carro com etanol 
é desvantagem na Paraíba

levantamento da anp

Thadeu Rodrigues 

thadeu.rodriguez@gmail.com
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Metaverso, que se traduz como “além do 
universo” será um ambiente digital, de 
comunicação, exposição e monetização, 

onde cada indivíduo tem a possibilidade de fazer 
quase tudo em um ambiente virtual, imersivo e 
de 360 graus, que poderá ser acessado, através 
do smartphone, computador e utilizando alguma 
criptomoeda.

Muitas empresas internacionais e nacionais 
já se planejam para criar seu mundo digital no 
Metaverso, com várias possibilidades e inovações, 
como por exemplo, comando de voz, interatividade, 
alta performance, interação com gráficos 3D, 
games, novas experiências.

Muitas atividades econômicas serão 
beneficiadas com o Metaverso, principalmente 
os negócios da moda, do lazer, as imobiliárias, 
os eventos, a medicina, a educação, os games, 
arquitetura, beleza e as atividades do turismo. 
Além das oportunidades de se alavancar uma 
marca, nesse novo ambiente digital, de uma 
nova economia, as relações de trabalho também 
sofrerão mudanças.

Segundo estudo da PricewaterhouseCooper 
(PwC), uma das maiores multinacionais de 
consultoria e auditoria do mundo, em menos de 10 
anos, mais de 23 milhões de funções utilizarão a 
realidade virtual, a saber: pesquisador, construtor 
de hardware, storyteller, desenvolvedor de avatar, 
desenvolvedor de ecossistema imersivo 3D, 
gestor de investimentos e tantas outras que ainda 
surgirão.

Algumas profissões do mundo presencial 
também serão demandadas nesse mundo virtual 
do Metaverso. Os psicólogos serão necessários 
cada vez mais, para cuidar da mente das pessoas 
e dos efeitos que essa tecnologia pode causar na 
saúde mental.

Os influenciadores terão ainda mais espaço 
no mercado para interagir com seus seguidores. 
O designer de interiores e o arquiteto também têm 
muito a ganhar com o Metaverso, pois cuidarão 
da decoração e dos projetos virtuais de casas e 
escritórios desse universo digital. Os estilistas terão 
dois mundos para criar suas coleções e as diversas 
combinações de roupas.

Os organizadores de eventos, também precisam 
se preparar para planejar, executar e promover 
os eventos virtuais, na versão de Metaverso, um 
ambiente propício para o posicionamento e a 
visibilidade da sua marca, o estímulo à inovação, 
além de alcançar públicos diferenciados.

Em todos os negócios, o Metaverso vai exigir que 
os relacionamentos sejam mais imersivos, com a 
criação de avatar, exercendo o papel de “personal 
branding” para humanizar os relacionamentos e 
aproximar a comunicação com os seus clientes.

O consumidor que faz opção pelo mundo virtual 
busca experiências mais significativas, por isso, 
a criatividade e o conhecimento, que são pilares 
da economia criativa, serão um dos melhores 
caminhos para o diferencial dos negócios, com 
conteúdos digitais criativos.

Buscar informações, estudar e aprender sobre 
novas formas de se relacionar e fazer negócios é 
sempre uma oportunidade de trocar a mesmice por 
desafios para atingir mais consumidores, inovar 
processos e abrir uma nova janela para voar mais 
alto.

E você, está se preparando para adentrar 
no Metaverso? Estudo da Associação Brasileira 
das Empresas de Tecnologia da Informação e 
Comunicação (Brasscom) estima que as empresas 
de tecnologia demandem 797 mil talentos de 2021 
a 2025. São números que refletem, segundo a 
Brasscom, o crescimento acelerado do setor de TIC, 
e deixam clara a urgente necessidade de que a 
formação profissional também seja ampliada no 
mesmo ritmo.

Mesmo considerando essa defasagem de 
capacitação de profissionais nas tecnologias do 
futuro, para Zuckerberg, um dos fundadores do 
Facebook, essa nova realidade de Metaverso se 
concretizará nos próximos 15 anos. 

Metaverso está entre as tecnologias emergentes 
com maior potencial de transformações de modelos 
de negócios escalonados. Estudo do Instituto 
Gartner prevê que, até 2026, 30% das empresas 
terão produtos e serviços prontos para o Metaverso 
e mais de 25% da população passará, pelo menos, 
uma hora no Metaverso, para atividades de 
compras, educação e entretenimento.

O consumidor da geração Z, que anseia 
por algo mais interativo, certamente está mais 
adequado e conectado ao futuro do Metaverso. 
Portanto, é preciso muita criatividade para não 
reproduzir as experiências do mundo real para o 
mundo digital.

Economia 
  Criativa

Regina Amorim
reginaamorim1256@gmail.com | Colaboradora

O presidente-executivo do 
Sindicato da Indústria da Fa-
bricação do Álcool na Paraí-
ba (Sindalcool-PB), Edmundo 
Barbosa, afirma que a redução 
de preços da gasolina não re-
fletiu a diminuição do consu-
mo de etanol. Segundo ele, há 
consumidores que preferem 
etanol ao invés da gasolina, 
em uma atitude de “consumo 
consciente”.

“Os efeitos positivos do eta-
nol podem ser observados nas 
trocas de óleo lubrificante, já 
que os veículos abastecidos 
com etanol apresentam o óleo 
mais limpo. Os consumido-
res de qualquer combustível, 

aqueles que preferem levar 
vantagem, são também os que 
gastam mais com peças e con-
sertos de radiador, em razão de 
maior aquecimento do motor e 
outros problemas com entupi-
mentos. O combustível fóssil é 
o barato que sai caro”, comen-
ta Edmundo Barbosa.

Para o gerente de um pos-
to no bairro de José Améri-
co, Fábio Brito, o preço do ál-
cool não influencia muito ao 
consumidor acostumado em 
abastecer com o biocombustí-
vel. “São poucos os clientes que 
usam etanol, em torno de 20%, 
no máximo. Desde que houve 
essa redução no preço da gaso-

lina, não sentimos redução na 
demanda. Continuamos rece-
bendo o etanol diariamente”.

O motorista Valdecio Sou-
sa, paraibano que reside em 
Fortaleza, viajou da capital cea-
rense a João Pessoa, de carro. 
Seu veículo só pode ser abaste-
cido com gasolina, mas se pu-
desse escolher, optaria pela ga-
solina, considerando o custo e 
a produtividade do combustí-
vel. “O preço do álcool é qua-
se o mesmo da gasolina, mas 
o tanque rende bem menos”.

 
Acima da média

Os preços do etanol hidra-
tado, na Paraíba, são bem su-

periores à média nacional. Nos 
postos pesquisados pela ANP 
em todo o país, o preço médio 
do etanol recuou 4,3% na se-
mana de 3 de julho, em rela-
ção à anterior, passando de R$ 
4,72 para R$ 4,52 o litro. O es-
tado de Goiás teve a maior re-
dução de preços, de 7,69%, pas-
sando de R$ 4,61 para R$ 4,26.

O preço mínimo do bio-
combustível foi registrado em 
Mato Grosso por R$ 3,63 e o 
máximo, no Acre, por R$ 7,29. 
Na média dos postos pesquisa-
dos no país, o etanol está com 
paridade de 69,65% ante a gaso-
lina, portanto, mais favorável 
do que o derivado do petróleo.

Setor garante que procura segue ritmo normal 

Começa hoje a 20a edição 
do Liquida Campina. Duran-
te 10 dias o comércio varejista 
fará promoções e oferecerá fa-
cilidades no pagamento para 
tentar atrair os consumidores 
neste período em que os em-
presários verificam queda nas 
vendas, ocasionadas pelo fim 
dos festejos juninos. Algumas 
lojas planejam dar descontos 
de até 70% nas mercadorias. 

Além de Campina Gran-
de, outras 30 cidades das re-
giões do Brejo, Cariri, Sertão e 
Agreste estão participando. A 
Câmara de Dirigentes Lojistas 
(CDL) destacou que apenas os 
estabelecimentos comerciais 
sinalizados com a marca da 
campanha estarão aptos a con-
templar os consumidores com 
sorteios de brindes.

“Tenho uma loja de cal-
çados e espero que nossas 
promoções possam atrair os 
clientes. Participar do Liquida 
Campina é ter a certeza de que, 
durante esse período, que ge-
ralmente não temos boas ven-
das, possamos ter um equilí-
brio no faturamento”, avaliou 

o empresário Jucileto Barbosa 
Leal, acrescentando que prevê 
um aumento de 20% em rela-
ção ao mesmo período de 2019, 
antes do início da pandemia.

A campanha segue até o 
próximo dia 24 de julho. Se-
rão 30 mil reais em vales-com-
pras. O consumidor que achar 
o cupom premiado recebe um 
voucher para continuar com-
prando e concorrendo. Tam-
bém serão sorteados dois iPho-
nes 11 e um carro automático, 
zero quilômetro. Os ganhado-
res serão conhecidos no dia 2 
de agosto.

Maior adesão
Mais de 800 lojas já aderi-

ram à campanha, maior nú-
mero dos últimos 10 anos, de 
acordo com a CDL, mas a ex-
pectativa é que esse quanti-
tativo chegue a 900. Em 2021, 
cerca de 600 estabelecimen-
tos comerciais participaram 
do evento.

Ainda segundo a estima-
tiva da CDL, a movimentação 
financeira deve chegar a R$ 80 
milhões. “A cada 50 reais em 
compras, o consumidor rece-
berá um cupom raspável, para 
tentar a sorte com os prêmios 

Evento começa hoje com descontos de até 70%
liquida Campina

Giovannia Brito 

gibritosilva@hotmail.com

instantâneos. Já para partici-
par do sorteio, é necessário o 
preenchimento completo do 
cupom e o depósito nas urnas 
distribuídas em vários pon-
tos da cidade”, explicou o pre-
sidente da CDL Jovem, Luiz 
Ozelio de Carvalho Filho.

As lojas começaram a colo-
car adesivos sinalizando que 
estão participando da campa-
nha. A expectativa é que as em-
presas de vestuário, calçados, 
eletrodomésticos e presentes 
apresentem os maiores núme-
ros de vendas.

Segundo a CDL, compras devem movimentar cerca de R$ 80 milhões
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O volume de vendas 
no comércio varejista teve 
variação positiva de 0,1% 
na passagem de abril para 
maio. Esta foi a quinta alta 
consecutiva do indicador. 
Apesar disso, o ritmo de 
crescimento vem cain-
do desde janeiro, quan-
do houve um aumento de 
2,3% no volume.

Em fevereiro e março, 
as taxas chegaram a 1,4%, 
enquanto em abril, o setor 
cresceu 0,8%. Os dados são 
da Pesquisa Mensal do Co-
mércio (PMC), do Institu-
to Brasileiro de Geografia 
e Estatística (IBGE).

Na média móvel tri-
mestral, o comércio vare-
jista teve alta de 0,7%. No 
acumulado do ano, o setor 
cresceu 1,8%.

Por outro lado, houve 
queda de 0,2% na compa-
ração com maio de 2021 e 
de 0,4% no acumulado de 
12 meses.
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Até o dia 25, empresas podem requerer a modificação da decisão sobre indeferimento junto à Secretaria da Fazenda

Pedido de adesão pode ser reavaliado
SimpleS NacioNal
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A Secretaria de Estado 
da Fazenda (Sefaz-PB) abriu 
prazo, até o próximo dia 25, 
para que as empresas pos-
sam pedir reconsideração so-
bre indeferimento da solici-
tação da opção pelo Simples 
Nacional para o ano de 2022. 
A lista foi publicada no dia 
1o de julho no Diário Oficial 
Eletrônico (Doe-Sefaz) e in-
cluiu empresas com pendên-
cias cadastral ou fiscal com o 
Estado da Paraíba.

A relação de indeferimen-
to inclui 2.239 empresas por 
pendências de débitos em 
aberto, a menor ou parcela-
mentos em atraso, irregula-
ridade cadastral e faturamen-
to acima do limite do Simples 
Nacional de R$ 4,8 milhões. A 
partir da publicação do edi-
tal, começou a correr o prazo 
para protocolização de pedi-
do de reconsideração do inde-
ferimento de opção. 

O pedido deve ser pro-

tocolado direcionado à Re-
partição Fiscal do domicílio 
tributário mais próximo do 
contribuinte de forma pessoal 
ou através do e-mail da res-
pectiva repartição. Ele deve 
seguir os ditames da Porta-
ria n° 140/2018/GSER. Caberá 
ao chefe da Repartição Fiscal 
emitir parecer conclusivo so-
bre o pedido do contribuinte.

As empresas sem inscri-
ção estadual na Paraíba, que 
tiveram a opção indeferida 

pelo Estado, podem proto-
colar o pedido em qualquer 
UAC/CAC/Gerência Regio-
nal ou através do e-mail do 
Protocolo Geral do Centro 
Administrativo do Estado 
(protocolo@sefaz.pb), dentro 
do prazo mencionado, dire-
cionado ao Núcleo do Sim-
ples Nacional da GOIEF.

O prazo para regulariza-
ção de pendências por débi-
tos terminou em 31 de maio 
deste ano e em 31 de janeiro 

último para as demais pen-
dências. A regularização 
após essas datas não pode-
rá reverter o indeferimento 
de opção. Já o pedido de re-
consideração destina-se aos 
contribuintes que tiveram a 
opção pelo Simples Nacio-
nal negada por erro da Ad-
ministração Tributária, ten-
do os contribuintes tomados 
as providências necessárias 
para a regularização dentro 
do prazo.

Foto: Divulgação/Assessoria

Durante três dias, os participantes da Feira Construcon, no Centro de Convenções, poderão conhecer as novidades e tendências do mercado

n 

Lista com 
indeferidos 
foi publicada 
no dia 1o de 
julho no DOE 
e incluiu 
empresas com 
pendências 
cadastral ou 
fiscal

Começa hoje, em João 
Pessoa, a Feira Construcon, 
um dos maiores eventos de 
negócios e debates sobre o 
mercado da construção civil 
no Nordeste. Durante três 
dias, mais de 20 mil pessoas 
devem passsar pelo Centro 
de Convenções para conhe-
cer as novidades e tendên-
cias do mercado.

Além da feira de negócios 
com cerca de 70 expositores 
e mais de 200 marcas con-
firmadas, que vão apresen-
tar diversos lançamentos de 
materiais e produtos do seg-
mento imobiliário, o desta-

que do evento é a Construcon 
Masters, congresso pago com  
mais de 18 horas de conteúdo 
inédito com profissionais re-
nomados do setor.

Entre os palestrantes de 
renome está João Armenta-
no, arquiteto com mais de 
três décadas de experiência 
que assina projetos nacio-
nais e internacionais nos seg-
mentos residencial, comer-
cial, corporativo e hoteleiro. 
O profissional coleciona prê-
mios como o Red Dot Design 
Award, maior prêmio de de-
sign do mundo.

Outra palestra na progra-

mação traz um olhar deta-
lhado sobre uma das obras 
de engenharia e arquitetura 
mais emblemáticas do país 
nos últimos 50 anos e que 
está localizada em João Pes-
soa. Fausto Sombra e Rafael 
Oliveira, sócios do escritório 
Bernardes Arquitetura, apre-
sentam a palestra “Sérgio 
Bernardes e o Hotel Tambaú: 
Singularidade e Tradição”.

Programação
Amanhã, os participantes 

poderão aprofundar-se sobre 
o case da Cidade Matarazzo, 
megacomplexo de luxo na re-

gião central de São Paulo, em 
um terreno de mais de 30 mil 
metros quadrados, e consi-
derado um dos maiores em-
preendimentos imobiliários 
erguidos no país nos últimos 
anos. A conversa com os par-
ticipantes será com os profis-
sionais Adriana Lebrão, Pau-
la Aoki e Gerson Sallum.

Ainda na programação 
da Construcon Master estão 
palestras e mesas-redondas 
sobre fachadas leves e steel 
frame; gestão de projetos e a 
tecnologia BIM; construção 
modular; inovação nas in-
corporações e outros temas.

Mais de 20 mil pessoas são esperadas em 
evento de negócios sobre a construção civil 

em joão peSSoa

IBGE: vendas no varejo 
crescem 0,1% em maio

alta tímida

Na passagem de abril 
para maio, seis das oito ati-
vidades do varejo tiveram 
alta: livros, jornais, revis-
tas e papelaria (5,5%), ar-
tigos farmacêuticos, mé-
dicos, ortopédicos e de 
perfumaria (3,6%), tecidos, 
vestuário e calçados (3,5%), 
combustíveis e lubrifican-
tes (2,1%), equipamentos 
e material para escritório, 
informática e comunica-
ção (2%) e hiper, supermer-
cados, produtos  alimentí-
cios, bebidas e fumo (1%).

Duas atividades tive-
ram queda: outros artigos 
de uso pessoal e doméstico 
(-2,2%) e móveis e eletrodo-
mésticos (-3%).

A receita nominal cres-
ceu 0,4% de abril para 
maio, 2,8% na média mó-
vel trimestral, 17% na com-
paração com maio de 2021, 
16,8% no acumulado do 
ano e de 13,6% no acumu-
lado de 12 meses.

Varejo ampliado
O varejo ampliado, que 

também inclui materiais 
de construção e veículos, 
teve crescimento de 0,2% 
de abril para maio. Os veí-
culos, motos, partes e pe-
ças tiveram queda de 0,2%, 
já os materiais de constru-
ção recuaram 1,1%.

O segmento do vare-
jo ampliado teve queda de 
0,7% na comparação com 
maio de 2021. Foram regis-
tradas altas de 1% no acu-
mulado do ano e de 0,3% 
no acumulado de 12 meses.

Retração
Esta foi a quinta 

alta consecutiva do 
indicador. Apesar 
disso, o ritmo de 
crescimento vem 

caindo desde janeiro

O Sicredi disponibilizará 
mais de R$ 50,6 bilhões aos 
produtores rurais no Ano Sa-
fra 2022/2023. O valor repre-
senta um aumento de 33% em 
relação ao concedido no ano 
anterior e a projeção é que os 
recursos sejam disponibiliza-
dos em cerca de 272 mil ope-
rações. O Sicredi é a segunda 
maior instituição financei-
ra do Brasil em crédito rural, 
com mais de seis milhões de 
associados e presença em to-
dos os estados brasileiros e no 
Distrito Federal.

O planejamento da Safra 
22/23 contempla todos os pú-
blicos do Agro, ou seja, tan-

to do Programa Nacional de 
Fortalecimento da Agricul-
tura Familiar (Pronaf), que 
agrupa produtores com Ren-
da Bruta Familiar de até R$ 
500 mil anual, quanto do Pro-
grama Nacional de Apoio ao 
Médio Produtor Rural (Pro-
namp), com renda bruta anual 
de até R$ 2,4 milhões, quan-
to do demais, a exemplo dos 
produtores rurais Pessoa Físi-
ca ou Pessoa Jurídica não en-
quadrados no Pronaf nem no 
Pronamp. 

Segundo a instituição, 
atualmente, duas cooperati-
vas no Nordeste operacionali-
zam o crédito Agro e mais seis, 

incluindo o estado do Pará (no 
Norte), já estão autorizadas 
pelo Banco Central para tam-
bém realizarem esta operação, 
iniciando suas atividades nes-
te novo Ano Safra. Com isso, 
segundo o Sicredi, haverá uma 
oferta maior do crédito Agro 
para os associados dessas lo-
calidades. 

O Sicredi já está recebendo 
as propostas de financiamen-
to para o Ano Safra 2022/2023, 
que vai até o final de junho do 
próximo ano. Para isso, é ne-
cessário procurar uma das 
cooperativas autorizadas a 
operacionalizar o crédito para 
receber uma consultoria.

Sicredi disponibiliza mais de R$ 50 bilhões 
em crédito para produtores rurais no país

aNo Safra 2022/2023

E empresa Serasa, por 
meio da plataforma “Se-
rasa eCred”, possibilitou a 
aprovação de mais de R$ 
90 milhões em emprésti-
mos do começo do ano até 
agora. Além disso, cerca 
de 390 mil cartões de cré-
dito foram aprovados por 
intermédio do marketplace.

Levantamento feito 
pela Serasa eCred com os 
usuários mostra que 27,7% 
contrataram empréstimo 
devido à facilidade da pla-
taforma, 19,93% são atraí-
dos pelo valor dos emprés-

timos disponibilizados e 
15,28% consideram que as 
taxas mais baixas da plata-
forma com relação ao mer-
cado são o principal dife-
rencial do leque oferecido 
pela Serasa. 

Vantagem
Já para a simulação de 

cartão de crédito na plata-
forma, 22,61% responde-
ram ter feito o pedido pela 
Serasa eCred devido à fa-
cilidade de uso, enquan-
to 18,41% contrataram de-
vido ao limite disponível. 
Outros 20,71% aprova-
ram o pedido por causa 
da anuidade apresentada.

Serasa liberou R$ 90 mi 
em empréstimos no ano

primeiro SemeStre

Francisco Carlos de Assis 

Agência Estado

Aumento
Valor representa alta de 
33% em relação ao ano 

anterior e a projeção 
é que os recursos 

sejam disponibilizados 
em cerca de 272 mil 

operações
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Diversidade

No total, 1.305 peças produzidas por artistas beneficiados pela Lei Aldir Blanc devem ser entregues até 29 de julho

Secult coleta obras para Memorial
na paraíba

A entrega de obras físicas, 
realizadas por proponentes 
classificados em editais da 
Lei Aldir Blanc Paraíba, se-
gue acontecendo na sede da 
Secretaria de Estado da Cul-
tura, em João Pessoa. 

Um novo prazo para que 
os artistas entreguem suas 
obras – que são contraparti-
da ao benefício que recebe-
ram através da Lei de Emer-
gência Cultural – se encerra 
em 29 de julho. 

Os 1.305 itens que estão 
sendo coletados, entre arte-
sanato, artes visuais, fotogra-
fia, literatura e cordel, forma-
rão o Memorial da Pandemia. 
A Secult estuda a criação de 
um espaço físico e também 
sua circulação como mostra 
itinerante pelo Estado.

Na Paraíba, quatro edi-
tais previram o repasse das 
obras à Secretaria de Estado 
da Cultura, pasta que coorde-
nou e executou as duas fases 
da LAB (veja ao lado).

Editais
Edital de Premiação Hermano José – 730 obras 
físicas de artesanato, habilidades manuais, artes 
visuais, fotografia e literatura (livros e cordéis)

Edital de Premiação Maria Pimentel – 
161 obras literárias e folhetos de cordel

Edital de Premiação Dona Toinha – 
210 obras de artesanato

Edital de Premiação Amelinha Theorga – 
204 trabalhos em artes visuais e fotografia
 
Endereço

Até junho, a coleta também foi realizada em pos-
tos criados nas outras 11 Regionais de Cultura. Os 
artistas que não entregaram nesses locais, agora só 
podem fazê-lo na sede da SecultPB (Espaço Cultural, 
mezanino 1, rampa 3 – Rua Abdias Gomes de Almei-
da, 800 – Tambauzinho - João Pessoa-PB).

n 

A Secretaria de Estado da Cultura 
estuda a criação de um espaço 
físico e também a circulação das 
obras, como mostra itinerante 

Obra Cabeça de Cavalo, do artesão Rafael Pereira da Silva, fará parte do Memorial da Pandemia

Foto: Secom-PB

O Ministério da Justiça e 
Segurança Pública contabi-
liza, desde o dia 13 de junho, 
atendimento a 12 mil vítimas 
durante a segunda edição da 
Operação Acalento, que in-
vestiga crimes cometidos con-
tra crianças e adolescentes. 
Em um mês, foram solicita-
das 1.761 medidas protetivas 
e presos 1.040 agressores em 
meio aos 129 mandados de 
busca e apreensão.

A operação tem foco 
principalmente nos casos 
de violência física, violên-
cia sexual, exploração, alicia-
mento, maus tratos e homicí-
dios, entre outros praticados 
contra crianças e adolescen-
tes. Foram instaurados pro-
cedimentos policiais e cum-

pridos mandados judiciais e 
ações preventivas como cam-
panhas e palestras.

Os números anunciados 
devem aumentar, segundo o 
ministério, uma vez que on-
tem, definido como Dia D da 
operação, deflagrada em 25 
estados e no Distrito Fede-
ral, as ações alcançam um to-
tal de 1.491 municípios, nos 
quais foi empregado um efe-
tivo de 4654 profissionais de 
segurança pública.

A data de hoje foi escolhi-
da em alusão ao 32o aniversá-
rio do Estatuto da Criança e do 
Adolescente (ECA), instituído 
pela Lei 8.069 em de 13 de ju-
lho de 1990. O ECA é o princi-
pal marco legal e regulatório 
dos direitos das crianças e dos 
adolescentes no Brasil.

“Com a operação, busca-

se incentivar as forças bra-
sileiras de segurança pú-
blica a promover ações que 
impeçam a prática de qual-
quer modalidade de violência 
contra a criança e adolescen-
te. E também divulgar os ca-
nais de denúncia e incentivar 
a promoção de ações preven-
tivas e repressivas que visem 
diminuir os índices de violên-
cia contra esse público”, disse, 
em nota o ministério.

Diversos canais de denún-
cias – identificadas ou anôni-
mas – foram criados para o 
registro de violações de di-
reitos humanos. O Disque Di-
reitos Humanos (Disque 100) 
é um serviço de dissemina-
ção de informações sobre di-
reitos de grupos vulneráveis 
e de denúncias de violações 
de direitos humanos.

“Também é possível ser 
atendido pelo aplicativo Di-
reitos Humanos Brasil e pelo 
canal de denúncia de viola-
ção de direitos humanos ex-
clusivo para pessoas surdas 
ou com deficiência auditiva 
via videoconferência na Lín-
gua Brasileira de Sinais (Li-
bras)”, informa o Ministério 
da Justiça.

Para receber atendimen-
to ou fazer denúncias pelo 
WhatsApp, basta enviar 
mensagem para o número 61 
99656-5008. Também é pos-
sível ser atendido pelo Tele-
gram digitando “Direitoshu-
manosbrasil” na busca do 
aplicativo.

Outros canais de denún-
cia são os conselhos tutelares, 
delegacias, Ministério Públi-
co e o telefone 181.

Operação Acalento atendeu 12 mil denúncias 
de violência sexual contra crianças no país

DesDe o Dia 13 De junho

Agência Brasil

No Brasil, 14,6% dos adoles-
centes, ou seja, um a cada sete, 
sofreram algum tipo de violên-
cia sexual, o que inclui desde as-
sédio a estupro. 

Desses, 5,6% tiveram relação 
sexual forçada. Os dados são da 
Pesquisa Nacional de Saúde do 
Escolar (PeNSE) 2009/2019, di-
vulgados ontem pelo Instituto 
Brasileiro de Geografia e Esta-
tística (IBGE).

A publicação analisa os da-
dos da série histórica de dez 
anos da PeNSE, considerando 
as pesquisas divulgadas em 
2009, 2012, 2015 e 2019. 

As informações são refe-
rentes aos estudantes do 9º 
ano do Ensino Fundamental, 
grupo que inclui adolescen-
tes de 13 a 15 anos, das capi-
tais brasileiras. 

A violência sexual vem 
sendo captada na PeNSE des-
de 2015. Segundo o IBGE, nes-
sa edição, a pergunta buscava 
mensurar o percentual de estu-

Um a cada sete adolescentes sofreu abusos
Mariana Tokarnia 

Agência Brasil

IBGE
Os dados são da 

Pesquisa Nacional 
de Saúde do Escolar 
(PeNSE) 2009/2019, 
divulgados ontem 

pelo Instituto Brasileiro 
de Geografia 
e Estatística

dantes que alguma vez na vida 
foram obrigados a terem rela-
ções sexuais. Nesse ano, o re-
sultado da pesquisa mostrou 
que 3,7% dos alunos do 9o ano 
das capitais brasileiras tinham 
passado por essa situação.

O IBGE identificou que, 

muitas vezes, o adolescente, 
seja pela falta de maturidade 
ou pelo contexto em que é so-
cializado, não tem clareza so-
bre o que é ou não considera-
do violência sexual, por isso, 
em 2019, a pesquisa mudou e 
passou a trazer exemplos des-
se tipo de violência, como ser 
tocado, manipulado, beijado 
ou ter passado por situações de 
exposição de partes do corpo. 

O percentual, então, aumen-
tou para cerca de 15%, sendo 
que quase 6% tiveram relação 
sexual forçada.

Além do aumento dos regis-
tros de violência sexual, o es-
tudo mostra ainda o aumento 
da violência física sofrida pelos 
adolescentes. 

O percentual de estudantes 
que sofreram agressão física por 
um adulto da família teve au-
mento progressivo em dez anos, 
passando de 9,4%, em 2009, para 
11,6% em 2012 e 16% em 2015. 

Em 2019, 27,5% dos escola-
res sofreram alguma agressão 
física cujo agressor foi o pai, 
mãe ou responsável e 16,3% 

dos escolares sofreram agres-
são por outras pessoas. Segun-
do o IBGE, em 2019, foram fei-
tas mudanças também nesta 
questão, o que pode ter impac-
tado os resultados.

A pesquisa mostrou ainda 
aumento na falta de segurança 
no trajeto para a escola. 

Em dez anos, dobrou o per-
centual de estudantes do 9º ano 
das capitais que faltaram ao me-
nos um dia à escola porque não 
se sentiram seguros no trajeto 
ou na escola, passando de 8,6% 
em 2009 para 17,3% em 2019.

De acordo com a publicação, 
a falta de segurança e as várias 
violências sofridas pelos estu-
dantes podem resultar não so-
mente em agravos à saúde dos 
adolescentes, como podem ter 
repercussões sobre a vida esco-
lar, resultando em falta às aulas 
e abandono escolar.  

Cenário pré-pandemia
Os dados referem-se aos 

dez anos que antecedem o iní-
cio da pandemia de covid-19, 
iniciada em 2020.

Na Universidade Fede-
ral da Paraíba (UFPB) uma 
cartilha foi desenvolvida 
com o objetivo de orientar 
comerciantes da Praia do 
Jacaré, em Cabedelo, para 
a melhoria no atendimento 
a turistas e visitantes com 
foco na sustentabilidade.

A Cartilha realiza um 
breve resgate histórico da 
Praia do Jacaré e contex-
tualiza sobre a importân-
cia do local para o turis-
mo na Paraíba. Ao acessar 
o produto, os comercian-
tes podem se informar me-
lhor sobre as leis federais, 
estaduais e municipais em 
vigência a respeito de as-
suntos como: unidades de 
conservação, crimes am-
bientais, transporte aqua-
viário, pesca, cuidados 
com o solo, dentre outros.

Na Praia do Jacaré, pon-
to turístico de Cabedelo, 
desenvolve-se o comércio 
principalmente nas áreas 
de alimentos e bebidas, ar-
tesanato e serviços turísti-
cos. A cartilha “Sustentabi-
lidade e Turismo na Praia 
do Jacaré” indica outras 
orientações relevantes para 
os comerciantes do local, 
explicando, por exemplo, 
a importância de adequar 
a oferta de produtos e ser-
viços às características dos 
ambientes natural e cultu-
ra, realizar pesquisas so-
bre o perfil e a opinião dos 
visitantes e turistas, ado-
tar práticas sustentáveis, 
incentivar o apoio de apre-

sentações culturais de ar-
tistas locais e promover a 
venda de alimentos, bebi-
das, artesanatos e souve-
nires que tenham ligação 
com a história local.

Os comerciantes tam-
bém podem conferir, na 
cartilha, orientações sobre 
análise da prestação do 
serviço pela ótica do tu-
rista, disponibilização de 
informações sobre o esta-
belecimento e espaço para 
feedback dos clientes, bem 
como sobre realização de 
treinamento para aperfei-
çoar o atendimento e ofer-
ta de capacitação para os 
colaboradores em parce-
ria com órgãos municipais 
e estaduais que desenvol-
vem atividades ligadas ao 
turismo.

“O grande diferencial 
dela é que nós fizemos com 
orientações que refletem 
a realidade do comércio 
da Praia do Jacaré. Pesqui-
samos os perfis dos ne-
gócios de lá e vimos que 
são pequenos comercian-
tes. Então, as orientações 
que damos podem pare-
cer simples, mas realmen-
te podem ser desenvolvi-
das, podem ser colocadas 
em prática”, disse a Pro-
fa Adriana Brambilla, do 
Departamento de Turis-
mo e Hotelaria (DTH) da 
UFPB, uma das organiza-
doras da obra.

Escrita em linguagem 
didática e de fácil com-
preensão, evitando o em-
prego de muitos termos 
técnicos, a cartilha pode 
ser acessada gratuita-
mente por meio da pági-
na da editora do Centro 
de Comunicação, Turis-
mo e Artes (CCTA).

A cartilha é resultado 
do projeto Sustentabilida-
de e Turismo: benefícios 
da (re)estruturação do Par-
que Turístico Municipal 
da Praia do Jacaré, realiza-
do no âmbito de Edital de 
Fluxo Contínuo de Exten-
são da UFPB.

Cartilha da UFPB orienta 
comerciantes do Jacaré

melhorias no atenDimento

n 

Na Praia do 
Jacaré, ponto 
turístico de 
Cabedelo, 
desenvolve-
se o comércio, 
principalmente 
nas áreas de 
alimentos e 
bebidas
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Segundo pesquisa do IBGE, nos últimos dez anos também houve redução no uso de preservativos nessa faixa etária

Cresce consumo de bebida e drogas 
entre adolescentes

Roberta Jansen 

Agência Estado

Mesmo antes da pande-
mia, os jovens brasileiros já 
estavam mais vulneráveis, se 
cuidando menos e se expon-
do mais a riscos, segundo a 
Pesquisa Nacional de Saúde 
Escolar (Pense), divulgada na 
manhã de ontem, pelo Insti-
tuto Brasileiro de Geografia 
e Estatística (IBGE). Nos últi-
mos dez anos, houve um au-
mento no consumo de álcool 
e drogas e uma redução sig-
nificativa no uso de preserva-
tivos nessa faixa etária.

O trabalho comparou os 
dados das quatro edições da 
pesquisa, 2009, 2012, 2015 e 
2019. Foi feito com alunos do 
9º ano do Ensino Fundamen-
tal (entre os 13 e os 17 anos) das 
redes pública e privada em to-
das as capitais brasileiras. En-
volveu 159 mil pessoas. Em-
bora tenha sido feito antes da 
crise da Covid-19, o trabalho 
já indica uma crescente vul-
nerabilidade entre os adoles-
centes, que pode ter aumen-
tado depois da crise sanitária.

A experimentação de bebi-
da alcoólica cresceu de 52,9% 
em 2012, para 63,2% em 2019. 
O aumento foi mais inten-
so entre as meninas (de 55% 
para 67,4% no mesmo perío-
do) do que entre os meninos 
(de 50,4% para 58,8%). O con-
sumo excessivo de álcool (qua-
tro doses para as meninas, e 
cinco para os meninos, em um 
mesmo dia) também aumen-
tou. Foi de 19% em 2009 para 
26,2% em 2019 entre eles e de 
20,6% para 25,5% entre elas. A 
experimentação ou exposição 
ao uso de drogas cresceu em 
uma década. Foi de 8,2% em 
2009 para 12,1% em 2019. 

Entre 2009 e 20019, caiu de 
72,5% para 59%, o porcentual 
de estudantes que tinham 
usado camisinha na última 
relação sexual. Mais uma vez, 
a situação foi mais preocu-
pante entre as meninas. Caiu 
de 69,1% para 53,5%. Entre os 

meninos, a queda foi de 74,1% 
para 62,8%.

Alerta 
A saúde mental dos jovens 

em 2019 - portanto antes da 
pandemia e do isolamento so-
cial - já era considerada preocu-
pante, sobretudo entre as me-
ninas. Pelo menos 45,5% delas 
(contra 22,1% deles) relataram a 
sensação de ninguém se preo-
cupar consigo. Mais grave ain-
da, 33,7% delas (contra 14,1% 
deles) disseram sentir que a 
“vida não vale a pena”.

“Calcula-se que 50% dos 
transtornos mentais dos adul-
tos começam antes dos 14 anos, 
na adolescência, uma época de 
intensidade emocional, matu-
ração do cérebro e descontrole 
emocional, que pode trazer à 
tona problemas”, afirmou o ge-
rente da pesquisa, Marco An-
tonio de Andreazzi. 

Começou ontem e ter-
mina no próximo dia 18 o 
período de matrículas dos 
selecionados na primei-
ra chamada do Sistema de 
Seleção Unificada (Sisu) do 
segundo semestre. Serão 
preenchidas 65.932 vagas 
para mais de 2 mil cursos 
de graduação, em 73 insti-
tuições públicas de ensi-
no superior. A matrícula 
deve ser feita diretamente 
na instituição de ensino na 

qual o estudante se inscre-
veu e foi aprovado.

O prazo para que os 
candidatos não seleciona-
dos na primeira chamada 
manifestem interesse na 
lista de espera também ter-
mina no dia 18. A manifes-
tação deve ser feita pela pá-
gina do Sisu. 

O Sisu é o sistema in-
formatizado do Ministé-
rio da Educação (MEC) no 
qual as instituições públi-
cas de educação superior, 
sejam elas federais, esta-

duais ou municipais, ofe-
recem vagas a serem dis-
putadas por candidatos 
inscritos em cada edição 
da seleção.  Os candidatos 
são selecionados para as 
opções de cursos indicados 
no ato de inscrição, de acor-
do com a melhor classifica-
ção de nota obtida na edi-
ção mais recente do Enem.

Para participar do Sisu, 
o candidato deve ter feito o 
Exame Nacional do Ensino 
Médio (Enem), edição de 
2021, obtido nota superior 

a zero na prova de redação 
e não ter se declarado trei-
neiro ao realizar prova.

As vagas ofertadas no 
Sisu são distribuídas de 
acordo com a Lei de Co-
tas (Lei 12.711/2012) e com 
as políticas e ações afirma-
tivas adotadas por cada 
instituição pública de en-
sino superior. As  ações in-
cluem a reserva de vagas e 
a aplicação de bônus sobre 
a nota do candidato que 
atenda aos critérios espe-
cificados.

Inscrições para matrícula em universidades 
públicas terminam no próximo dia 18

primeira chamada do sisu

Agência Brasil

Agência Brasil

O álcool repercute na neu-
roquímica de áreas cerebrais 
ainda em desenvolvimento, 
associadas a habilidades cog-
nitivo-comportamentais, se-
gundo a Sociedade Brasileira 
de Pediatria (SBP). Isso resul-
ta em desajuste social e atra-
so na aquisição de habilida-
des próprias da adolescência.

Como abordar
Para a SBP, é preciso que 

os pais tenham diálogo aber-
to com os filhos e estabeleçam 
normas claras. Por exemplo, 
proibir a oferta e o consu-
mo de bebidas alcoólicas em 
festas de aniversário que te-
nham a participação de crian-
ças e adolescentes e evitar a 
glamourização das “bebe-
deiras” nas festas de família.

Presença é prevenção
Estar presente na vida dos 

filhos é um dos fatores de pre-
venção contra o uso de drogas. 
Para a SBP, é preciso que os pais 
tenham conhecimento do que 
as crianças e adolescentes fa-
zem no tempo livre. Além dis-
so, momentos juntos, como os 
das refeições, são importantes 

para o compartilhamento de 
pensamentos e atitudes.

Saúde mental
Para identificar sinais de 

transtornos mentais, é preci-
so estar atento a alterações de 
comportamento, como crises 
de choro e acessos de raiva. 
Sinais como cansaço, queda 
da concentração e exageros 
nos padrões alimentares (co-
mer muito ou comer muito 
pouco) também devem ligar 
o alerta. Em caso de dúvida, 
busque um profissional (psi-
cólogo ou psiquiatra).

Sexo protegido
Sobre as relações sexuais 

na adolescência, é preciso 
que os pais conversem com 
seus filhos sobre o assunto. 
Casos de repercussão na TV 
ou nas mídias sociais podem 
ser ganchos para trazer o as-
sunto à tona e ouvi-los. Se os 
pais não se sentem confortá-
veis, podem pedir ajuda a um 
especialista. O pediatra, por 
exemplo, deve apresentar os 
métodos contraceptivos e en-
fatizar a necessidade do uso 
de preservativo.

Álcool repercute em áreas 
do cérebro do adolescente

O presidente da Repú-
blica, Jair Bolsonaro, san-
cionou anteontem o projeto 
de Lei 5.108 de 2019, norma 
que estabelece o compro-
misso da educação básica 
com o estímulo à leitura. A 

sanção alterou a Lei de Di-
retrizes e Bases da Educa-
ção Nacional.  

De acordo com a secre-
taria da Presidência da Re-
pública, o projeto define a 
leitura como prioridade na 
educação básica. 

Para o órgão, o desenvol-

vimento da educação bási-
ca e a formação de leitores 
capacitados permite o ple-
no exercício da cidadania, 
o desenvolvimento da eco-
nomia e o aumento da pro-
dutividade. 

“O direito à educação é 
uma garantia constitucio-

nal atrelado à dignidade 
da pessoa humana, inseri-
do no rol de direitos fun-
damentais e sociais, sendo 
dever do Estado e da famí-
lia o seu provimento, con-
forme prevê o art. 205, da 
Constituição”, declarou a 
secretaria.

Sancionado projeto de lei que estabelece 
o estímulo à leitura na educação básica

educação

O Boletim Infogripe da 
Fundação Oswaldo Cruz 
(Fiocruz) mostra que os ca-
sos de Síndrome Respirató-
ria Aguda Grave (SRAG) se-
guem aumentando na maior 
parte do país. O crescimento 
se deu principalmente pelo 
aumento de casos de Co-
vid-19, que correspondem 
a 77,6% daqueles com o re-
sultado positivo para vírus 
respiratórios no último mês. 
Embora a maior parte dos 
casos seja entre adultos, en-
tre crianças de até 4 anos 
de idade foi registrado um 
predomínio de Covid en-
tre os testes positivos para 
vírus respiratórios. A aná-
lise é referente ao período 
de 3 a 9 de julho. O cresci-

mento foi apontado na ten-
dência de longo prazo, ou 
seja, considerando as últi-
mas seis semanas. O boletim 
mostra ainda que o aumen-
to foi observado em 23 esta-
dos. Apenas o Distrito Fe-
deral, Goiás, Rio de Janeiro 
e São Paulo apresentam si-
nal de estabilidade ou que-
da nesse período.

Segundo a Fiocruz, nos 
estados das regiões Sudeste, 
Sul e Centro-Oeste observa-
se uma desaceleração no rit-
mo de crescimento. Nas re-
giões Norte e Nordeste, no 
entanto, há sinais de manu-
tenção de crescimento ainda 
em ritmo elevado. Para a ins-
tituição, esse cenário pode 
estar associado ao fato de 
que a metade sul do país ini-
ciou esse processo de cresci-
mento mais cedo, ainda em 

abril. Na metade norte, esse 
movimento começou a par-
tir de final de maio e início 
de junho.

O coordenador do Info-
Gripe, Marcelo Gomes, res-
salta que no Paraná e no Rio 
Grande do Sul observam-
se indícios de retomada do 
crescimento em crianças, 
contrastando com o sinal de 
platô nos adultos, indicando 
que o cenário ainda é instá-
vel e exige cautela.

Nas quatro últimas se-
manas epidemiológicas, pe-
ríodo de 12 de junho a 9 de 
julho, a prevalência entre os 
casos com o resultado po-
sitivo para vírus respirató-
rios da população em geral 
foi de 2,4% para influenza A, 
0,1% para influenza B, 7,6% 
para vírus sincicial respira-
tório (VSR) e 77,6% para Sar-

s-CoV-2 (Covid-19).
Entre as mortes, de acor-

do com a Fiocruz, a presença 
desses mesmos vírus entre 
os positivos foi de 1% para 
influenza A, 0,1% para in-
fluenza B, 1,4% para VSR e 
94,5% para Covid-19.

O boletim mostra ain-
da que embora a popula-
ção adulta concentre a maior 
parte dos casos de Covid-19, 
entre crianças até 4 anos de 
idade, a Covid já represen-
ta a maior porcentagem dos 
casos de SRAG. Os dados 
das últimas quatro sema-
nas mostram que, entre as 
crianças, 43% dos casos com 
resultado laboratorial positi-
vo para vírus respiratório fo-
ram de Covid-19. Em segui-
da, estão os casos de VSR, 
que representam 33% dos 
testes positivos.

Casos de Síndrome Respiratória Grave 
têm aumentado na maior parte do país

boletim infogripe da fiocruz

A matrícula deve ser feita diretamente na instituição de ensino na qual o estudante se inscreveu e foi aprovado

Foto: Marcello Casal Jr/Agência Brasil

“Calcula-se 
que 50% dos 
transtornos 
mentais 
dos adultos 
começam antes 
dos 14 anos, na 
adolescência, 
uma época de 
intensidade 
emocional, 
maturação 
do cérebro e 
descontrole 
emocional, que 
pode trazer à 
tona problemas

Marco Antonio de Andreazzi

Mariana Tokarnia 

Agência Brasil
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Maior parte é referente a pendências trabalhistas, e dirigentes buscam alternativas para pagamento

Dívidas de rivais chegam a R$ 27 mi
campinense e treze

Os principais clubes de 
Campina Grande, Campi-
nense e Treze, vivem situa-
ções semelhantes à maioria 
das agremiações do futebol 
brasileiro no que se refere a 
dívidas financeiras. Juntos, 
Galo e Raposa acumulam um 
déficit, que chega ao valor de 
R$ 27 milhões. Ambas as di-
retorias têm o desafio diário 
de sanar os valores e viver 
uma nova realidade finan-
ceira. No início desta semana, 
um leilão do estádio Renatão, 
de propriedade do Campi-
nense, chamou atenção, em-
bora no dia seguinte o arre-
matador tenha entrado com 
pedido de anulação devido a 
problemas do imóvel. O Tre-
ze já viveu situação idênti-
ca com o Presidente Vargas, 
mas sempre conseguiu im-
pedir o leilão. 

 O problema no alvinegro 
é bem maior, vivendo uma si-
tuação ainda mais complica-
da. De acordo com a diretoria 
do clube, a dívida do alvine-
gro chega em torno de R$ 17 
milhões, sendo grande parte 
dela movida por ações traba-
lhistas, no entanto, a direto-
ria admitiu articulações para 
sanar o valor de R$ 3 milhões 
até o fim deste ano.

“É importante ressaltar 
que todos os compromissos 
da atual diretoria estão em 
dia. Estamos sem receber os 
valores oriundos do progra-
ma Timemania por conta de 
documentações pendentes 
do clube, mas esperamos re-
ceber o valor de R$ 1,3 mi-
lhão até o fim deste mês. Des-
te valor, cerca de 35% estão 
destinados a pagamentos de 
acordos judiciais, que du-
rante todo esse ano chegam 
a R$ 1 milhão já quitados. 
Até o fim deste ano, estare-
mos somando a quitação de 
R$ 3 milhões de uma dívida 
total do clube que chega em 
torno de R$ 17 milhões”, de-
clarou Arthur Bolinha, pre-
sidente do clube.

Com valores bloqueados 
do programa Timemania, 
principal fonte de arrecada-
ção de receita, membro da di-
retoria tem contribuído com 
valores e feito campanha com 
ajuda financeira de torcedo-

do leilão, o bem foi penhorado 
devido a uma execução de tí-
tulo extrajudicial promovida 
pela Companhia de Água e 
Esgotos da Paraíba (Cagepa).

O clube, por meio de nota 
oficial, informou que apresen-
tou um recurso com manifes-
tação de defesa nos autos do 
processo judicial, objetivando 

anular o leilão, argumentan-
do que não havia a clara de-
monstração documental acer-
ca da propriedade do imóvel.

Por outro lado, o empre-
sário que arrematou o Es-
tádio Renatão, do Campi-
nense Clube, em Campina 
Grande, através de um leilão 
virtual, entrou com petição 

de suspensão do auto de ar-
rematação no final da tarde 
da última terça-feira (12) ar-
gumentando que não havia 
a clara demonstração docu-
mental acerca da proprieda-
de do imóvel. O imóvel esta-
va penhorado em razão de 
dívida que a raposa tinha 
junto à Cagepa que, no ano 

de 2016 era R$ 1.104.611,30 
(um milhão, cento e quatro 
mil, seiscentos e onze reais e 
trinta centavos).

Dentro das quatros li-
nhas, o Campinense vai mal 
na Série C, correndo risco de 
rebaixamento e o Treze se-
gue sem um calendário re-
cheado em 2023.

Sem vencer há duas par-
tidas no Campeonato Brasi-
leiro da Série C, o Botafogo 
mira a vitória para a pró-
xima rodada da competi-
ção e segue com as ativida-
des, buscando a retomada 
na competição. O alvinegro 
enfrenta o Ypiranga-RS, às 
18h, no próximo sábado (16), 
no Estádio Colosso da La-
goa, em erechim, em parti-
da válida pela abertura da 
rodada 15.

Com um jogo a menos, o 
alvinegro soma 22 pontos,e 

após 14 rodadas caiu uma 
posição e ocupa a 5ª coloca-
ção, com apenas dois pontos 
a mais que o primeiro clube 
fora da zona de classificação. 
Para o confronto, o Belo pre-
cisa pelo menos de um em-
pate para não correr o risco 
de, pela primeira vez, ficar 
de fora do G8, desde a roda-
da 3. Nas últimas duas roda-
das o clube não conseguiu 
vencer, vem de dois empa-
tes contra Brasil de Pelotas
-RS e Floresta-Ce, 0 a 0 e 1 a 
1, respectivamente. 

Com seis partidas por 
disputar até o fim desta pri-
meira fase, o Botafogo tem 

64,7 % de chances de avançar 
ao quadrangular final que 
vai definir dois dos quatro 
clubes que garantem o acesso 
para a Série B, em 2023. Com 
a tabela de classificação equi-
librada, o alvinegro não quer 
ficar no meio do caminho e 
mira um resultado positivo 
mesmo jogando como visi-
tante no frio gaúcho.

“Embora estejamos há 
duas partidas sem vitórias 
é importante também res-
saltar que estamos invictos 
há um mês. Além de enfren-
tarmos um bom adversário, 
vamos também ter que nos 
adaptar ao frio. Já enfrenta-

mos o Brasil de Pelotas nes-
ta situação e não vencemos 
por detalhes. Estamos traba-
lhando para suportar as ad-
versidades e conseguirmos 
e vitória”, disse o zagueiro, 
Paulo Vitor.

Na partida deste fim de 
semana, a referência no ata-
que do Botafogo passou a 
virar dúvida para a sequên-
cia da competição. É que o 
atacante Gustavo Coutinho, 
tem sido sondado por clubes 
que disputam o Campeo-
nato Brasileiro da Série B e 
pode deixar o clube da Ma-
ravilha no Contorno. Ponte 
Preta-SP e Brusque-SC es-

tariam em negociação com 
o Fortaleza, para tirar o ar-
tilheiro do Belo.

Como existe no contrato 
de empréstimo do jogador 
entre as diretorias de For-
taleza-CE e Botafogo, uma 
cláusula que permita a ne-
gociação do atleta com clu-
bes que disputam a Série B, 
sem a rescisão do contrato, 
Gustavo Coutinho teria a li-
berdade para deixar o clube. 
Ao Jornal A União, a direto-
ria do clube admitiu, ontem 
pela manhã, a possibilida-
de da saída do jogador e que 
trabalha nos bastidores pela 
permanência do camisa 9.

Clube precisa reagir para não ficar de fora do G8 da Série C
botafogo

Fabiano Sousa 

fabianogool@gmail.com“Embora 
estejamos há 
duas partidas 
sem vitórias, é 
bom ressaltar 
que estamos 
invictos há 
um mês

Paulo Vítor

Fabiano Sousa 

fabianogool@gmail.com
n 

Dívida do 
Treze chega a 
R$ 17 milhões, 
contra R$ 10 
milhões do 
Campinense. 
Os dois 
clubes vão 
mal também 
em campo

res do clube, para arcar com 
os custos mensais.

“Tem sido um desafio 
enorme cumprir com todos 
os compromissos e contamos 
com a ajuda de torcedores 
pontuais para honrar com 
nossas responsabilidades. Te-
mos o nosso patrimônio, o 
Estádio Presidente Vargas, 
com uma ação judicial para 
que o local seja leiloado. Es-
tamos atentos a essa situação, 
mas, infelizmente, não dispo-
mos de recursos para pagar 
as dívidas oriundas das res-
pectivas sucessões de leilões. 
O objetivo de nossa gestão é 
permitir que a nossa casa não 
seja leiloada e também bus-
car alternativa para geração
-receitas”, finalizou Bolinha.

Já o Campinense, por sua 
vez, chega ao valor de R$ 10 
milhões de dívidas. Assim 
como o rival, parte do valor é 
oriundo de dívidas trabalhis-
tas, que de acordo com a di-
retoria rubro-negra tem sido 
quitadas através de acordos 
feitos na Justiça.

“Desde quando assumi-
mos a gestão do clube temos 
homologado acordos na Justi-
ça do Trabalho, no sentido de 
honrar com nossos compro-
missos. Quando se observa o 
valor total da dívida do clube 
em torno de R$ 10 milhões é 
possível termos a responsa-
bilidade de saná-la em longo 
prazo. Temos mantido nos-
sos compromissos em dias e 
articulando fontes de receitas 
para minimizar as dívidas do 
clube”, declarou Rômulo Fa-
rias, diretor de futebol.

No inicio desta semana, 
o clube teve o Estádio Rena-
tão leiloado, pelo valor equi-
valente a R$ 3,5 milhões. De 
acordo com as informações 
divulgadas pela organização 

Foto: Samy Oliveira/Campinense

Os “maiorais” de Campina Grande vivem um momento difícil para superar os contratempos encontrados fora das quatro linhas



O jiu-jitsu paraibano terá 
dois jovens representantes 
em um dos principais even-
tos da modalidade para atle-
tas dos 4 aos 15 anos de ida-
de. Arthur Piloto e Rayra 
Mendes já estão de malas 
prontas para disputar o Pan 
Kids de Jiu-Jitsu 2022 que 
acontece nos dias 23 e 24 de 
julho no Silver Spurs Are-
na, em Orlando, nos Esta-
dos Unidos. 

E não é apenas partici-
par, os atletas que são in-
victos em competições da 
International Brazilian Jiu-
Jitsu Federation (IBJJF) estão 
entre os mais cotados para 
ocupar o lugar mais alto do 
pódio em suas categorias. 
“As nossas expectativas são 
as melhores. Eles estão trei-
nando muito, todos os dias, 
mais de uma vez inclusive”, 
destaca o professor Valdê-
nio Mendes, responsável pe-
los treinos dos atletas desde 
o início da carreira. 

Apesar da pouca idade, a 
dupla tem no currículo con-
quistas importantes. Aos 
13 anos Rayra Mendes, que 
em Orlando vai lutar na ca-
tegoria Teen 1- Super-Pesa-
do- Faixa Amarela, reúne os 
títulos de campeã mundial 
em Abu Dhabi, tricampeã 
brasileira e hepta campeã 
paraibana. “O meu objeti-
vo é trazer mais esse títu-
lo para o meu estado, para 
minha família e para minha 
academia”, afirma a atleta 
que treina na Gracie Bar-
ra Paraíba Kids. Já para Ar-
thur Piloto, que é da mesma 
academia, o campeonato 
não será novidade. O atle-
ta de 12 anos conquistou 
por duas vezes o Pan Kids, 
sendo inclusive o primeiro 
nordestino a realizar o feito, 
além de ser campeão mun-

dial em Abu Dhabi, bi-cam-
peão brasileiro, campeão 
sul-americano e tetracam-
peão paraibano.  

Vitórias que resultam de 
muito treino e foco. Rayra e 
Arthur levam a sério o jiu-
jitsu e possuem caracterís-
ticas que fazem a diferen-
ça nos tatames e que serão 

decisivas nos Estados Uni-
dos. “Ambos têm muita for-
ça. Rayra tem muita força e 
confiança e Arthur é muito 
técnico e concentrado”, ava-
lia o treinador que destacou 
o incentivo aos atletas. “Os 
dois são contemplados pelo 
programa bolsa esporte do 
Governo do Estado, que aju-
dou muito para custear esta 
viagem e contribui para o 
desenvolvimento dos dois”. 

Sobre os atletas
Foi graças ao incentivo 

da família que Rayra Men-
des e Arthur Piloto come-

çaram no esporte, mas nos 
dois casos o jiu-jitsu não foi 
a primeira escolha. 

Na vida de Rayra, as pri-
meiras práticas foram o bal-
let e a natação, que não se 
estenderam por muito tem-
po, como lembra Valdênio 
Mendes, pai e treinador da 
atleta. “Na natação não foi 
muito bom porque ela fica-
va gripada constantemen-
te. E no ballet ela era muito 
bruta”. Foi quando a peque-
na decidiu seguir os pas-
sos do pai, isso há quase 10 
anos. “Foi me vendo trei-
nar em uma das aulas, aí 

ela pediu pra fazer tam-
bém. Até hoje nunca pa-
rou”. E nem precisa dizer 
que o pai e treinador é tam-
bém o maior fã da atleta. 

“Sempre digo que se ti-
vesse tido um filho talvez 
não tivéssemos tantas afi-
nidades. Pra mim mais im-
portante que ela seguir no 
esporte até a idade adul-
ta, é a história que estamos 
fazendo hoje e que pode-
remos contar no futuro”. 
Para a lutadora, o incenti-
vo faz toda a diferença, in-
clusive por ainda se tratar 
de um esporte de maioria 

masculina. “O jiu-jitsu ain-
da é um tabu para as mu-
lheres. Mas está mudando 
graças a atletas como Kira 
Gracie, que abriu as portas 
para o feminino. Hoje tam-
bém  me inspiro em Sabrina 
Gondim, que é atleta parai-
bana referência no mundo”. 

No caso de Arthur foi o 
pai quem, há quatro anos, 
teve a ideia de matricular o 
filho no jiu-jitsu. “Primei-
ro foi o judô, mas não deu 
certo. Aí pensei no jiu-jit-
su, mas o resultado tam-
bém não foi o esperado”. 
Alexandre Sousa se refere 

à primeira aula, que Arthur 
não gostou nem um pouco. 
“Chorou pra não ir para a 
segunda. Aí decidimos le-
var o primo, foi quando ele 
topou continuar. No final 
das contas o primo deixou 
o esporte e ele seguiu”. Já 
são mais de 100 lutas den-
tro e fora do país com der-
rotas que podem ser conta-
das nos dedos de uma das 
mãos. Mas o campeão tem 
sonhos, sabe que está come-
çando. “Disputar e ganhar 
um campeonato europeu. 
Quero também conquistar 
a faixa preta”.

O Brasil está na semifi-
nal da Liga das Nações Fe-
minina de Vôlei. A seleção 
teve de lutar muito, nesta 
quarta-feira, principalmen-
te nos três primeiros sets, 
para vencer o Japão, por 
3 sets a 1, com parciais de 
29/27, 28/26, 20/25 e 25/14. 
Por uma vaga na final da 
competição, a equipe vai 
jogar contra o vencedor do 
duelo entre Estados Unidos 
e Sérvia.

Visivelmente ansiosa, 
a jovem seleção do técni-
co José Roberto Guimarães 

cometeu erros em todos os 
fundamentos e viu o Japão 
abrir 21/15 no primeiro set. 
Mas com bela atuação de 
Julia Bergmann no ataque, 

a seleção conseguiu buscar 
o empate com seis pontos 
consecutivos. Daí até o fi-
nal, a parcial foi repleta de 
disputas intensas por cada 

ponto. A vitória por 29/27 
veio no bloqueio.

O Brasil voltou melhor 
para o segundo set, mas 
o Japão permaneceu forte 

na defesa e com isso abriu 
15/12 no placar. Kisy apa-
receu bem no ataque e levou 
a seleção ao empate em 15 
pontos. Com erros japone-

ses, o Brasil abriu 21/18, mas 
voltou a ficar inconstante, 
possibilitando novo empate 
asiático em 21 pontos.

O final do segundo set 
foi sensacional, com o Bra-
sil tendo o match-point com 
24/22 e o Japão com 25/24. 
Kisy, mais uma vez, surgiu 
muito bem para liderar o 
Brasil em nova vitória aper-
tada: 28 a 26.

O Brasil repetiu a mes-
ma instabilidade no tercei-
ro set. O Japão, sempre bas-
tante regular, aproveitou 
para marcar 17/12. 

No final da parcial, o 
time brasileiro perdeu a 
concentração após um sa-
que japonês visivelmente 
para fora, validado pela ar-
bitragem. O Brasil não ti-
nha direito mais a desa-
fios: 25/20.

O  q u a r t o  s e t  f o i 
totalmente diferente dos 
demais. O Brasil atingiu 
alto nível de produção 
tanto na defesa como no 
ataque. O bloqueio esteve 
insuperável, a levantadora 
Macris variou demais as 
jogadas e a parte ofensiva 
esteve impecável com Julia 
Bergmann (17 pontos), 
Carol e Gabi.
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Arthur Piloto e Rayra Mendes representam o Brasil em competição na cidade de Orlando, nos dias 23 e 24 de julho

Jiu-jitsu paraibano luta nos EUA
pan kids

Laura Luna 

lauraluna@epc.pb.gov.br

Valdênio Mendes é o pai e treinador da atleta Rayra Mendes, que tem grande possibilidade de ser medalhista nos Estados Unidos

Macris (8) foi um dos destaques do time brasileiro, principalmente no quarto set, que definiu a vitória sobre o time japonês

Foto: Arquivo Pessoal/Valdênio Mendes

Foto:  Volleyball World

Brasil se garante nas semifinais após derrotar o Japão por 3 a 1
Liga das nações

Ansiedade
No primeiro set, as 

jogadoras brasileiras 
cometeram vários erros 
de fundamentos e viram 

o Japão abrir 21 a 15, 
mas se recuperaram e 
venceram por 29 a 27, 
numa grande virada

“O jiu-jitsu 
ainda é um 
tabu para as 
mulheres. 
Mas está 
mudando 
graças a 
atletas como 
Kira Gracie, 
que abriu as 
portas para o 
feminino

Rayra Mendes



O “dinizismo” ganhou 
um novo adepto, ontem. 
Neymar foi às redes sociais 
para elogiar o trabalho do 
técnico Fernando Diniz, que 
possui um estilo de jogo que 
costuma dividir opiniões de 
futebol. Atualmente, o treina-
dor vive boa fase no coman-
do do Fluminense. “Gosto 
muito do Diniz como treina-
dor, uma pena que no Brasil 
não dão tempo suficiente”, 
escreveu o jogador

O comentário do craque 
da seleção brasileira e do Pa-
ris Saint-Germain ocorreu 
após a vitória do Fluminen-
se por 3 a 0 sobre o Cruzeiro, 
no Mineirão, que garantiu 
aos cariocas a classificação 
às quartas de final da Copa 
do Brasil.

No Brasileirão, o time de 
Diniz também vai bem, es-
tando em quinto lugar, com 
27 pontos, apenas três a me-
nos que o líder Palmeiras.

Fernando Diniz despon-
tou no futebol brasileiro em 
2016, quando levou o modes-
to Audax à final do Campeo-

nato Paulista daquele ano 
- vencido pelo Santos. O téc-
nico ficou reconhecido por 
implementar um estilo de 
jogo de posse de bola, com 
a construção de jogadas co-
meçando ainda com o golei-
ro e passando de pé em pé, 
sem “chutão”, até a criação 

de uma oportunidade de gol.
Esta é a segunda passa-

gem de Diniz pelo Flumi-
nense, clube pelo qual teve o 
seu melhor momento na car-
reira como jogador. O trei-
nador assumiu a equipe em 
maio, após a demissão de 
Abel Braga. Até o momento 

são 12 vitórias, três empates 
e três derrotas. 

A equipe se destaca ain-
da quando o assunto é bola 
na rede: foram 38 gols mar-
cados em 18 jogos. Além do 
Flu, ele acumula passagens 
por Athletico-PR, São Paulo, 
Santos e Vasco.
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Curtas
Raphinha é o mais novo
reforço do Barcelona

O Barcelona anunciou, ontem, que chegou a 
um princípio de acordo com o Leeds United para 
a contratação do brasileiro Raphinha. Para que 
a negociação seja concretizada, será necessário 
apenas que o atleta seja aprovado nos exames 
médicos a serem realizados nos próximos dias. 
O clube catalão divulgou em seu site oficial 
que “Barcelona e o Leeds United chegaram a 
um acordo de princípio para a transferência 
de Raphael Dias Belloli, o Raphinha, enquanto 
se aguarda o exame médico do jogador”. Com 
isso, o Barcelona vence a disputa com Chelsea 
e Arsenal, que também revelaram desejo em ter 
o atleta. O valor da transação poderá atingir 60 
milhões de euros (cerca de R$ 327 milhões pelo 
câmbio atual).Raphinha, de 25 anos, deverá ser 
um dos convocados pelo técnico Tite para inte-
grar a seleção brasileira na Copa do Mundo do 
Catar no fim do ano. 

Imortais da bola fazem
amistoso neste sábado

Os Imortais da Bola Sub 100 da Paraíba,  
por meio do seu gestor e presidente Reginaldo 
Soares de Barros, promoverá um jogo histórico 
nas categorias 70TÃ0 e 60TÃ0 versus Amigos 
Peladeiros do Xexéu e o show de futebol inicia-
rá as 13h45, a categoria 70TÃO e às 15h cate-
goria 60TÃ0, tendo como palco a Vila Olímpica 
Paraíba no próximo sábado. Já no domingo, 
17, será a vez do 50TÃ0, em Tibiri, a partir das 
8h, o Torneio Beneficente, promoção da Srttv 
Santa Rita e cada participante levará 1 kg de 
alimento não perecível. Também é destaque 
neste dia o programa SR Esportes SUB 100 
com apresentação de Mário Dornelas e Isaías 
Lima. O Xerifão Marcos será o entrevistado às 
20h canal do YouTube Srttv Santa Rita.O presi-
dente Reginaldo convida sócios e Desportistas 
Paraibanos para prestigiarem o grande evento 
Master dos Imortais da Bola SUB 100 PB.

Zanetti volta a competir 
no Pan-Americano do Rio

Movimentos controlados nas argolas e vigor 
no salto e solo. Assim foi a rotina de Arthur Za-
netti durante a preparação da seleção masculina 
de ginástica artística no Centro de Treinamento 
do COB, no Rio, em junho e julho. O duas vezes 
medalhista olímpico nas argolas, ouro em Londres 
2012 e prata no Rio 2016, se prepara para o Cam-
peonato Pan-Americano, no Rio de Janeiro, de hoje 
até o próximo domingo. O torneio marca a volta do 
atleta às disputas internacionais após cirurgia no 
ombro direito no segundo semestre do ano passa-
do. “Voltei a competir no Troféu Brasil, em maio, foi 
minha primeira disputa após a cirurgia. Fiz solo 
e salto sobre a mesa. Voltei a treinar nas argolas 
em fevereiro, comecei com um balanço mais leve e 
fui evoluindo a cada semana. Por causa da pan-
demia, fiquei quase dois anos e meio sem fazer os 
outros aparelhos e poder voltar a competir neles 
para ajudar a seleção é muito bom”, disse.

Sete meses após Abu Dabi, 
Michael Masi deixa a FIA

Exatamente sete meses após tomar decisões 
polêmicas no GP de Abu Dabi de F-1, o australiano 
Michael Masi deixou a Federação Internacional de 
Automobilismo Ele havia sido substituído no cargo 
de diretor de provas em fevereiro e estava sem 
função na entidade desde então. “A FIA confirma 
que Michael Masi decidiu deixar a FIA para voltar 
à Austrália para ficar mais perto da família e 
assumir novos desafios”, informou a entidade, em 
comunicado. A federação exaltou a postura profis-
sional e a dedicação de Masi, que havia assumido 
a função de forma repentina, diante da morte de 
Charlie Whiting, um dos mais experientes que 
já passou pelo cargo. Masi assumiu a função no 
início da temporada 2019 e enfrentou dificuldades 
diante da forte pressão de algumas equipes, como 
Red Bull e Mercedes, principalmente devido à 
rivalidade entre Max Verstappen e Lewis Hamilton, 
uma das mais fortes da F-1 nos últimos anos. 

Profissionais estão indignados com a proposta de reforma aprovada na Câmara, que subtrai direitos dos atletas

Jogadores pedem apoio a Romário
no senado

Ricardo Magatti 

Agência Estado

O senador Romário (Pode-
mos-RJ) atendeu ao apelo dos 
jogadores e se encontrou na 
última terça-feira com atletas 
que fazem parte do movimen-
to "União dos Atletas de Fute-
bol das Séries ABCD". Ele pro-
curaram o parlamentar para 
pedir apoio contra mudanças 
na nova Lei Geral do Esporte, 
cujo texto-base foi aprovado 
há uma semana na Câmara 
dos Deputados, com relatoria 
de Felipe Carreras (PSB-PE).

A Lei Geral do Esporte 
consolida em uma única le-
gislação a Lei Pelé e outras 
normas e regulamentações re-
ferentes às práticas esportivas 
no país. Os atletas entendem 
que a lei tira deles alguns di-
reitos trabalhistas.

Os jogadores represen-
tam profissionais de equipes 
das quatro divisões do fute-
bol brasileiro. Diego Ribas e 
Everton Ribeiro, do Flamengo, 
Nenê, do Vasco, Rafael, Klaus 
e Douglas Borges, do Botafo-
go, e Matheus Ferraz, do Flu-
minense, foram os jogadores 

que se reuniram com Romá-
rio. Esse grupo representou 
outros futebolistas que não 
puderam ir ao encontro, mar-
cado às pressas.

O Estadão ouviu de pes-
soas presentes no encontro 
que os atletas ficaram satis-
feitos com o que ouviram de 
Romário, já que o ex-atacan-
te concordou com as reivin-
dicações.

Na reunião, que foi curta, 
de pouco mais de 30 minutos, 
os jogadores apresentaram 
suas ideias e reforçaram o pe-
dido para que Romário seja 
relator do projeto. Dessa for-
ma, o senador teria mais au-
tonomia para fazer alterações 
no texto.

"O projeto valoriza o es-
porte em todas as suas di-
mensões, porém, precisa de 
algumas modificações impor-
tantes. Esse atletas defendem 
que eu seja o relator, por en-
tenderem que eu sou um re-
presentante que entende per-
feitamente a realidade deles. 
Me sinto muito honrado por 
essa confiança", escreveu Ro-
mário em suas redes sociais.

Ele lembrou que, embo-

ra seja possível fazer mudan-
ças no projeto, elas são limita-
das, já que o Senado não pode 
propor novas regras, somen-
te desfazer modificações que 
ocorreram na Câmara. O tex-
to terá de ser novamente apre-
ciado pelos senadores, já que 
seu texto foi modificado. Ain-
da não há data para que isso 
aconteça.

O projeto que cria a nova 
Lei Geral do Esporte, originá-
rio do Senado, estabelece uma 
série de normas referentes à 
prática esportiva e seus des-
dobramentos no país. O pon-
to de divergência entre clubes 
e atletas diz respeito às regras 
de contratação, demissão e 
rescisão contratual.

O item em questão dá aos 
clubes a possibilidade de esti-
pular um valor reduzido a ser 
pago em caso de rescisão con-
tratual. Atualmente, a Lei Pelé 
obriga o pagamento de 100% 
do valor referente ao víncu-
lo completo, mesmo que ele 
seja encerrado anteriormen-
te. Com a mudança, jogadores 
ainda podem receber o valor 
integral, mas os times terão a 
opção de negociar a redução 

no ato da contratação, deixan-
do estabelecida a quantia a ser 
acertada em caso de rescisão.

Os futebolistas também fi-
caram insatisfeitos com outras 
alterações no texto, como a de-
finição da jornada noturna a 
partir das 23h59 em vez das 
22h. Eles reclamam de não te-
rem sido sequer consultados.

"Os atletas reclamam prin-
cipalmente de não ter sido ou-
vidos. Talvez isso tenha sido o 
maior equívoco do Congres-
so. Não deram voz a todas as 
partes", diz ao Estadão o ad-
vogado Filipe Rino, que auxi-
lia os jogadores nesse debate. 
"Mas o movimento é dos atle-
tas", salientou.

Houve uma série de pro-
testos na última rodada dos jo-
gos do Campeonato Brasileiro 
das Série A, B, C e D. Os atletas 
taparam a boca com as mãos 
e ficaram imóveis por cerca 
de um minuto após o início 
das partidas. As manifesta-
ções não vão cessar até que os 
parlamentares ouçam as exi-
gências da categoria. "Foi uma 
demonstração de um união 
como nunca vista dos atletas", 
considera Rino.

Vários atletas foram ao gabinete do senador Romário pedir para que os contratos sejam respeitados de acordo com a lei vigente

Neymar elogia o trabalho de Fernando Diniz
dinizismo

Agência Estado

O Fluminense, do técnico Fernando Diniz, despachou o Cruzeiro e chegou às quartas de final

Foto:Marcelo Gonçalves/Fluminense

Foto: Reprodução/Instagram
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(Valéria de Almeida)

Obituário

Afonso Filho
11/7/2022 – Na zona rural de Santa 
Inês (PB), vítima de descarga 
elétrica. Morreu ao sofre um choque 
quando consertava uma bomba 
d’água instalada em um açude, 
utilizada para irrigação.

Foto: Notícia Paraíba

Aforismo
“Que São José nos ajude a 
viver o mistério da morte da 

melhor maneira possível. 
Para um cristão, a boa 

morte é uma experiência 
da misericórdia de Deus, 
que se aproxima de nós, 

até naquele último momento 
da nossa vida.”

Papa Francisco
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Ida 
   Steinmüller

idasteinmuller@gmail.com | Colaboradora

Ida Steinmüller é administradora, memorialista e presidente 
de honra do Instituto Histórico de Campina Grande (IHCG)

Vítor de Sousa Freitas 
(Vitinho)
10/7/2022 – Aos 16 anos, em 
Sumé (PB), na região do Cariri. 
Estudante morreu após cair da 
carroceria de um veículo e bater a 
cabeça no chão.

Foto: Notícia Paraíba

Antônio Marcelino Duarte (Tony)
11/7/2022 – Aos 55 anos, em Sousa 
(PB), em acidente de trânsito. 
Cozinheiro morreu na Alameda 
da Esperança, no bairro Jardins, 
quando estava na garupa de uma 
motocicleta.

Foto: Folha Patoense

Semana passada, eu vinha no meu carro pelo 
bairro da Prata e, passando pela Rua Anthenor 
Navarro, o trânsito me fez parar de frente à 

entrada lateral do Senai, o que me fez lembrar o 
professor Stênio Lopes, que dedicou a sua vida a 
essa instituição, a qual ajudou fundar na Paraíba. 
Na fila para o semáforo à frente, me demorei mais, 
olhei o largo portão de entrada e, mais adiante, 
o estacionamento, que me lembrou o tempo que 
lecionei no Senai e até pude projetar na mente meu 
Volks ali estacionado à sombra, na ala privativa dos 
professores. Como um dejàvú, de “penetra”, todo um 
passado distante me veio à mente.

Era uma manhã ensolarada de domingo, ano 
de 1977, e eu, com 22 anos de idade e um lenço na 
cabeça, limpava com zelo meticuloso a forração dos 
bancos, das portas, painel e o forro do teto do meu 
carrinho. Nunca fui de ficar de pernas pro ar, e, afinal, 
era o meu primeiro automóvel, um Fusquinha 1.300 
cilindradas, ano 1975, cor azul royal, que comprei 
fazendo economias por seis anos como funcionária da 
Cande e ainda com a ajuda da rescisão de contrato 
que a empresa me concedeu. Era de segunda mão, 
claro, e me custou na época 8.500 cruzeiros, mas 
valeu cada centavo, pois sua compra fechou o ciclo 
da via crucis diária de ônibus demorados e de andar 
a pé. Eu havia tirado minha carta de motorista em 
fins do ano anterior, pois naquela época a mulher só 
alcançava maioridade com 21 anos. Nada foi fácil, 
mas naquele tempo, com meu Fusquinha apertado, 
barulhento, sem conforto e lento, eu poderia ir para o 
trabalho e para a faculdade sem perder tanto tempo 
nos pontos de ônibus e andar longos trajetos do ponto 
de ônibus até o destino final. Eu era magra como um 
sibito de tanto andar a pé.

Era imperativo manter meu Fusquinha arrumado, 
até porque naquele ano eu ensinava no Senai a 
disciplina de Prática de Secretariado, tinha cerca de 
20 alunos adultos, todos mais velhos do que eu, e era 
um prazer estacionar meu fusquinha na vaga dos 
professores, pois enquanto me dirigia para a sala 
de aula ficava vez por outra olhando pra trás toda 
orgulhosa dele, com seu vigoroso azul que simboliza 
confiança, segurança e realeza.

Eu continuava trabalhando na Cande, aceitei 
ministrar essa disciplina porque o professor Stênio havia 
me ligado comunicando ter reaberto o curso de Auxiliar 
de Escritório no Senai e, devido meu destaque como 
presidente da Associação das Secretárias da Paraíba, 
queria que eu assumisse as aulas para dar mais crédito 
ao curso. Não tinha como recusar, doutor Stênio era 
amigo de minha família e tinha sido meu professor em 
1971 na turma inaugural de Auxiliar de Escritório, onde 
fui considerada uma das melhores alunas, e já naquela 
época ele queria que eu fosse trabalhar no Senai, mas 
eu estava bem na Cande e recusei.

Não tive grande proximidade com ele, aliás ele 
era um homem muito formal, de fala calma, sotaque 
cearense, muito religioso, bem magrinho, andar 
cadenciado e sempre elegantemente bem vestido. 
Era desses que impunha respeito, em gestos e 
comportamentos. Era também uma personalidade 
importante da sociedade, foi ele quem estabeleceu 
o padrão de qualidade, disciplina e referência do 
Senai, trouxe o Rotary Club para a cidade, foi um dos 
fundadores do Clube Campestre e, como intelectual, 
escreveu livros sobre a indústria, o Senai e até uma 
história de Campina Grande, além de publicar artigos 
semanalmente no Jornal da Paraíba. Foi dessas 
pessoas que deviam ser eternas, mas faleceu no dia 2 
de julho de 2010, em Campina Grande, aos 94 anos.

Foi uma boa experiência ministrar aulas no Senai, 
agradeço ao professor Stênio Lopes a confiança 
que depositou em mim. Mas para dar essas aulas, 
no turno da tarde, tive de negociar com a Cande as 
compensações de horário com deduções em minhas 
férias, e, mesmo assim, nada disso teria sido possível 
se não fosse meu Fusquinha, que me facilitou a 
locomoção. Era um carro simples, popular, um “carro 
do povo” conforme a tradução da palavra Volkswagen 
do alemão para o português. Dirigindo-o pelas 
ruas acidentadas da cidade, com aquela direção 
dura, eu não correspondia ao estereótipo da mulher 
campinense da época, sobretudo pela minha idade... 
É, mas, voltando à realidade, o sinal abriu e já estão 
buzinando atrás de mim, hora de engrenar a marcha 
e seguir meu caminho. Ô povo estressado!

Rememorando 
Stênio Lopes

Viver o luto após a perda 
de um ente querido costu-
ma ser um momento muito 
delicado na vida de muitas 
pessoas, porque nem todos 
estão preparados para isso. 
Diante dessa situação difí-
cil, o Cemitério e Cremató-
rio Morada da Paz lançou o 
‘Morada do Cuidado’, uma 
plataforma idealizada para 
oferecer apoio especializado 
em luto a todos aqueles que 
estão nessa jornada.

Através da ferramenta 
digital, o público vai encon-
trar gratuitamente conteú-
dos, programas e recursos 
que auxiliam e orientam o 

enlutado com informações 
seguras sobre o tema, com 
a curadoria de psicólogos 
e profissionais capacitados.

“A pessoa que explorar 
nossa plataforma vai en-
contrar meios para viven-
ciar e ressignificar a expe-
riência da perda de um ente 
querido com todo o cuidado 
que precisa. Nossa propos-
ta é oferecer um olhar com-
preensivo e sugerir recursos 
que possam ajudar a deixar 
esse caminho, que por hora 
apresenta-se tão difícil, um 
pouco mais leve”, destaca 
Mariana Simonetti, psicólo-
ga do luto do Morada da Paz 
e idealizadora do projeto.

O ‘Morada do Cuidado’ 

fornece recursos e infor-
mações que podem auxi-
liar na vivência após a per-
da de um ente querido. Na 
aba “Trilhas”, o público vai 
acessar conteúdo em vídeo, 
em 15 módulos, desenvol-
vido por especialistas na 
psicologia do luto, que bus-
cam orientar os enlutados 
sobre a experiência que es-
tão vivendo.

Já no item “Projetos”, os 
usuários poderão conhecer 
as iniciativas do Morada da 
Paz que oferecem conteúdos 
especializados e informa-
ções seguras sobre o univer-
so do luto: ‘Chá da Sauda-
de’, ‘O que fazer em caso de 
morte’ e ‘Turma do Vilinha’.

Ferramenta digital lançada por funerária garante conteúdo voltado para as famílias que perderam um ente querido

Plataforma oferece apoio no luto
SERVIÇO ESPECIALIZADO

Da Redação

Nádia Carvalho
11/7/2022 – Aos 67 anos, em 
decorrência de um AVC. Atriz 
e dubladora, que dublou 
personagens como Edna Moda, na 
animação ‘Os Incríveis’, a Babá, 
dos ‘Muppets’, a avó de Sid, em 
‘Era do Gelo 4’, e a tia Vivian, de ‘Um Maluco 
no Pedaço’. Ela também foi a voz brasileira de 
personagens de Diane Keaton, Whoopi Goldberg, 
Queen Latifah e Melissa McCarthy. Na tevê, como 
atriz, participou do ‘Chico Anysio Show’, nos anos 
de 1980, e da ‘Escolinha do Professor Raimundo’, 
onde interpretava Santinha Pureza.

Foto: Divulgação

Telma Elizabeth Gambarra 
da Nóbrega
12/7/2022 – Aos 69 anos, em 
Cajazeiras (PB), vítima de 
complicações do Alzheimer. Era 
mãe do deputado estadual Júnior 
Araújo (PSB). Sepultamento ocorreu 
na cidade de Santa Luzia (PB).

Foto: MaisPB

Carlos Kur
9/7/2022 – Aos 87 anos, em Curitiba 
(PR). Cenógrafo, figurinista, 
iluminador e diretor de palco 
do Teatro Guaíra, na capital 
paranaense. Atuou por mais de 
quarenta anos na instituição. Era 
natural do Uruguai e iniciou a vida profissional 
no Teatro Solis, de Montevidéu. No Teatro Guaíra 
desde 1976, teve extensa carreira e participou das 
maiores produções de balé e ópera do estado, 
como ‘O Grande Circo Místico’, ‘O Quebra-Nozes’ e 
‘Giselle’. Também foi professor do Curso de Dança 
da Faculdade de Artes do Paraná e assessor de 
cenotécnica da Pontifícia Universidade Católica do 
Paraná (PUC-PR).

Foto: Divulgação

Monty Norman
11/7/2022 – Aos 94 anos. Compositor 
britânico da música tema de James 
Bond. Seu trabalho mais famoso foi 
criado como parte da trilha sonora 
do primeiro filme de Bond, ‘Dr No’, 
lançado em 1962, e estrelado por 
Sean Connery no papel principal. Nascido Monty 
Noserovitch em 1928, cresceu filho de imigrantes 
judeus no East End de Londres e tornou-se cantor 
de várias big bands populares nos anos de 1950 e 
início dos anos de 1960.

Foto: Divulgação

Mortes na História
1970 — Oscar de Oliveira Castro, 
advogado e médico (PB)

2019 — Eustáquio Florentino de Medeiros, 
empresário e comerciante (PB)

2020 — Inaudete Amorim, 
cantora, publicitária, jornalista e radialista (PB)

“Nossa proposta 
é oferecer 
um olhar 
compreensivo 
e sugerir 
recursos em 
um momento 
tão difícil

Mariana Simonetti

Cícero Simonildo de Souza
11/7/2022 – Aos 37 anos, entre 
Piancó e Coremas, no Sertão da 
Paraíba. Morreu quando o carro que 
dirigia caiu dentro de um açude. 
Duas mulheres ficaram feridas.

Foto: Reprodução

Luiz Marques da Silva
11/7/2022 – Em Campina Grande 
(PB). Era pai de um comerciante da 
Empresa Paraibana de Abastecimento 
e Serviços Agrícolas (Empasa) que 
foi atropelado por um cliente dentro 
do local no dia 15 de junho. Estava 
internado há cerca de um mês, com fraturas nas 
pernas, tórax e em outras partes do corpo.

Foto: TV Paraíba
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Gestores de Segurança Pública da PB se reúnem e constatam diminuição dos atentados contra a vida e o patrimônio

Sertão registra redução de crimes
no período junino

O Estatuto da Criança e 
do Adolescente completou 
ontem 32 anos de existência, 
com desafios para a garantia 
de direitos básicos e desen-
volvimento pleno de crian-
ças, adolescentes e jovens, e a 
Fundação Desenvolvimento 
da Criança e do Adolescente 
“Alice de Almeida” (Fundac) 
não poderia deixar de lem-
brar deste importante instru-
mento de proteção e preser-
vação de direitos que é base 
para a execução da política 
de socioeducação do estado 
da Paraíba.

Considerado marco para 
os direitos humanos no Brasil 
e usado como modelo mun-
do afora, o ECA chega aos 32 
anos após mais de dois anos 

de pandemia, e pesquisado-
res ainda se debruçam sobre 
os dados para mensurar os 
prejuízos em diversas áreas, 
como evasão escolar, violên-
cia doméstica e coberturas 
vacinais, mas destacam que 
o estatuto continua a apon-
tar o caminho para a prote-
ção integral das crianças e 
adolescentes.  

Especialista em Proteção 
da Criança no Fundo das Na-
ções Unidas para a Infância 
no Brasil (Unicef Brasil), Lui-
za Teixeira, considera que as 
crianças e adolescentes foram 
quem mais sofreram os efei-
tos da pandemia de forma in-
direta, devido ao isolamento 
social, à superlotação das uni-
dades de saúde e à suspensão 

de serviços da rede de prote-
ção. Tudo isso se soma ao fe-
chamento das escolas para 
conter a propagação do ví-
rus, o que, além da educação, 
impactou na saúde mental de 
crianças e adolescentes.

No Sistema Socioeduca-
tivo os efeitos do tempo e da 
pandemia também foram vi-
síveis e a atual gestão da Fun-
dac comemora mais um ano 
do Estatuto da Criança e do 
Adolescente com ações que 
buscam amenizar esses im-
pactos sofridos nas Unidades 
Socioeducativas do Estado.

Com as atividades de edu-
cação, profissionalização, es-
porte, cultura e lazer voltan-
do à normalidade no âmbito 
da internação, a da Fundac 

vem aproveitando a oportu-
nidade para retomar os ser-
viços de cidadania (Programa 
Cidadão), cursos profissio-
nalizantes (Programa Jovem 
Aprendiz, Senac e Fundação 
Sistêmica) e pós-medida, que 
vem assegurando a inserção 
de adolescentes e jovens so-
cioeducandos ao mercado de 
trabalho, após o cumprimen-
to da medida judicial.

As ações voltadas à saú-
de física e mental de so-
cioeducandos e servidores, 
também vem ocupando um 
espaço importante na so-
cioeducação, além do traba-
lho voltado a abordagem fa-
miliar e comunitária para o 
restabelecimento dos víncu-
los. Sem esquecer ainda das 

obras de recuperação e res-
truturação de espaços nas 
unidades socioeducativas 
da Fundac que também vêm 
sendo executadas pelo Go-
verno do Estado, para a me-

lhoria da qualidade do aten-
dimento socioeducativo.

Flavio Moreira, presiden-
te da Fundac, reafirmou o 
compromisso do Governo 
do Estado com o desenvol-
vimento das crianças e ado-
lescentes paraibanos: “Esse 
é o governo da segurança 
alimentar, da preocupação 
com a saúde, com a primei-
ra infância e com a socioe-
ducação. A Paraiba continua-
rá avançando e trabalhando 
pelo seu povo.”

Para Waleska Ramalho, 
diretora técnica da Fundac, 
o ECA representa o compro-
misso da nação na garantia 
da promoção, proteção e de-
fesa dos direitos de crianças e 
adolescentes no Brasil.

Os gestores de Segurança 
Pública da Paraíba se reuni-
ram na tarde dessa quarta-fei-
ra (13) no Centro Integrado de 
Comando e Controle (CICC) 
de Patos, a fim de avaliar as 
ações realizadas no período 
junino e planejar ações de 
prevenção e repressão qua-
lificada na região do Sertão. 
De acordo com o Núcleo de 
Análise Criminal e Estatís-

tica (Nace) da Secretaria da 
Segurança e da Defesa Social 
(Sesds), Patos registrou 22% 
de redução de crimes contra a 
vida nos dois dias de São João 
(23 e 24) e 8% no mês, em re-
lação ao mesmo período do 
ano passado. No semestre, a 
queda de registros foi de 3%. 

Em todo o mês de junho, 
também foram contabiliza-
das reduções de Crimes Vio-
lentos Patrimoniais (CVP): 
-21% dos roubos no Estado, 
-16% dos roubos em João Pes-
soa e -10% de roubos gerais 
em quatro cidades com maio-
res eventos no mês de junho 
(João Pessoa, Campina Gran-
de, Bananeiras e Patos), em 
relação aos mesmos 30 dias 
de 2021. 

Também na 3a Região In-
tegrada de Segurança Públi-
ca, que abrange todo o Sertão, 
policiais e bombeiros apreen-
deram 51 armas de fogo, 57 

quilos de drogas, realizaram 
67 prisões e apreensões, re-
cuperaram 27 veículos rou-
bados ou furtados. Em todos 
os municípios paraibanos, 418 
operações foram realizadas 
pelas Forças de Segurança. 

“Tivemos um São João de 
tranquilidade também no 
Sertão, assim como em todo o 
Estado, e aqui especialmente 
já contamos com a estrutura 
do CICC, com câmeras inte-
gradas, e utilizando uma tec-
nologia que otimiza as ações 
da segurança pública”, frisou 
o secretário da Segurança e 
da Defesa Social, Jean Nunes.

Além dele, o encontro 
contou com as presenças 
do secretário-executivo, La-
mark Donato, dos comandos 
da Polícia Militar, da Polícia 
Civil e do Corpo de Bombei-
ros Militar, além de gesto-
res das regiões de Patos e de 
Campina Grande.

Crimes
De acordo com o Nace 

da Sesds, Patos teve 
22% de redução de 

crimes contra a vida 
nos dias de São João

A reunião da Segurança Pública aconteceu no Centro Integrado de Comando e Controle (CICC) de Patos

Fundac comemora 32 anos do ECA com novas ações
socioeducação da paraíba
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Na mesma semana em que 
a Nasa divulgou descobertas 
revolucionárias sobre o Uni-
verso a partir de imagens cap-
tadas pelo telescópio espacial 
James Webb, as pessoas po-
deram olhar para o céu, on-
tem, e avistar a maior Super-
lua de 2022.

O fenômeno astronômi-
co é resultado da combina-
ção de dois acontecimentos: a 
aparição da lua cheia (quando 
sol e lua estão alinhados, e os 
raios solares atingem de forma 
frontal, e sem obstáculos, o sa-
télite natural da Terra), e o pe-
rigeu, momento em que essa 
lua cheia, que orbita o plane-
ta terrestre, se encontra mais 
próxima da Terra.

A equação astronômica 
permitiu que as pessoas con-
seguissem visualizar, de for-
ma aparente, a Superlua 16% 
mais brilhante e 6% maior 
em comparação com as luas 
cheias convencionais, segun-
do o site Space.com. Contudo, 

de acordo com o astrônomo 
Carlos Andrade, ouvido pelo 
Estadão, essas diferenças di-
ficilmente podem ser vistas 
por aqueles que não têm um 
olhar “treinado”.

“A variação (de tamanho e 
brilho) é pouca. Não poderia 
ser notada por pessoas que ra-
ramente observam a lua, exceto 
nessas ocasiões especiais”, dis-
se o astrônomo. De acordo com 
a Nasa, a Lua está há 385.000 
quilômetros da Terra. No peri-

geu, essa distância pode se en-
curtar para 355.955 quilôme-
tros, segundo Andrade.

“Toda Lua, para nós (astrô-
nomos), é ‘super’ de alguma 
forma. Não é ela estando um 
pouco mais próxima, ou afas-
tada, que irá nos ser diferen-
te”, ponderou o especialista, 
que olha para o único satélite 
natural da Terra como “sem-
pre lindo e fascinante, inde-
pendente da posição em que 
se encontra.”

Esta será a terceira Su-
perlua em 2022. O fenômeno 
aconteceu outras duas vezes 
em maio e junho, e voltará a 
acontecer em agosto - a Lua 
volta a ficar cheia no dia 11 do 
próximo mês. Porém, segun-
do os especialistas, a de ontem 
foi a maior das quatro.

“Isso é um fenômeno ab-
solutamente normal e natu-
ral que, em épocas de redes 
sociais, acabou por ser criado 
esse termo ‘super lua’. Como se 
a lua fosse bonita apenas nes-
sas condições. Mas não é”, opi-
nou o astrônomo.

Maior superlua de 2022 foi vista no céu ontem à noite
fenômeno astronômico

n 

A equação 
astronômica 
permitiu que 
as pessoas 
conseguissem 
visualizar, de 
forma aparente, 
a superlua 16% 
mais brilhante e 
6% maior 

A Polícia do Rio de Janei-
ro prendeu o dentista Marcos 
Pereira dos Santos, ex-mari-
do da advogada Danielle Ve-
lasco, por descumprir as me-
didas protetivas de urgência. 
A prisão ocorreu na terça-fei-
ra,12. Ele teve ordem de pri-
são decretada na segunda-
feira, 11, pela Justiça do Rio 
de Janeiro após invadir as de-
pendências da OAB-Niterói 
e ameaçar a ex-companheira 
de morte. O dentista foi enca-
minhado para o sistema pri-
sional e está à disposição da 
Justiça.

Segundo informações da 
Polícia Civil, ele foi preso pela 
76ª Delegacia de Polícia de 
Niterói, em cumprimento ao 
mandado expedido pelo Jui-
zado da Violência Doméstica 
contra a Mulher. O Ministé-
rio Público emitiu parecer fa-
vorável para o decreto de pri-
são preventiva.

Preso dentista 
que invadiu a 
OAB-Niterói 

ameaçou a ex-mulher

As diferenças não foram vistas por quem não tem olhar “treinado”

Foto: Agência Brasil

Agência Estado

Agência Estado

Modelo
O ECA é considerado 

marco para os 
direitos humanos no 
Brasil e usado como 

modelo no mundo
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PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL

AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00027/2022

O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento da abertura da sessão pública do Pregão Eletrônico 
nº 00027/2022, para o dia 26 de Julho de 2022 às 09:00 horas; e do início da fase de lances para 
o dia 26 de Julho de 2022 às 09:01 horas. Referência: horário de Brasília - DF. Informações: das 
08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, na Av. São José, S/N - Centro - Alcantil - PB. Telefone: (83) 
98825–0703. E-mail: cplalcantilpb@gmail.com. Site: www.portaldecompraspublicas.com.br.

Alcantil - PB, 13 de Julho de 2022
PEDRO HENRIQUE MORAIS MIRANDA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00023/2022
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00023/2022, que objetiva: Contratação de empresa 
especializada para prestação de serviços de recapagem de pneus da frotra de veículos e máquinas 
do Município de Alcantil – PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: 
PNEUMAX RECONDICIONADORA LTDA - R$ 187.480,00.

Alcantil - PB, 08 de Julho de 2022
CICERO JOSÉ FERNANDES DO CARMO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL
ADJUDICAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00023/2022
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Eletrônico nº 00023/2022, que objetiva: Contratação de 
empresa especializada para prestação de serviços de recapagem de pneus da frotra de veículos 
e máquinas do Município de Alcantil – PB; ADJUDICO o seu objeto a: PNEUMAX RECONDICIO-
NADORA LTDA - R$ 187.480,00.

Alcantil - PB, 08 de Julho de 2022
PEDRO HENRIQUE MORAIS MIRANDA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL
AVISO DE ERRATA

ADESÃO A REGISTRO DE PREÇO Nº. AD00001/2022
Na publicação do Diário Oficial (página 41) e Jornal a União (página 26) do dia 09/07/2022 ONDE 

SE LÊ: CT Nº 00120/2022 – 20.06.22 – BRASFLEX INDÚSTRIA E COMERCIO LTDA, LEIA-SE: CT 
Nº 00121/2022 – 20.06.22 – BRASFLEX INDÚSTRIA E COMERCIO LTDA.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL
EXTRATO DE ADITIVOS

OBJETO: Contratação de empresa especializada em implantação e suporte de sistemas informati-
zados para atender as necessidades da Prefeitura Municipal de Alcantil - PB. FUNDAMENTO LEGAL: 
Pregão Eletrônico nº 00025/2021. ADITAMENTO: Dar continuidade a execução do objeto contratado. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Alcantil e: CT Nº 25112/2021 - Ricardo Guerra 
Informática - 1º Aditivo - prorroga o prazo por mais 12 meses. CT Nº 25113/2021 - Elmar - Proces-
samento de Dados Eireli - 1º Aditivo - prorroga o prazo por mais 12 meses. ASSINATURA: 08.07.22

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa especializada para prestação de serviços de recapagem 
de pneus da frota de veículos e máquinas do Município de Alcantil – PB. FUNDAMENTO LE-
GAL: Pregão Eletrônico nº 00023/2022. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Alcantil 
04.004–SECRETARIA DE EDUCACAO, CULTURA E ESPORTES 12.361.1005.2008 – MANTER 
AS ATIVIDADES DO ENSINO FUNDAMENTAL(MDE) 12.361.1005.2011 – DESENVOLVER 
ATIVIDADES COM RECURSOS DO FNDE 12.361.1005.2012 – MANUT. DAS ATIV. DE TRANS-
PORTE ESCOLA 04004.12.361.1005.2055 – MANUT. DO ENSINO FUNDAMENTAL – COMPL. 
VAAF FEB 30% 04004.12.361.1005.2057 – MANUT. DO ENSINO FUNDAMENTAL – COMPL. 
VAAT FEB 30% 04004.12.365.1005.2013 – DESENVOLVER AS ATIVIDADES DE EDUCAÇÃO 
INFANTIL 04004.12.365.1005.2059 – MANUTENÇÃO DA EDUCAÇÃO INFANTIL – FUNDEB 
30%+ 04004.12.365.1005.2061 – MANUT. DA EDUCAÇÃO INFANTIL – COMPL. VAAF FEB 30% 
06.006–FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE 10.122.1008.2020 – DESENVOLVER AS ATIVIDADES 
DO FUNDO MUNICIPAL DE SA 301.1008.2022 – DESENVOLVER AS ATIVIDADES DO PACS 
10.301.1008.2021 – DESENVOLVER AS ATIVIDADES DE SAÚDE – PAB 10.301.1008.2023 – DE-
SENVOLVER AS ATIVIDADES DO PSF 10.301.1008.2030 – MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO 
NASF 10.302.1008.2028 – DESENVOLVIMENTO DAS ATIVIDADES DO SAMU 10.302.1008.2029 
– MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO CAPS 04004.12.365.1005.2063 – MANUT. DA EDUCAÇÃO 
INFANTIL – COMPL. VAAT FEB 30% 06006.10.122.1008.2020 – DESENVOLVER AS ATIVIDADES 
DO FUNDO MUNICIPAL DE SA 07007.08.122.1009.2033 – DESENVOLVER AS ATIV. DO FUNDO 
MUNIC. DE ASSISTÊNC 07.007–FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTENCIA SOCIAL 08.122.1009.2033 
– DESENVOLVER AS ATIV. DO FUNDO MUNIC. DE ASSISTÊNC 08.008–SECRETARIA DE IN-
FRAESTRUTURA 15.122.1010.2041 – DESENVOLVER AS ATIVIDADES DE INFRA ESTRUTURA 
09.009–SECRETARIA DE AGRICULTURA 20.608.1011.2043 – MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES 
DA SEC DE AGRICULTURA E ELEMENTO DE DESPESA: 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CON-
SUMO 10.010–SECRETARIA DE DESENVOLVIMENTO E MEIO AMBIENTE ELEMENTO DE 
DESPESA: 3.3.90.39.00.00 OUTROS SERV.DE TERC.PESSOA JURIDICA 10.010–SECRETARIA 
DE DESENVOLVIMENTO E MEIO AMBIENTE ELEMENTO DE DESPESA: 3.3.90.39.00.00 OUTROS 
SERV.DE TERC.PESSOA JURIDICA 4.4.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO. VIGÊNCIA: até 
13/07/2023. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Alcantil e: CT Nº 00126/2022 - 
13.07.22 - PNEUMAX RECONDICIONADORA LTDA - R$ 187.480,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALGODÃO DE JANDAÍRA
EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: EXECUTAR OBRA DE CONSTRUÇÃO DE UMA QUADRA COBERTA COM VESTI-
ÁRIO, LOCALIZADA NA ESCOLA MANOEL ANTONIO COELHO DE ANDRADE, NO MUNICÍPIO 
DE ALGODÃO DE JANDAIRA. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00002/2019. ADITA-
MENTO: Dar continuidade a execução do objeto contratado. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Algodão de Jandaíra e: CT Nº 00104/2019 - LL Construções do Brasil Eireli - CNPJ: 
12.252.018/0001-60 - 8º Aditivo - prorroga o prazo por mais 180 dias. ASSINATURA: 06.07.22

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA
ADJUDICAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00022/2022
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Eletrônico nº 00022/2022, que objetiva: AQUISIÇÃO 
PARCELADA DE MEDICAMENTOS (GENÉRICO E SIMILAR) EM ATENDIMENTO AS NECES-
SIDADES DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ARARA/PB, DURANTE O EXERCÍCIO DE 
2022; ADJUDICO o seu objeto a: AR FIORENZANO DISTRIBUIDORA DE MEDICAMENTOS 
LTDA - R$ 26.900,00; CIRURGICA MONTEBELLO LTDA - R$ 28.385,00; DMC DISTRIBUIDORA 
DE MEDICAMENTOS E CORRELATOS LTDA - R$ 5.040,00; DROGAFONTE LTDA - R$ 59.550,00; 
EXEMPLARMED COMERCIO DE PRODUTOS HOSPITALARES LTDA - R$ 7.000,00; EXPRESS 
DISTRIBUIDORA DE MEDICAMENTOS LTDA – EPP - R$ 20.344,00; NNMED – DISTRIBUIÇÃO, 
IMPORT. E EXPORTAÇÃO DE MED. LTDA – EP - R$ 50.843,00; PANORAMA COMERCIO DE 
PRODUTOS MEDICOS E FARMACEUTICOS LTDA - R$ 35.710,00; PHARMAPLUS LTDA - R$ 
27.762,00; STOCK MED PRODUTOS MEDICO–HOSPITALARES LTDA. - R$ 9.100,00; TOP NORTE 
COMERCIO DE MATERIAL MEDICO HOSPITALAR EIRELI - R$ 4.771,00.

Arara - PB, 06 de Julho de 2022
GERALDO BERNARDINO DA CRUZ NETO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00022/2022
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00022/2022, que objetiva: AQUISIÇÃO 
PARCELADA DE MEDICAMENTOS (GENÉRICO E SIMILAR) EM ATENDIMENTO AS NECES-
SIDADES DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ARARA/PB, DURANTE O EXERCÍCIO DE 
2022; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: AR FIORENZANO 
DISTRIBUIDORA DE MEDICAMENTOS LTDA - R$ 26.900,00; CIRURGICA MONTEBELLO 
LTDA - R$ 28.385,00; DMC DISTRIBUIDORA DE MEDICAMENTOS E CORRELATOS LTDA - R$ 
5.040,00; DROGAFONTE LTDA - R$ 59.550,00; EXEMPLARMED COMERCIO DE PRODUTOS 
HOSPITALARES LTDA - R$ 7.000,00; EXPRESS DISTRIBUIDORA DE MEDICAMENTOS LTDA 
– EPP - R$ 20.344,00; NNMED – DISTRIBUIÇÃO, IMPORT. E EXPORTAÇÃO DE MED. LTDA – 
EP - R$ 50.843,00; PANORAMA COMERCIO DE PRODUTOS MEDICOS E FARMACEUTICOS 
LTDA - R$ 35.710,00; PHARMAPLUS LTDA - R$ 27.762,00; STOCK MED PRODUTOS MEDI-
CO–HOSPITALARES LTDA. - R$ 9.100,00; TOP NORTE COMERCIO DE MATERIAL MEDICO 
HOSPITALAR EIRELI - R$ 4.771,00.

Arara - PB, 07 de Julho de 2022
JOSÉ AILTON PEREIRA DA SILVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00026/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Gama Rosa, S/N - Centro - Arara - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.br, lici-
tação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, restrita à participação de Microempresas, 
Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Aquisição de material de pintura para atender as 
necessidades das Secretarias da Prefeitura Municipal de Arara. Abertura da sessão pública: 09:00 
horas do dia 26 de Julho de 2022. Início da fase de lances: 09:01 horas do dia 26 de Julho de 2022. 
Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; 
Decreto Federal nº 10.024/19; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 3369–1037. E-mail: licitacao@arara.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br; www.
portaldecompraspublicas.com.br. 

Arara - PB, 12 de Julho de 2022
GERALDO BERNARDINO DA CRUZ NETO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00027/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Gama Rosa, S/N - Centro - Arara - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.br, lici-
tação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, restrita à participação de Microempresas, 
Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Aquisição de materiais hidráulicos destinados as 
necessidades da administração da Prefeitura de Arara. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do 
dia 27 de Julho de 2022. Início da fase de lances: 09:01 horas do dia 27 de Julho de 2022. Refe-
rência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; 
Decreto Federal nº 10.024/19; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 3369–1037. E-mail: licitacao@arara.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br; www.
portaldecompraspublicas.com.br. 

Arara - PB, 12 de Julho de 2022
GERALDO BERNARDINO DA CRUZ NETO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa especializada para prestar serviços de Assessoria/Consul-
toria Técnica nas áreas de elaboração de planos de trabalhos e projetos. FUNDAMENTO LEGAL: 
Inexigibilidade de Licitação nº IN00006/2022. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município: 02.00 
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇAO 04.122.1002.2003 MANTER ATIVIDADES DA SECRETARIA 
DE ADMINISTRAÇÃO 500. RECURSOS ORDINáRIOS 3.3.90.35.01 SERVIÇOS DE CONSUL-
TORIA. VIGÊNCIA: até 07/07/2023. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Arara e: 
CT Nº 00116/2022 - 07.07.22 - EPC - EMPRESA PARAIBANA PRES DE SERV COMBINADOS A 
CONVÊNIOS LTDA - EPP - R$ 30.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIAL
INTIMAÇÃO PARA IMPUGNAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2022
OBJETO: Contratação de empresa especializada do ramo de engenharia para o capeamento 

asfáltico em diversas vias urbanas deste Município. Tendo em vista o recurso interposto pela empresa 
MAC CONSTRUTORA EIRELI, em face da CLPT CONSTRUTORA EIRELI, nos termos do Art. 109, 
§3º da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações, INTIMA-SE os demais licitantes para, querendo, 
apresentar impugnação. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente 
de Licitação, Rua São Jose, 472 - Centro - Areial - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis. Telefone: (83) 33681020. E-mail: cplareial2021@gmail.com. 

Areial - PB, 14 de julho de 2022
RAFAELA BENJAMIN ALVES

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIAL
EXTRATO DE RESCISÃO DO CONTRATO Nº 013/2021

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 003/2021.
Contratante: PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIAL. Contratada: LUCIANA GONÇALVES 

DE ARAÚJO – CNPJ nº 28.233.046/0001-70. Fundamentação: Art. 78, inciso XI da Lei 
8.666/93. Objeto: Rescisão unilateral do contrato contratação e locação de veículo para 
diversas secretarias. 

Areial, 12 de julho de 2022.

PREFEITURA MUNICIPAL DE AROEIRAS
RESULTADO FASE HABILITAÇÃO
CONCORRÊNCIA Nº 00001/2022

OBJETO: Contratação de empresa do ramo de engenharia para pavimentação asfáltica em 
diversas ruas deste Município. LICITANTE HABILITADO: NIEMAIA CONSTRUCOES LTDA. Dos atos 
decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 
8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, em não havendo interposição de recursos, a sessão 
pública para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 27/07/2022, às 08:00 
horas, no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comis-
são Permanente de Licitação, Rua Pedro Américo, 80 - Centro - Aroeiras - PB, no horário das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3396–1020. E-mail: licitacaopmaroeiras@gmail.com. 

Aroeiras - PB, 05 de Julho de 2022
LEIA BARBOSA FERREIRA

Presidente da Comissão

PREFEITURA DE BELÉM
EXTRATO DE TERMO ADITIVO 

EXTRATO DO 1º TERMO ADITIVO CONTRATUAL
REEQUILIBRIO DE VALOR

Partes: PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB E DROGAFONTE – LTDA, CNPJ N° 
08.778.201/0001-26. Ref. PP 00014/2022. OBJETO: AQUISIÇÃO DE FORMA PARCELADA DE 
MEDICAMENTOS PSICOTRÓPICOS PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA 
MUNICIPAL DE SAÚDE BELÉM–PB NO EXERCÍCIO DE 2022, CONFORME CONDIÇÕES, 
QUANTIDADES E EXIGÊNCIAS ESTABELECIDAS NESTE INSTRUMENTO. Extrato do 1º. TER-
MO ADITIVO ao Contrato n.º 00065/2022, com a empresa acima mencionada, correspondente 
ao ADITAMENTO DE VALOR de R$ 1.755,00 (MIL, SETECENTOS E CINQUENTA E CINCO 
REAIS) Serão pagas através da seguinte dotação orçamentária: 01.01FUNDO MUNICIPAL DE 
SAUDE 10.303.0083.2069 MANTER O PROGRAMA DE ASSISTENCIA FARMACEUTICA 500 
RECURSOS NÃO VINCULADOS DE IMPOSTOS 491.3.3.90.30.01 MATERIAL DE CONSUMO 600 
TRANSFERENCIAS FUNDO A FUNDO DE RECURSOS DO SUS PROVENIENTES DO GOVERNO 
FEDERAL 492.3.3.90.30.01 MATERIAL DE CONSUMO 621 TRANSFERENCIAS FUNDO A FUNDO 
DE RECURSOS DO SUS PROVENIENTES DO GOVERNO FEDERAL493.3.3.9.30.01 MATERIAL 
DE CONSUMO. Assinaturas da alteração contratual em: 11/07/2022.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOQUEIRÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº. 002/2022
A Prefeitura Municipal de Boqueirão – PB, através da Comissão Permanente de Licitações, 

TORNA PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade 
TOMADA DE PREÇOS nº. 002/2022, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é REFORMA DA ESCOLA 
PADRE INÁCIO, COBERTURA DA QUADRA POLIESPORTIVA E CONSTRUÇÃO DO TEATRO 
DA ESCOLA PADRE INÁCIO NO MUNICÍPIO DE BOQUEIRÃO/PB – RECURSOS:  CONVÊNIO: 
295/2022 – Nº CADASTRO: 22.80970-8 – SEECT-PB/PMB. Data de abertura: 03/08/2022 às 
10h00min. Cópia do Edital e demais documentos pertinentes estarão à disposição no Setor de 
Licitações da Prefeitura de Boqueirão, à Avenida Nossa Senhora do Desterro, 1040, Bairro Novo, 
no horário das 7:30 à 13:00.  Outras informações pelo Telefone (83) 3391-1375.

Boqueirão, 13 de Julho de 2022.
Crystiane Gomes Bezerra

Presidente da CPL

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00068/2022
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Substituta e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, por meio do site www.licita-
caocabedelo.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar 
Sistema de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: CONTRATAÇÃO DE EM-
PRESA PARA PRESTAÇÃO DOS SERVIÇOS ESPECIALIZADOS E CONTÍNUOS DE LAVANDERIA 
HOSPITALAR. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 27 de Julho de 2022. Início da fase 
de lances: 09:15 horas do dia 27 de Julho de 2022. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente 
a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 10.024/19; Decreto 
Municipal nº 007/17; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: 08:00 as 14:00h dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 
3250–3222. E-mail: sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br. Edital: https://cabedelo.pb.gov.br/portal-
-da-transparencia/; www.tce.pb.gov.br; www.licitacaocabedelo.com.br. 

Cabedelo - PB, 13 de Julho de 2022.
RENATA SALGADO ARAGÃO

Pregoeira Substituta

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00018/2022
Torna público que fará realizar através da  Pregoeira Substituta e Equipe de Apoio, sediada 

na Rua Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, por meio do site www.
licitacaocabedelo.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, restrita à 
participação de Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema 
de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE ELETRODOMÉS-
TICOS VISANDO ATENDER ÀS NECESSIDADES DO CENTRO DE ATENÇÃO PSICOSSOCIAL 
ÁLCOOL E DROGAS – CAPS AD, NO ÂMBITO DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE. Abertura 
da sessão pública: 09:00 horas do dia 28 de Julho de 2022. Início da fase de lances: 09:15 horas 
do dia 28 de Julho de 2022. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; 
Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 10.024/19; Decreto Municipal nº 007/17; e legis-
lação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 08:00 
as 14:00h dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250–3222. E-mail: sescab.
licitacao@cabedelo.pb.gov.br. Edital: https://cabedelo.pb.gov.br/portal-da-transparencia/; www.tce.
pb.gov.br; www.licitacaocabedelo.com.br. 

Cabedelo - PB, 13 de Julho de 2022
RENATA SALGADO ARAGÃO

Pregoeira Substituta

PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00008/2022
A Prefeitura Municipal de Cabedelo/PB torna público que fará realizar através da Comissão Perma-

nente de Licitação, sediada na Rua Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, 
às 09:00 horas do dia 01 de Agosto de 2022, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor 
preço global, para a CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA A CONSTRUÇÃO 
DA SECRETARIA DE PROTEÇÃO E DEFESA CIVIL DO MUNICÍPIO DE CABEDELO. Recursos: 
PRÓPRIOS. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário 
das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250–3222. E-mail: li-
citacaocabedelo@yahoo.com.br. Edital: https://cabedelo.pb.gov.br/transparencia; www.tce.pb.gov.br. 

Cabedelo - PB, 13 de Julho de 2022
RAMON SORRENTINO BATISTA

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE CALDAS BRANDÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N. º 009/2022 - SRP
A PREFEITURA MUNICIPAL DE CALDAS BRANDÃO, torna público para conhecimento dos interes-

sados nos termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 8.666/93 e suas alterações, Lei complementar 
n.º 123/2006 alterações, Decreto n.º 7892/2013 e alterações bem como toda legislação correlata, que 
realizará licitação na modalidade Pregão Presencial do tipo menor preço em reunião que ocorrerá na 
sede da Prefeitura Municipal de Caldas Brandão, no dia 26 de Julho de 2022 as 10h00min, tendo como 
objetivo: Eventual Aquisição de Matariais de lnfornnática destinados a atender as necessidades das 
secretarias municipais; A reunião ocorrerá na sala da COPELI o prédio sede da Prefeitura Municipal de 
Caldas Brandão, na Rua José Alípio de Santana, 371, Centro, Cep. 58.350.000 – Caldas Brandão/PB. 

Caldas Brandão, 13 de Julho de 2022.
JOÃO ACASSIO NASCIMENTO OLIVEIRA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CARAUBAS
AVISO DE ERRATA

TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2022
A Comissão Permanente de Licitação comunica que no Aviso de Licitação - Tomada de Preços 

nº 00004/2022, onde se lê: “CONSTRUCAO DE UNIDADE ESCOLAR COM 06 SALAS DE AULA 
- RURAL, NO MUNICÍPIO DE CARAÚBAS”; leia-se: “CONSTRUCAO DE UNIDADE ESCOLAR 
COM 06 SALAS DE AULA, CONFORME CONVÊNIO N° 312/2022”. Maiores informações poderão 
ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua: Expedicionário Luís Tenório Leão, 
699 - Centro - Caraúbas - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 
3307–1175. E-mail: licitacao@caraubas.pb.gov.br. 

Caraúbas - PB, 13 de Julho de 2022
SONILDO HOSTIO DA SILVA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE COXIXOLA
CONVOCAÇÃO

PARA ASSINAR CONTRATO
PROCESSO: Tomada de Preços nº 00007/2022. OBJETO: SERVIÇOS DE TERRAPLENA-

GEM DE ÁREA PARA IMPLANTAÇÃO DE DUAS UNIDADES ESCOLARES – COXIXOLA/PB. 
NOTIFICAÇÃO: Convocamos a seguinte empresa para no prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, 
considerados da data desta publicação, comparecer junto a Comissão Permanente de Licitação 
objetivando a assinatura do respectivo contrato, sob pena de incidência da cominação prevista 
no Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores: Planeng Engenharia Ltda - 
CNPJ 27.700.986/0001-69. INFORMAÇÕES: na sede da CPL, Avenida Manoel José das Neves, 
42 - Centro - Complexo Administrativo - Coxixola - PB, no horário das 08:00 as 11:00 horas e das 
13:00 as 17:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3306-1057.

Coxixola - PB, 13 de Julho de 2022
VANDSON NEY DE AMORIM BRITO

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ
AVISO DE HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº. 004/2022
O Prefeito do Município de Cuité comunica que HOMOLOGOU e ADJUDICOU nesta data a o 

objeto desta licitação, CONSTRUÇÃO DA UNIDADE ESCOLAR DE 06 (SEIS) SALAS DE AULA 
NESTE MUNICÍPIO, em favor da empresa MONTBRAVO CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI 
CNPJ 20.010.332/0001-64 VALOR R$ 1.562.281.20. Em consequência, fica convocado o proponente 
para assinatura do instrumento de contrato, nos termos do art. 64, caput, da Lei nº. 8.666/93, sob 
pena de decair o direito à contratação sem prejuízo das sanções previstas no art. 81 desta lei.

Cuité/PB, 13 de julho de 2022.
CHARLES CRISTIANO INACIO DA SILVA

Prefeito de Cuité

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ
AVISO DE ADJUDICAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 027/2022
A Prefeitura Municipal de Cuité/PB, por intermédio de seu Pregoeiro, torna público que adjudicou 

o objeto desta licitação em favor B.P.D SERVICOS E COMERCIO DE MATERIAL MEDICO, HOS-
PITALAR E LABORATORIAL LTDA CNPJ: 33.872.786/0001-96 R$ 313.343,87.

Cuité – PB, em 13 de julho de 2022.
BRUCE DA SILVA SANTOS

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ
AVISO DE HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 027/2022
A Prefeitura do Município de Cuité/PB, torna público que homologou o objeto desta licitação 

em favor B.P.D SERVICOS E COMERCIO DE MATERIAL MEDICO, HOSPITALAR E LABORATO-
RIAL LTDA CNPJ: 33.872.786/0001-96 R$ 313.343,87. Em consequência, ficam convocados os 
proponentes para assinatura do instrumento de contrato, nos termos do art. 64, caput, da Lei nº. 
8.666/93, sob pena de decair o direito à contratação sem prejuízo das sanções previstas em lei.

Cuité – PB, em 13 de julho de 2022.
CHARLES CRISTIANO INACIO DA SILVA

Prefeito de Cuité

PREFEITURA MUNICIPAL DE DAMIÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 0019/2022

CONVOCAÇÃO REMASCENTES
 OBJETO: Aquisição parcelada de materiais didáticos e de expediente para atender as necessida-

des das escolas, Creche, Secretarias de: Educação e Cultura, Administração, Saúde e de Assistência 
Social desta Prefeitura. Convocamos as empresas remanescentes nos itens: 1 - 4 - 11 - 14 - 15 
- 16 - 22 - 31 - 33 - 34 - 52 - 53 - 54 - 57 - 64 - 66 - 67 - 68 - 70 - 71 - 72 - 73 - 74 - 75 - 76 - 77 - 79 
- 80 - 83 - 84 - 86 - 88 - 90 - 93 - 95 - 97 - 99 - 101 - 102 - 104 - 106 - 107 - 118 – 121 do  Pregão 
Presencial nº 0019/2022, para que manifestem se têm interesse em assumir  os mencionados itens, 
no valor da primeira colocada, em virtude  da rescisão contratual com a empresa CAVALCANTE 
SOUTO ARTIGOS DE PAPELARIA LTDA. As empresas deverão se comparecer no prazo de 03 
(três) dias, na sede da CPL, na Rua Juviniano Gomes de Lima, SN - Centro - Damião - PB,  para 
se manifestar formalmente, se não houver manifestação,  os itens serão considerados fracassados. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Se 
não houver manifestação os itens serão considerados fracassados. Telefone: (083) 3635-1013.

Email: pmdamiaolicitacao@gmail.com
Damião - PB, 11 de Julho de 2022

JARKISOMIR OLIVEIRA SANTOS
Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE DAMIÃO
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00008/2022
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-

ria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00008/2022, que objetiva: AQUISIÇÃO PARCELADA 
DE PNEUS, CÂMARAS E PROTETORES PARA OS ÔNIBUS ESCOLARES; HOMOLOGO o cor-
respondente procedimento licitatório em favor de: PNEUMAX LTDA - R$ 216.140,00.

Damião - PB, 08 de Julho de 2022
SIMONE DE AZEVEDO SANTOS CASADO

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE DAMIÃO
EXTRATO DE RESCISÃO UNILATERAL

CONTRATO  Nº 0086/2022-CPL
A Prefeita do Município de Damião, torna público a rescisão unilateral do CONTRATO Nº 

0086/2022, celebrado com a empresa lado VIVA DISTRIBUIDORA DE PRODUTOS LTDA - AV A, 
S/N - DOM HELDER CAMARA - GARANHUNS - PE, CNPJ nº 20.008.831/0001-17 em virtude de 
a empresa Contratada descumprir a Contratada descumprir a cláusula sétima do contrato original, 
uma vez que não entregou o pedido encaminhado desde o dia 20.05.2022, mesmo após ser noti-
ficada através do Diário Oficial do Estado do dia 28.06.2022, para entregar o pedido no prazo de 
05 (cinco) dias, não realizou a entrega do pedido solicitado. Assim, em virtude do descumprimento 
e inexecução do contrato, RESCINDE UNILATERALMENTE o Contrato nº 0086/2022, com base 
no art. 78, I e IV da Lei nº 8.666/93. Abrindo-se procedimento administrativo para aplicação das 
penalidades cabíveis.

Damião/PB, 0815 de julho  de 2022.
SIMONE DE AZEVEDO SANTOS CASADO

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE DAMIÃO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa do ramo de construção civil para executar a obra de recons-
trução de Unidades Habitacionais no Município de Damião. Convênio FUNASA Nº CV 0851/2017. 
FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00001/2022. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Mu-
nicípio de Damião:06.00 – FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE (SEC. DE SAÚDE) – 16.482.2002.1027 
(500) 4.4.90.51.01 – OBRAS E INSTALAÇÕES. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 
2022. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Damião e: CT Nº 00102/2022 - 04.07.22 
- BSR CONSTRUTORA E LOCADORA EIRELI - R$ 353.363,74.

PREFEITURA MUNICIPAL DE DAMIÃO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: AQUISIÇÃO PARCELADA DE PNEUS, CÂMARAS E PROTETORES PARA OS 
ÔNIBUS ESCOLARES. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00008/2022. DOTAÇÃO: 
Recursos Próprios do Município de Damião:05.00 – SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA, 
12.361.2001.2017/12.361.2001.2022.ELEMENTO DE DESPESA: 3.3.90.30.01 – MATERIAL DE 
CONSUMO. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2022. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Damião e: CT Nº 00103/2022 - 11.07.22 - PNEUMAX LTDA - R$ 216.140,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
NOTIFICAÇÃO

CONCORRÊNCIA nº 00002/2022 que objetiva: Contratação  de Serviços da Reforma e Ampliação 
da Escola Fabricio Batista de Araújo, no Município de Esperança – PB.  Convocamos a empresa  
L&L Construções e Serviços Eireli – CNPJ nº 18.833.963/0001-31,  para no prazo de 48 (Quarenta 
e oito) horas, considerados da data de publicação desta notificação, para que se dê início imediato 
do objeto mencionado, seguindo conforme data da ordem de serviço. Em caso de não justificativa e 
permanência da inércia da contratada, ficará o contrato nº 000214/2022 rescindido conforme artigo 
77, 78 e 79 da lei Federal de Licitações e Contratos. INFORMAÇOES: na sede da Prefeitura, Rua 
Antenor Navarro, 837 - Centro - Esperança - PB, no horário das 08h00min as 12h00min dos dias úteis.

Esperança - PB, 12 de julho de 2022.
Nobson Pedro de Almeida

Prefeito Constitucional.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
RESULTADO FASE DE HABILITAÇÃO

CHAMADA PÚBLICA 00007/2022
OBJETO: Contratação de oficineiros para realização de oficinas de reforço escolar, música , 

teatro , xadrez e outros para melhor atender as necessidade pedagógicas  dos alunos do sistema 
municipal de ensino.

CHAMADA PÚBLICA N.º 00007/2022

CNPJ NOME HAB/INAB

45.910.746/0001-70 LUIZ ADRIANO RIBEIRO DE SOUZA Inabilitida, por não atender ao item 
4.3.6 do edital

45.883.728/0001-47 MEURICE CRISTIANE DE LIMA Inabilitida, por não atender ao item 
4.3.6 do edital

46.108.740/0001-47 EMANUEL MERCIO DOS SANTOS FERNANDES I Inabilitida, por não atender ao item 
4.3.6 do edital

46.273.723/0001-65 MICHELLE DE SOUZA SILVA Inabilitida, por não atender ao item 
4.3.6 do edital

45.802.363/0001-89 JEDILSON LUIZ BELAEMINO DA SILVA Inabilitida, por não atender ao item 
4.3.6 do edital

46.108.290/0001-92 LUCIANA PEREIRA FELIX I Inabilitida, por não atender ao item 
4.3.6 do edital

46.162.636/0001-30 ADJANE FARIAS DA SILVA Inabilitida, por não atender ao item 
4.3.6 do edital

46.307.933/0001-27 ANDRE COSTA DO NASCIMENTO Inabilitida, por não atender ao item 
4.3.6 do edital

45.900.454/0001-57 JORGE DAVI MARTINS DA SILVA I Inabilitida, por não atender ao item 
4.3.6 do edital

43.046.070/0001-93 JOSIVANDO DA SILVA FARIAS Inabilitida, por não atender ao item 
4.3.6 do edital

41.867.594/0001-10 MARIA LAIS FRANCA MOURA Inabilitida, por não atender ao item 
4.3.6 do edital

46.165.102/0001-68 JANICLEIDE GOMES FERNANDES BATISTA I Inabilitida, por não atender ao item 
4.3.6 do edital

41.289.573/0001-64 HEVANDRO HEROIZO ROCHA CAVALCANTI 
E SILVA

Inabilitida, por não atender ao item 
4.3.6 do edital

46.291.197/0001-66 ALEXANDRA ARAUJO SILVA Inabilitida, por não atender ao item 
4.3.6 do edital

31.120.156/0001-30 ISMAEL RICARDO LUCENA I Inabilitida, por não atender ao item 
4.3.6 do edital

Art. 48. Serão desclassificadas:
§ 3º Quando todos os licitantes forem inabilitados ou todas as propostas forem desclassificadas, 

a administração poderá fixar aos licitantes o prazo de oito dias úteis para a apresentação de nova .
Desta forma esta comissão oferece o prazo  de 8 dias úteis para apresentação de nova docu-

mentação dos licitantes.
O Processo encontra-se no endereço anteriormente informado a disposição dos interessados. 

Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei 
Federal nº 8.666/93 e suas alterações.

Maiores informações poderão ser obtidas junto a CPL, Rua Antonio André, 39 - Centro - Guarabira 
- PB, no horário das 08h00min as 12h00min dos dias úteis. E-mail: licitacao@guarabira.pb.gov.br. 

Guarabira – PB, 11 de Julho  de 2022
DEBORAH NATHYNELLY SOARES PEREIRA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

PRIMEIRO TERMO ADITIVO AO CONTRATO.
REF: CONCORRÊNCIA 02.2020
OBJETO: O presente TERMO ADITIVO tem por objeto o acréscimo de 4,93% sobre o valor total 

do contrato de R$3.555.463,69( Três milhões quinhentos e cinquenta e cinco mil quatrocentos e 
sessenta e três reais e sessenta e nove centavos no valor de R$ 153.104,64(Cento e cinquenta e 
três Mil cento e quatro reais e sessenta e quatro centavos), resultando no valor   de 3.708.568,33 
de (Três Milhões setecentos e oito Mil quinhentos e sessenta e oito reais e trinta e três centavos). 
conforme a justificativa técnica em anexo Proveniente da CONCORRÊNCIA 00002/2020, celebrado 
entre as partes, CONTRATAÇÃO DE EMPRESA NO RAMO PERTINENTE PARA OS SERVIÇOS 
DE REFORMA E AMPLIAÇÃO DO PRÉDIO ONDE FUNCIONARÁ O COMPLEXO DE SAÚDE 
PREFEITO JOÃO DE FARIAS PIMENTEL FILHO, NO ANTIGO CAIC - GUARABIRA/PB

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA – MARCUS DIOGO DE LIMA. 
CONTRATADA: VIPP CONSTRUÇÃO E SERVIÇOS EIRELI – CNPJ: 15.002.982/0001-28 – JOSÉ 
ROGÉRIO FERREIRA DO NASCIMENTO

JUSTIFICATIVA: No decorrer da execução da obra, houve a necessidade de melhorias em 
algumas unidades, razão pela qual sugere um ACRÉSCIMO ao contrato no valor de R$ 153.104,64 
(cento e cinquenta e três mil e cento e quatro reais e sessenta e quatro centavos) que corresponde 
a 4,93%, de modo a formalizar as alterações em planilha possibilitando a continuidade da execução 
do objeto previsto em contrato.

REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 11.07.2022
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

MARCUS DIOGO DE LIMA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURINHÉM
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00028/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua Gov. Flavio Ribeiro, 19 - Centro - Gurinhém - PB, às 09:00 horas do dia 26 de Julho de 2022, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de 01 (Um) veículo, 
Tipo: Caminhão Caçamba para atender as necessidades da Prefeitura de Gurinhém PB, nos 
termos da proposta n.º 032016/2021, conforme especificações no termo de referência. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente 
a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 003/17; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário 
das 08:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3285–1529. E-
-mail: licitacaogurinhem@gmail.com. Edital: https://www.gurinhem.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br. 

Gurinhém - PB, 13 de Julho de 2022
RAFAEL LOPES DE CARVALHO LEITE

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURJÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 020/2022 SRP
A Prefeitura Municipal de Gurjão através do Pregoeiro abaixo transcrito TORNA PÚBLICO e 

comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO PRESEN-
CIAL Nº. 020/2022 SRP, do tipo Menor Preço, objetivando o sistema de registro de preços para 
aquisição de medicamentos éticos, genéricos e simulares, para a distribuição à população carente 
do município, através da secretaria municipal de saúde conforme receita médica, considerando o 
maior desconto sobre o preço máximo ao consumidor da tabela oficial de preços de medicamentos, 
revista ABC FARMA, órgão oficial da associação brasileira de comércio farmacêutico. Data de 
Abertura: 26/07/2022 às 09:30h. O Edital pode ser obtido na sede da Prefeitura de Gurjão, situada 
à Rua Vicente Borges Gurjão, 158, Centro, Gurjão – Paraíba no site: www.tce.pb.gov.br. Outras 
informações pelo e-mail: cplgurjaopb@gmail.com, no horário das 08:00 às 12:00.

Gurjão - PB, 13 de julho de 2022.
Diêgo Gurjão Ramos

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURJÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00021/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Vicente Borges Gurjão, 158 - Centro - Gurjao - PB, às 11:00 horas do dia 26 de Julho de 2022, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços objetivando contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE MATERIAL ODONTOLOGICO. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsi-
diariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 3.555/00; 
Decreto Federal nº 7.892/13; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (83) 3386–1085. E-mail: cplgurjaopb@gmail.com. Edital: http://www.gurjao.
pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br. 

Gurjao - PB, 05 de Julho de 2022
DIÊGO GURJÃO RAMOS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00028/2022
Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00028/2022, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA ESPECIALIZADA PARA REALIZAÇÃO DE EXAMES DE ENDOSCOPIA PARA ATEN-
DER AS NECESSIDADES DO SISTEMA MUNICIPAL DE SAÚDE; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório em favor de: INOVE SERVICO DE DIAGNOSTICO LTDA - R$ 72.000,00.

Lagoa Seca - PB, 07 de Julho de 2022
MARIA DALVA LUCENA DE LIMA

Prefeita
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PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA REALIZAÇÃO DE EXAMES 
DE ENDOSCOPIA PARA ATENDER AS NECESSIDADES DO SISTEMA MUNICIPAL DE SAÚDE. 
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00028/2022. DOTAÇÃO: ORÇAMENTO 2022: 
RECURSOS PRÓPRIOS/ FEDERAIS. VIGÊNCIA: até 31/12/2022. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Lagoa Seca e: CT Nº 00170/2022 - 13.07.22 - INOVE SERVICO DE DIAG-
NOSTICO LTDA - R$ 72.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE LOGRADOURO
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DV00023/2022
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00023/2022, 
que objetiva: Contratação de empresa no ramo especializado de engenharia civil, para os serviços 
de acompanhamento, fiscalização e suporte técnico na área de construção civil do município de 
Logradouro/PB; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: JB EN-
GENHARIA LTDA - R$ 36.000,00.

Logradouro - PB, 11 de Julho de 2022
JOSÉ MARINALDO DA CRUZ

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE LOGRADOURO 
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DV00024/2022
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00024/2022, 
que objetiva: Contratação de empresa no ramo pertinente para prestação de serviços para confecção, 
reformas e serviços em geral de mão de obra em portões de ferro e similares, conforme termo de 
referência, pertencentes ao município; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o 
seu objeto a: RODRIGO DE LIMA OLIVEIRA 08828206489 - R$ 30.500,00.

Logradouro - PB, 13 de Julho de 2022
JOSÉ MARINALDO DA CRUZ

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE LOGRADOURO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa no ramo pertinente para prestação de serviços para con-
fecção, reformas e serviços em geral de mão de obra em portões de ferro e similares, conforme 
termo de referência, pertencentes ao município. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº 
DV00024/2022. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / OUTROS DOTAÇÃO CONSIGNADA NO 
ORÇAMENTO VIGENTE 2022 ELEMENTO DE DESPESA 3.3.90.39.01 – OUTROS SERVIÇOS 
DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2022. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Logradouro e: CT Nº 00128/2022 - 13.07.22 - 
RODRIGO DE LIMA OLIVEIRA 08828206489 - R$ 30.500,00.

JOSÉ MARINALDO DA CRUZ
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE LOGRADOURO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa no ramo especializado de engenharia civil, para os serviços 
de acompanhamento, fiscalização e suporte técnico na área de construção civil do município de 
Logradouro/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00023/2022. DOTAÇÃO: 
RECURSOS PRÓPRIOS / PROGRAMAS / OUTROS DOTAÇÃO CONSIGNADA NO ORÇAMENTO 
VIGENTE 2022 ELEMENTO DE DESPESA 3.3.90.39.01 – OUTROS SERVIÇOS – PESSOA JURÍ-
DICA. VIGÊNCIA: até 12/06/2023. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Logradouro 
e: CT Nº 00127/2022 - 12.07.22 - JB ENGENHARIA LTDA - R$ 36.000,00.

JOSÉ MARINALDO DA CRUZ
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE LOGRADOURO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa no ramo pertinente para Construção de Creche com ca-
pacidade para 50 (cinquenta) crianças – TIPO B, no município de Logradouro, conforme Termo 
de Convênio n.º 488/2021, celebrado com o Governo do Estado da Paraíba. FUNDAMENTO 
LEGAL: Tomada de Preços nº 00001/2022. RECURSOS PRÓPRIOS – CONVÊNIO N.° 488/2021 
PB - Dotação consignada no orçamento vigente - Elemento de despesa - 44.90.51.00 – Obras 
e Instalações. PRAZO EXECUÇÃO: 07 (sete) dias. PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA 
MUNICIPAL DE LOGRADOURO/PB e JGM ENGENHARIA E INCORPORAÇÃO LTDA, CNPJ sob 
o nº 28.697.127/0001-20 - CT Nº 00126/2022 – 13/02/2022 – R$ 711.758,69 (Setecentos e Onze 
Mil Setecentos e Cinquenta e Oito Reais e Sessenta e Nove Centavos)

JOSÉ MARINALDO DA CRUZ
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE MATO GROSSO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO
Nº 00004/2022

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Cirilo Jose de Lima, 134 - Centro - Mato Grosso - PB, por meio do site www.bbmnetlicitacoes.com.br, 
licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
PARA FORNECIMETO DE GENEROS ALIMENTICIOS PARA COMPOR A MERENDA ESCOLAR 
DESTE MUNICIPIO. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 26 de Julho de 2022. Início 
da fase de lances: para ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidia-
riamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 10.024/19; e 
legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 
das 08:00 as 12:00 horas e 14:00 as 17:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(83) 34421001. E-mail: administracao@matogrosso.pb.gov.br. Edital: www.matogrosso.pb.gov.br; 
www.tce.pb.gov.br; www.bbmnetlicitacoes.com.br. 

Mato Grosso - PB, 13 de Julho de 2022
PAULO GUEDES DA COSTA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE NAZAREZINHO
PUBLICAÇÃO RESCISÃO CONTRATO 

Pregão presencial nº 10/2022
Contrato nº 00081/2022

Objeto original do Pregão: Contratação de empresa para aquisição parcelada de pneus. J A L 
SILVA COMERCIO VAREJISTA DE PNEUMATICOS EIRELI, CNPJ: 34.277.779/0001-09, embora 
convocada NÃO apresentou entrega de mercadoria, como também não ingressou defesa quanto 
a sua inexecução contratual, assim, fica neste ato informado a Rescisão do Contrato, do processo 
em tela. O processo está a disposição dos interessados em todos os dias úteis, das 07:30 ás 11:30, 
sala da CPL, na Rua Antônio Vieira, 01, Centro, Nazarezinho, PB.

Nazarezinho-PB, 13 de julho de 2022.
MARCELO BATISTA VALE

Prefeito

CÂMARA MUNICIPAL DE PATOS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 010/2022
A Câmara Municipal de Patos/PB, torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial 

e Equipe de Apoio, sediada na Rua Horácio Nobrega, s/n, Bairro Belo Horizonte, nesta cidade de 
Patos, às 08:30 horas do dia 26 de julho de 2022, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo 
menor preço, para:  Contratação de empresa especializada para fornecimento e instalação de 1 (um) 
painel de led, a ser instalado na sede da Câmara de Vereadores de Patos, conforme edital e seus 
anexos. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
demais legislação pertinente. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado e através do e-mail: licitacaocamarapatospb@gmail.com. Edital: www.tce.
pb.gov.br e www.camarapatos.pb.gov.br.

Patos - PB, 13 de julho de 2022.
Rubeniza Lima Almeida de Menezes

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
AVISO DE REPUBLICAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS N° 0009/2022
A Comissão de Licitação torna público a republicação do edital da licitação na modalidade 

Tomada de Preços n° 0009/2022, tipo menor preço global, Serviços de Construção de creche tipo 
B no Sitio Capoeira Município de Pedra Branca-PB, Abertura dia 29.07.2022 as 08:30 horas a rua 
Pres. João Pessoa, 391-centro-Pedra Branca-PB. O edital encontra-se: www.pedrabranca.pb.gov.
br ou www.tce.pb.gov.br.

Pedra Branca – PB, 13 de julho de 2022.
Severino Luiz de Caldas

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 0006/2022
TORNA PÚBLICO A REALIZAÇÃO DA LICITAÇÃO NA MODALIDADE PREGÃO ELETRÔ-

NICO Nº 0006/2022, POR MENOR PREÇOS POR ITEM, COM OBJETO, AQUISIÇÃO DE 
IMPLEMENTOS AGRÍCOLAS EQUIPAMENTOS/MATERIAL PERMANENTE DESTINADOS A 
SECRETARIA DE AGRICULTURA DO MUNICÍPIO DE PEDRA BRANCA-PB. ABERTURA DIA 
26/07/2022 ÀS 09:00 HORAS, NO ENDEREÇO ELETRÔNICO: HTTPS://www.PORTALDE-
COMPRASPUBLICAS.COM.BR, HORÁRIO DE BRASÍLIA. O EDITAL COMPLETO PODERÁ 
SER OBTIDO PELOS INTERESSADOS NO SETOR DE LICITAÇÕES, NO HORÁRIO DE 
08:00 ÀS 12:00 HORAS OU PELOS ENDEREÇOS ELETRÔNICO: www.PEDRABRANCA.
PB.GOV.BR, www.TCE.PB.GOV.BR E DEMAIS INFORMAÇÕES PELO E-MAIL PEDRA-
BRANCACPL@GMAIL.COM.

PEDRA BRANCA - PB, 13 DE JULHO DE 2022
Severino Luiz de Caldas 

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS

N° 00010/2022
A COMISSÃO DE LICITAÇÃO TORNA PÚBLICO A LICITAÇÃO NA MODALIDADE TOMADA 

DE PREÇOS N° 00010/2022, TIPO MENOR PREÇO GLOBAL, CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
ESPECIALIZADA PARA COLETA DE RESÍDUOS SÓLIDOS PELAS ARTÉRIAS DA CIDADE, 
E, TRANSPORTE DO QUE FOR COLETADO PARA A C.T.R – CENTRAL DE TRATAMEN-
TO DE RESÍDUOS, SITUADO NO SÍTIO SABOEIRO, ZONA RURAL DO MUNICÍPIO DE 
PIANCÓ – PB, ABERTURA DIA 29.07.2022 AS 10:30 HORAS A RUA PRES. JOÃO PESSOA, 
391-CENTRO-PEDRA BRANCA-PB. O EDITAL ENCONTRA-SE: www.PEDRABRANCA.
PB.GOV.BR OU www.TCE.PB.GOV.BR.

PEDRA BRANCA – PB, 13 DE JULHO DE 2022.
SEVERINO LUIZ DE CALDAS

PRESIDENTE DA CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCó
AVISO

DE HOMOLOGAÇÃO 
Piancó-PB, 13 de julho de 2022  

HOMOLOGAR os resultados das apurações das propostas apresentadas na licitação, sob a 
modalidade de ADESÃO A ATA DE REGISTRO DE PREÇO Nº. 0002/2022, para: Aquisição de um 
veículo de transporte escolar diário de estudantes, denominado de Ônibus Rural Escolar (ORE1) 
4x4, por meio do Pregão Eletrônico nº 006/2021, FNDE-MDE, com a Ata de Registro de Preços nº 
00011/2021/FNDE-ME. CIFERAL INDUSTRIA DE ONIBUS LTDA-CNPJ Nº 30.314.561/0006-30, 
com o valor global de R$ 361.080,00 (trezentos e sessenta e um mil e oitenta reais), vencedora do 
item 3 do Pregão Eletrônico nº 006/2021-FNDE.

Publique-se e cumpra-se.
DANIEL GALDINO DE ARAUJO PEREIRA 

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCó
RATIFICAÇÃO DA ADESÃO À ATA

DE REGISTRO DE PREÇOS
R E S O L V E:
Ratificar o resultado da Adesão a Ata de Registro de Preços nº.0002/2022, que tem por objeto: 

Aquisição de um veículo de transporte escolar diário de estudantes, denominado de Ônibus Rural 
Escolar (ORE1) 4x4, por meio do Pregão Eletrônico nº 006/2021, FNDE-MDE, com a Ata de 
Registro de Preços nº 00011/2021/FNDE-ME, baseados nos elementos constantes do processo 
correspondente, os quais apontam como 

vencedor:  CIFERAL INDUSTRIA DE ONIBUS LTDA-CNPJ Nº 30.314.561/0006-30, com o valor 
global de R$ 361.080,00 (trezentos e sessenta e um mil e oitenta reais), vencedora do item 3 do 
Pregão Eletrônico nº 006/2021-FNDE.

PIANCO-PB, 13 de julho de 2022 
Publique-se e cumpra-se.

PREFEITURA MUNICIPAL DE PICUI
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00031/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Antônio Firmino – Centro Administrativo, 348 - Monte Santo - Picuí - PB, por meio do site www.
portaldecompraspublicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, 
para: AQUISIÇÃO DE GÊNEROS ALIMENTÍCIOS, DE FORMA PARCELADA, PARA ATENDER AS 
NECESSIDADES DA ADMINISTRAÇÃO MUNICIPAL, CONFORME DISPOSIÇÕES DO TERMO 
DE REFERÊNCIA. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 26 de Julho de 2022. Início da 
fase de lances: para ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidia-
riamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 10.024/19; e 
legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3371–2126. 
E-mail: pmp.cpl@picui.pb.gov.br. Edital: www.picui.pb.gov.br/licitacoes; www.tce.pb.gov.br; www.
portaldecompraspublicas.com.br. 

Picuí - PB, 13 de Julho de 2022
Olivânio Dantas Remígio
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE PICUI
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00032/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Antônio Firmino – Centro Administrativo, 348 - Monte Santo - Picuí - PB, por meio do site www.por-
taldecompraspublicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando 
formar Sistema de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: CONTRATAÇÃO 
DE SERVIÇO DE MANUTENÇÃO PREVENTIVA E CORRETIVA REFRENTE A MÃO DE OBRA 
DE SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS OBJETIVANDO A EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE 
SERVIÇO DE MANUTENÇÃO PREVENTIVA E CORRETIVA REFERENTE A MÃO DE OBRA DE 
BORRACHARIA, DOS VEÍCULOS DA LINHA LEVE E PESADA, PERTENCENTES E AGREGADOS 
AO MUNICIPIOPARA ATENDER AS NECESSIDADES DAS REPARTIÇÕES MUNICIPAIS, CON-
FORME DISPOSIÇÕES DO TERMO DE REFERÊNCIA. Abertura da sessão pública: 09:00 horas 
do dia 27 de Julho de 2022. Início da fase de lances: para ocorrer nessa mesma sessão pública. 
Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; 
Decreto Federal nº 10.024/19; Decreto Municipal nº 125/14; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 3371–2126. E-mail: pmp.cpl@picui.pb.gov.br. Edital: www.
picui.pb.gov.br/licitacoes; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Picuí - PB, 13 de Julho de 2022
Olivânio Dantas Remígio
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE PRATA
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2022
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na 

Rua Vicente Neri, 78 - Centro - Prata - PB, às 12:00 horas do dia 29 de Julho de 2022, licitação 
modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONSTRUÇÃO DE CRECHE TIPO 
A NO MUNICÍPIO DE PRATA/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3390–1126. E-mail: cplpmprata@gmail.
com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Prata - PB, 13 de Julho de 2022
AMANDA GABRIELA BATISTA SILVA

Presidenta da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00016/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

João Barbosa da Silva, 120 - Centro - Queimadas - PB, por meio do site www.portaldecompraspu-
blicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema 
de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE GÊNEROS ALIMEN-
TÍCIOS DESTINADOS A MERENDA ESCOLAR. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 
26 de julho de 2022. Início da fase de lances: 09:30 horas do dia 26 de julho de 2022. Referência: 
horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto 
Federal nº 10.024/19; Decreto Municipal nº 013/19; e legislação pertinente, consideradas as alte-
rações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (083) 33922276. E-mail: licitacaopmqueimadas2017@gmail.com. 
Edital: www.queimadas.pb.gov.br ou /https://tce.pb.gov.br/; www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Queimadas - PB, 13 de julho de 2022
JURANDIR DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00014/2022
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 

João Barbosa da Silva, 120 - Centro - Queimadas - PB, às 09:30 horas do dia 29 de julho de 2022, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
PARA CONSTRUÇÃO DE PRAÇA POLIESPORTIVA NO BAIRRO DO LIGEIRO, CONFORME CON-
VÊNIO de OPERAÇÃO Nº 1062160–98 E SICONV Nº 880286. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 33922276. E-mail: 
licitacaopmqueimadas2017@gmail.com. Edital: www.queimadas.pb.gov.br ou /https://tce.pb.gov.br/. 

Queimadas - PB, 13 de julho de 2022
RICARDO PEREIRA DE LIMA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00033/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 

Joaquim Cavalcante de Morais, 96 - Centro - Remígio - PB, por meio do site www.portaldecompras-
publicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO 
DE CAMINHÃO CAÇAMBA BASCULANTE COM TRAÇÃO 4 X 2 ATRAVÉS DO CONVÊNIO DE Nº 
911785/2021. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 26 de Julho de 2022. Início da fase 
de lances: 09:01 horas do dia 26 de Julho de 2022. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a 
Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 10.024/19; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 33641631. E-mail: LICI-
TACOESREMIGIO@GMAIL.COM . Edital: www.REMIGIO.PB.GOV.BR; www.tce.pb.gov.br; www.
portaldecompraspublicas.com.br. 

Remígio - PB, 13 de Julho de 2022
ALEXANDRE GONÇALVES DIAS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00034/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 

Joaquim Cavalcante de Morais, 96 - Centro - Remígio - PB, por meio do site www.portaldecompras-
publicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM FOTOGRAFIAS E FILMAGENS EM FESTAS E EVENTOS 
EM GERAL E EDITORIA, DIAGRAMAÇÃO E REVISÃO DE DOCUMENTOS E SERVIÇOS ESPE-
CIALIZADAS DE APOIO ADMINISTRATIVO. Abertura da sessão pública: 09:45 horas do dia 26 
de Julho de 2022. Início da fase de lances: 09:46 horas do dia 26 de Julho de 2022. Referência: 
horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto 
Federal nº 10.024/19; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 33641631. E-mail: LICITACOESREMIGIO@GMAIL.COM . Edital: www.REMIGIO.PB.GOV.
BR; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Remígio - PB, 13 de Julho de 2022
ALEXANDRE GONÇALVES DIAS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
AVISO DE JULGAMENTO DE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2022
O Presidente da Comissão de Licitação do Município de Santa Luzia/PB, torna público para 

conhecimento dos licitantes participantes do Processo na modalidade Tomada de Preços Nº 
00002/2022, que tem como objeto: Contratação de empresa especializada para implantação de 
pavimentação asfáltica em vias públicas urbanas do município de Santa Luzia/PB, conforme Contrato 
de Repasse N° 918607/2021/MDR/CAIXA. Considerações da Comissão, Licitantes habilitados por 
atender o instrumento convocatório: EMPROTEC CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI - CNPJ: 
10.465.480/0001-10; SECULAR CONSTRUCAO E SERVICOS LTDA - CNPJ: 08.580.840/0001-82. 
Licitantes inabilitados por não atender o instrumento convocatório:   CONSTRUSOL EMPREENDI-
MENTOS E SERVICOS EIRELI - CNPJ: 41.284.989/0001-90; não atendeu o item 6.1.14.1 (Acervo 
Profissional), não atendeu o item 6.1.15 (Acervo Operacional),  não apresentou Garantia (item 
6.1.20); não apresentou declarações referente (item 6.1.21), letras: d, e, h, i; JQ CONSTRUCOES, 
SERVICOS E COMERCIO EIRELI - CNPJ: 37.883.801/0001-52  -  não atendeu o item 6.1.14.1 
(Acervo Profissional), não atendeu o item 6.1.15 (Acervo Operacional), não atendeu o item 6.1.17 
(declaração de instalações), apresentou declaração sem assinatura do responsável técnico, refe-
rente ao item 6.1.18, não apresentou Garantia (item 6.1.20);  LORD CONSTRUCOES E SERVICOS 
LTDA - CNPJ: 30.746.170/0001-80 - não atendeu o item 6.1.14.1 (Acervo Profissional), não atendeu 
o item 6.1.15 (Acervo Operacional), apresentou declaração sem assinatura do responsável técnico, 
referente ao item 6.1.18, não apresentou Garantia (item 6.1.20); PILAR EMPREENDIMENTOS 
EIRELI - CNPJ: 13.721.826/0001-91 - não atendeu o item 6.1.14.1 (Acervo Profissional), não 
atendeu o item 6.1.15 (Acervo Operacional), não apresentou declaração e visita (item 6.1.16), não 
apresentou declarações referente ao item 6.1.17 (declaração de instalações, equipamentos e pes-
soal), não apresentou declaração do responsável técnico, (item 6.1.18), não apresentou Garantia 
(item 6.1.20); não apresentou declarações referente (item 6.1.21), letras: a, b, d, e, f, g, h, i);  R & 
N EMPREENDIMENTOS IMOBILIARIOS E SERVICOS LTDA - CNPJ: 17.604.005/0001-26 - não 
apresentou Garantia (item 6.1.20); não apresentou declarações referente (item 6.1.21),  letra h. 
Informa ainda que a documentação está à disposição de qualquer interessado e que a partir da 
publicação da análise deste julgamento está aberto o prazo recursal mediante o que o preceitua o 
artigo 109, Inciso I, da Lei 8.666/93. Maiores Informações, na sala da Comissão de Licitação, situada 
na Rua Caboclo Abel, s/n° - Bairro Antônio Bento de Morais, na cidade de Santa Luzia/PB - CEP 
58.600-000, ou pelo Fone: (83) 3461-2299.

Santa Luzia/PB, 13 de Julho de 2022.
Jonas Pereira de Andrade 
Presidente da CPL/PMSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
AVISO DE JULGAMENTO DE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2022
O Presidente da Comissão de Licitação do Município de Santa Luzia/PB, torna público para 

conhecimento dos licitantes participantes do Processo na modalidade Tomada de Preços Nº 
00003/2022, que tem como objeto: Contratação de empresa especializada para implantação 
de pavimentação asfáltica em vias públicas urbanas do município de Santa Luzia/PB, conforme 
Contrato de Repasse N° 923391/2021/MDR/CAIXA. Considerações da Comissão, Licitantes 
habilitados por atender o instrumento convocatório: EMPROTEC CONSTRUCOES E SERVICOS 
EIRELI - CNPJ: 10.465.480/0001-10; SECULAR CONSTRUCAO E SERVICOS LTDA - CNPJ: 
08.580.840/0001-82. Licitantes inabilitados por não atender o instrumento convocatório: CONS-
TRUSOL EMPREENDIMENTOS E SERVICOS EIRELI - CNPJ: 41.284.989/0001-90; não atendeu 
o item 6.1.14.1 (Acervo Profissional), não atendeu o item 6.1.15 (Acervo Operacional),  não 
apresentou Garantia (item 6.1.20); não apresentou declarações referente (item 6.1.21), letras: 
d, e, h, i; JQ CONSTRUCOES, SERVICOS E COMERCIO EIRELI - CNPJ: 37.883.801/0001-
52  -  não atendeu o item 6.1.14.1 (Acervo Profissional), não atendeu o item 6.1.15 (Acervo 
Operacional), não atendeu o item 6.1.17 (declaração de instalações), apresentou declaração 
sem assinatura do responsável técnico, referente ao item 6.1.18, não apresentou Garantia (item 
6.1.20);  LORD CONSTRUCOES E SERVICOS LTDA - CNPJ: 30.746.170/0001-80 - não atendeu 
o item 6.1.14.1 (Acervo Profissional), não atendeu o item 6.1.15 (Acervo Operacional), apresentou 
declaração sem assinatura do responsável técnico, referente ao item 6.1.18, não apresentou 
Garantia (item 6.1.20); PILAR EMPREENDIMENTOS EIRELI - CNPJ: 13.721.826/0001-91 - não 
atendeu o item 6.1.14.1 (Acervo Profissional), não atendeu o item 6.1.15 (Acervo Operacional), 
não apresentou declaração e visita (item 6.1.16), não apresentou declarações referente ao 
item 6.1.17 (declaração de instalações, equipamentos e pessoal), não apresentou declaração 
do responsável técnico, (item 6.1.18), não apresentou Garantia (item 6.1.20); não apresentou 
declarações referente (item 6.1.21), letras: a, b, d, e, f, g, h, i). Informa ainda que a documen-
tação está à disposição de qualquer interessado e que a partir da publicação da análise deste 
julgamento está aberto o prazo recursal mediante o que o preceitua o artigo 109, Inciso I, da 
Lei 8.666/93. Maiores Informações, na sala da Comissão de Licitação, situada na Rua Caboclo 
Abel, s/n° - Bairro Antônio Bento de Morais, na cidade de Santa Luzia/PB - CEP 58.600-000, 
ou pelo Fone: (83) 3461-2299.

Santa Luzia/PB, 13 de Julho de 2022.
Jonas Pereira de Andrade 
Presidente da CPL/PMSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
AVISO DE JULGAMENTO DE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2022
O Presidente da Comissão de Licitação do Município de Santa Luzia/PB, torna público para conhe-

cimento dos licitantes participantes do Processo na modalidade Tomada de Preços Nº 00004/2022, 
que tem como objeto: Contratação de empresa especializada para implantação de pavimentação 
asfáltica em vias públicas urbanas do município de Santa Luzia/PB, conforme Contrato de Repasse N° 
923392/2021/MDR/CAIXA. Considerações da Comissão, Licitantes habilitados por atender o instrumen-
to convocatório: EMPROTEC CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI - CNPJ: 10.465.480/0001-10; 
SECULAR CONSTRUCAO E SERVICOS LTDA - CNPJ: 08.580.840/0001-82. Licitantes inabilitados 
por não atender o instrumento convocatório: CONSTRUSOL EMPREENDIMENTOS E SERVICOS 
EIRELI - CNPJ: 41.284.989/0001-90; não atendeu o item 6.1.14.1 (Acervo Profissional), não atendeu o 
item 6.1.15 (Acervo Operacional),  não apresentou Garantia (item 6.1.20); não apresentou declarações 
referente (item 6.1.21), letras: d, e, h, i; JQ CONSTRUCOES, SERVICOS E COMERCIO EIRELI - 
CNPJ: 37.883.801/0001-52  -  não atendeu o item 6.1.14.1 (Acervo Profissional), não atendeu o item 
6.1.15 (Acervo Operacional), não atendeu o item 6.1.17 (declaração de instalações), apresentou 
declaração sem assinatura do responsável técnico, referente ao item 6.1.18, não apresentou Garantia 
(item 6.1.20);  LORD CONSTRUCOES E SERVICOS LTDA - CNPJ: 30.746.170/0001-80 - não atendeu 
o item 6.1.14.1 (Acervo Profissional), não atendeu o item 6.1.15 (Acervo Operacional), apresentou 
declaração sem assinatura do responsável técnico, referente ao item 6.1.18, não apresentou Garantia 
(item 6.1.20); PILAR EMPREENDIMENTOS EIRELI - CNPJ: 13.721.826/0001-91 - não atendeu o 
item 6.1.14.1 (Acervo Profissional), não atendeu o item 6.1.15 (Acervo Operacional), não apresentou 
declaração e visita (item 6.1.16), não apresentou declarações referente ao item 6.1.17 (declaração 
de instalações, equipamentos e pessoal), não apresentou declaração do responsável técnico, (item 
6.1.18), não apresentou Garantia (item 6.1.20); não apresentou declarações referente (item 6.1.21), 
letras: a, b, d, e, f, g, h, i). Informa ainda que a documentação está à disposição de qualquer interes-
sado e que a partir da publicação da análise deste julgamento está aberto o prazo recursal mediante 
o que o preceitua o artigo 109, Inciso I, da Lei 8.666/93. Maiores Informações, na sala da Comissão 
de Licitação, situada na Rua Caboclo Abel, s/n° - Bairro Antônio Bento de Morais, na cidade de Santa 
Luzia/PB - CEP 58.600-000, ou pelo Fone: (83) 3461-2299.

Santa Luzia/PB, 13 de Julho de 2022.
Jonas Pereira de Andrade 
Presidente da CPL/PMSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 004/2022
A Prefeitura Municipal de Santa Rita, PB, torna público que fará realizar, através da Comissão 

Permanente de Licitação, sediada na Rua Virgínio Veloso Borges –, S/N - Loteamento Jardim Miri-
tânia - Santa Rita - PB, às 09:30 horas do dia 18 de Agosto de 2022, licitação modalidade Tomada 
de Preço, do tipo menor preço Global, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA, PARA EXECUÇÃO DE 
OBRA DE CONSTRUÇÃO DO TEATRO MUNICIPAL DE SANTA RITA, PB. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 99812-1795. E-mail: 
pmsrlicitapublica@gmail.com. Edital: https://www.santarita.pb.gov.br/licitaca o; www.tce.pb.gov.br.

Santa Rita - PB, 13 de julho de 2022.
MARIA NEUMA DIAS

Presidente – CPL/PMSR

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
COMUNICADO

TOMADA DE PREÇO Nº 015/2022
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA, PARA REFORMA DA PRAÇA DE ESPORTES RADICAIS 

HENRIQUE ALVES, NO BAIRRO VÁRZEA NOVA, NO MUNICÍPIO DE SANTA RITA, PB
ERRATA:
Onde se lê: E-mail: pmsrpregaoeletronico@gmail.com. Edital: https://www.santarita. pb.gov.br/

licitacao; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br. 
Lê-se: E-mail: pmsrlicitapublica@gmail.com. Edital: https://www.santa rita.pb.gov.br/ licitacao; 

www.tce.pb.gov.br
Santa Rita - PB, 13 de julho de 2022.

MARIA NEUMA DIAS
Presidente – CPL/PMSR

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
COMUNICADO

CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 001/2022
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NOS SERVIÇOS DE ENGENHARIA, PARA 

CONSTRUÇÃO DE CRECHE NO BAIRRO POPULAR, MUNICÍPIO DE SANTA RITA, PB
A Prefeitura Municipal de Santa Rita, PB, vem através da Comissão Permanente de Licitação 

(nos termos da legislação pertinente), tornar público para conhecimento dos interessados, que foi 
protocolada no dia 11 de julho de 2022, um recurso, pela licitante FC FERNANDES CARVALHO 
CONSTRUTORA LTDA - CNPJ: 13.570.141/0001-91, em face à inabilitação no certame em epígrafe. 
O interposto encontra-se à disposição dos interessados, na Comissão Permanente de Licitação

Santa Rita - PB, 13 de julho de 2022.
MARIA NEUMA DIAS

Presidente – CPL/PMSR

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
COMUNICADO

TOMADA DE PREÇO Nº 006/2022
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA, PARA EXECUÇÃO DE SERVIÇOS DE 

CONSERVAÇÃO, LIMPEZA E MANUTENÇÃO EM CEMITÉRIOS MUNICIPAIS NA SEDE, NOS 
DISTRITOS E POVOADOS DO MUNICÍPIO DE SANTA RITA, PB

A Prefeitura Municipal de Santa Rita, PB, através da Comissão Permanente de Licitação, vem 
convocar as empresas participantes do processo em epígrafe, DOMINANTE COMÉRCIO E SER-
VIÇOS GERAIS LTDA, GÊNESIS SERVIÇOS DE TERCEIRIZAÇÃO LTDA, PARAÍBA SERVIÇOS 
DE LIMPEZA E CONSERVAÇÃO EIRELI, PREMIUM CONSERVADORA E CONSTRUÇÕES EIRELI 
e RS SERVIÇOS DE LIMPEZA EM PRÉDIOS E DOMÍCILIOS EIRELI, para se fazerem presentes 
em sessão a ser realizada às 10:00, do dia 19 de julho de 2022, tendo como objetivo a abertura de 
envelopes de habilitação das empresas RF SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO CIVIL EIRELI e SERRA 
CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI.  Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 99812-1795. E-mail: pmsrlicitapublica@gmail.com. 

Santa Rita - PB, 13 de julho de 2022.
MARIA NEUMA DIAS

Presidente – CPL/PMSR

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
COMUNICADO

TOMADA DE PREÇO Nº 010/2022
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA DRENAGEM E PAVIMENTAÇÃO EM PARALELEPÍPEDO 

EM DIVERSAS RUAS DO JARDIM PLANALTO NO MUNICÍPIO DE SANTA RITA, PB
A Prefeitura Municipal de Santa Rita, PB, torna público que às 08:30 do dia 21 de julho de 2022, 

realizará sessão para abertura dos envelopes das Propostas de Preços, referente a licitação em 
epígrafe, junto as empresas habilitadas: ANTUNES ENGENHARIA EIRELI, B&F EDIFICARE ENGE-
NHARIA LTDA, CONSTRUTORA INVEZT LTDA e KANOVA ENGENHARIA E CONSTRUÇÕES LTDA.

Santa Rita - PB, 13 de julho de 2022.
MARIA NEUMA DIAS

Presidente – CPL/PMSR

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
COMUNICADO

TOMADA DE PREÇO Nº 003/2022
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NOS SERVIÇOS DE ENGENHARIA, PARA 

CONSTRUÇÃO DE CRECHE NO DISTRITO DE FORTE VELHO, MUNICÍPIO DE SANTA RITA, PB
A Prefeitura Municipal de Santa Rita, PB, torna público que às 09:30 do dia 28 de julho de 2022, 

realizará sessão para abertura dos envelopes das Propostas de Preços, referente a licitação em 
epígrafe, junto as empresas habilitadas: FC FERNANDES CARVALHO CONSTRUTORA LTDA 
– CNPJ: 13.570.141/0001-91 e PLANFORT CONSTRUÇÕES E PRESTADORA DE SERVIÇOS 
EIRELI EPP-CNPJ 15.610. 424/0001-45. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 99812-1795. E-mail: pmsrlicitapublica@gmail.com

Santa Rita - PB, 13 de julho de 2022.
MARIA NEUMA DIAS

Presidente – CPL/PMSR

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
SECRETARIA DE SAÚDE

Santa Rita - PB, 13 de julho de 2022. 
O SECRETÁRIO INTERINO DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE SANTA RITA, ESTADO DA PARAÍBA, 

no uso de suas atribuições legais,
R E S O L V E:
HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Eletrônico nº 071/2022, que objetiva: 

REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE ESCOVÓDROMOS PARA AÇÕES DE 
INCENTIVO À SAÚDE BUCAL, PARA ATENDER A DEMANDA DA SECRETARIA DE SAÚDE DA 
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA/PB, com base nos elementos constantes do processo 
correspondente, os quais apontam como proponente vencedor:

- TATA COMÉRCIO DE EQUIPAMENTOS PARA SAÚDE, ODONTO-MEDICO LTDA
CNPJ: 11.088.993/0001-11
Valor R$: 259.000,00
Publique-se e cumpra-se.
RAFAEL GOMES MONTEIRO 
SECRETÁRIO MUNICIPAL INTERINO DE SAÚDE

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE
RETIFICAÇÃO AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00014/2022
No AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO 00014/2022- publicado em 13/07/2022 no DOE da Paraíba Pag.23 
e JORNAL A UNIÃO da Paraíba Pag.27, ONDE SE LÊ: “por meio do site COMPRASNET” e 
“COMPRASNET”. LEIA-SE: “por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.br” e “www.
portaldecompraspublicas.com.br”.

São João do Tigre - PB, 14 de Julho de 2022
ZENON FLORÊNCIO LIMA

Pregoeiro Oficial.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS
AVISO DE LICITAÇÃO DESERTA

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00008/2022
A Pregoeira do Município de São José de Espinharas, torna público que o Pregão Presencial 

Nº 00008/2022, com sessão pública no dia 01 de Julho de 2022, ás 10:30 horas, para Contratação 
de prestação de serviços de refeições prontas (tipo Quentinha), destinadas a diversas secretarias 
e Fundos Municipais de Saúde e Assistência Social do município de São José de Espinharas-PB, 
foi Considerado Deserto, pois não acudiram interessados. Informações: no horário das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço: Praça Bossuet wanderlei, 61 - Centro - São José de 
Espinharas - PB. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

São José de Espinharas - PB, 13 de Julho de 2022
DANILA FIRMINO DE LIMA COSTA AZEVEDO

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS 
EXTRATO DE CONTRATO
CONTRATO Nº 40301/2022

OBJETO: Contratação de prestação de serviço de limpeza urbana, pequenas construções, manu-
tenção e reparo em geral em prédios, vias e praças públicas, conforme termo de referência e edital.

FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00003/2022 
DOTAÇÃO: RECURSOS: 02.090 SECRETARIA DE OBRAS, INFRAESTRUTURA E SERVIÇOS 

PÚBLICOS - 15 122 3002 2070 MANUT. DAS ATIV. DA SEC. DE OBRAS, INFRAESTRURA E SERV. 
URBANOS; 26 782 3002 2071 - MANUTENÇÃO DOS SERVIÇOS DAS ESTRADAS VICINAIS; 15 
451 3016 2082 - MANUTENÇÃO DE PRAÇAS E JARDINS - ELEMENTO DE DESPESA: 3390.39 
OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA.  

VIGÊNCIA: 12 (doze) meses
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São José de Espinharas e: AMETISTA CONS-

TRUCOES E SERVICOS EIRELI, CNPJ nº 29.828.673/0001-16 – VALOR TOTAL: R$ 547.967,90 
(Quinhentos e quarenta e sete mil, novecentos e sessenta e sete reais e noventa centavos).

São José de Espinharas - PB, 29 de junho de 2022.
ANTÔNIO GOMES DA COSTA NETTO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA
EXTRATO DE ADITIVO

OBJETO: Contratação empresa técnica especializada para Construção de Passagem Molhada 
no Sítio Tanques e Pavimentação em Paralelepípedos nos Sítios Manguape, Geraldo e Tabuleiro 
Localizados no Município de São Sebastião de Lagoa de Roça PB - Contrato de Repasse de Nº. 
1064228-66/2019 - Ministério do Desenvolvimento Regional. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de 
Preços nº 00001/2021. ADITAMENTO: Dar continuidade a execução do objeto contratado. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São Sebastião de Lagoa de Roça e: CT Nº 00041/2021 - 
Construtora Realizar Eireli - 4º Aditivo - prorroga o prazo por mais 12 meses. ASSINATURA: 01.06.22

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº IN00008/2022
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00008/2022, 
que objetiva: Contratação de Profissional(ais) do Setor Artístico: SIRANO E SIRINO E BANDA, que 
tem como objetivo, abrilhantar [apresentar–se] a(s) Festividade(s) de Santana deste Município, 
através de apresentação aberta ao grande público, programada(s) [previsão do evento] para o dia 
31 de julho de 2022; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: S & 
S PRODUCOES DE SHOwS E ENTRETENIMENTO LTDA - R$ 30.000,00.

Sertãozinho - PB, 12 de Julho de 2022
JOSE DE SOUSA MACHADO

Prefeito
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PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de Profissional(ais) do Setor Artístico: SIRANO E SIRINO E BANDA, que 

tem como objetivo, abrilhantar [apresentar–se] a(s) Festividade(s) de Santana deste Município, 
através de apresentação aberta ao grande público, programada(s) [previsão do evento] para o dia 
31 de julho de 2022. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00008/2022. DOTA-
ÇÃO: Recursos Próprios do Município de Sertãozinho: Dotações vigentes apenas para o exercício 
2022. Prestação de serv. de ter.: 02.13.13.392.2015.2.054.3.3.90.39.00.00.00.00.0501 02.13.13.
392.2015.2.054.3.3.90.39.00.00.00.00.0700 02.13.13.392.2015.2.054.3.3.90.39.00.00.00.00.070
1. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2022. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Sertãozinho e: CT Nº 00049/2022 - 13.07.22 - S & S PRODUCOES DE SHOwS E 
ENTRETENIMENTO LTDA - R$ 30.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
RATIFICAÇÃO - ADESÃO A REGISTRO

DE PREÇOS Nº AD00002/2022
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Adesão a Registro de Preços nº 
AD00002/2022, que objetiva: Aquisição de lubrificantes para atender as necessidades da frota 
veicular deste Município; RATIFICO o correspondente procedimento em favor de: FAGNER HEN-
RIQUE DA SILVA - R$ 163.125,75.

Solânea - PB, 04 de Julho de 2022
KAYSER NOGUEIRA PINTO ROCHA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisição de lubrificantes para atender as necessidades da frota veicular deste Muni-
cípio. FUNDAMENTO LEGAL: Adesão a Registro de Preços nº AD00002/2022 - Ata de Registro de 
Preços nº 0089/2021, decorrente do processo licitatório modalidade Pregão Eletrônico nº 0089/2021, 
realizado pelo PREFEITURA MUNICIPAL DE BANANEIRAS. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do 
Município de Solânea:01.00 – GABINETE DO PREFEITO – 04.122.1002.2002 (1500100); 02:00 – 
04.122.1002.2004(1500100) – 03:00 – SECRETARIA DA FAZENDA – 04.123.1002.2009(1500100) – 
04:00 – SECETARIA DE DESNVOLVIMENTO RURAL E AGRICULTURA FAMILIAR – 20.122.2003.2012 
(1500100) – 05 – SECRETARIA DE EDUCAÇÃO – 12.361.2005.2019(15690000)/12.361.2005.2020 (15
0101)/12.361.2005.2023(15401030) – 06:00 – FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE (SEC. DE SAÚDE) – 10
.301.2008.2041(16000000)/10.302.2009.2044(15001002/16000000)/10.302.2009.2045(16000000)/10.3
02.2010.2047(15001002)/10.303.2011.2049(15001002/16000000)/10.301.2008.2053(16000000)– 07:00 
– FUNDO MUN. DE ASSIS. SOCIAL (SEC. DE DESENV. SOCIAL E CIDADANIA – 08.243.2013.2058
(16000000)/08.243.2015.2059(915001000)/08.244.2015.2062(166000000)/08.244.2015.2064(150010
0)/08.244.2015.2066(16600000)//08.243.2013.2067(1660000) – 08:00 – SECRETARIA DE SERVIÇOS 
PUBLICOS , TRANSPORTES E ESTRADAS – 15.452.1002.2071(15001000) – 09:00 – SECRETARIA 
DE INDUSTRIA, COMERCIO E TURISMO – 12.392.2021.2074(15001000)/12.122.1002.2076(150
0100) – 10:00 – SERETARIA DE MEIO AMBIENTE, SUSTENTABILIDADE E GEOTECNOLOGIA – 
18.122.1002.2078(1500100) – ELEMENTO DE DESPESA – 3.3.90.30.99 – MATERIAL DE CONSUMO. 
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2022. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal 
de Solânea e: CT Nº 00208/2022 - 05.07.22 - FAGNER HENRIQUE DA SILVA - R$ 163.125,75.

PREFEITURA MUNICIPAL DE TACIMA
AVISO DE ADIAMENTO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2022
A Comissão Permanente de Licitação comunica o adiamento da Tomada de Preços nº 00002/2022, 

para o dia 19 de Agosto de 2022 às 09:00 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Praça Joao 
Ferreira da Silva, 366 - Centro - Tacima - PB. Informações: no horário das 07:30 as 11:30 horas 
dos dias úteis, no referido endereço. Telefone: (083) 3378–1029. E-mail: prefeituradetacimapb@
gmail.com. 

Tacima - PB, 13 de Julho de 2022
JOSELI FERNANDES DA SILVA FERREIRA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE TACIMA
Aviso de ERRATA

TOMADA DE PREÇOS N 2/2022
- objetiva:
Contratação de empresa especializada na prestação de serviços técnicos de consultoria, orga-

nização e execução de concurso público para provimento de cargos efetivos. 
Torna-se público que,
Onde se lê: 4. DO CADASTRAMENTO 
4.1 Só participarão do certame empresas cadastradas na Prefeitura Municipal de TACIMA ou 

que atenderem a todas as condições exigidas para o cadastramento e requerer junto a Comissão 
até o dia 28 de junho de 2022 até 12h00min, com prazo de validade em vigor, compatível com o 
objeto deste certame bem como certidões atualizadas e demais documentos conforme formulário 
emitido pela Comissão de Licitação. 

 Leia-se:
4. DO CADASTRAMENTO 
4.1 Só participarão do certame empresas cadastradas na Prefeitura Municipal de TACIMA ou que aten-

derem a todas as condições exigidas para o cadastramento e requerer junto a Comissão até o dia 16 de 
agosto de 2022 até 12h00min, com prazo de validade em vigor, compatível com o objeto deste certame bem 
como certidões atualizadas e demais documentos conforme formulário emitido pela Comissão de Licitação. 

Telefone: no site
Email: no site

TACIMA- PB, 13 - 07 - 2022.
JOSELI FERNANDES DA SILVA FERREIRA

PRESIDENTE(A)

PREFEITURA MUNICIPAL DE UMBUZEIRO
AVISO DE CANCELAMENTO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00013/2022
O Pregoeiro Oficial comunica o cancelamento da sessão pública das 08:00 hs do dia 18 de Julho 

de 2022, destinada ao recebimento das propostas relativas ao Pregão Presencial nº 00013/2022, 
que objetiva: Excução do serviços de transporte de professores e alunos, em veiculos tipo passeio 
e utilitario destinados aos trabalhos desta prefeitura. Justificativa: Razões de interesse público. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no seguinte endereço - Av Carlos 
Pessoa, 92 - Centro - Umbuzeiro - PB. Telefone: (83) 33951478. E-mail: umbuzeirocpl@gmail.com. 

Umbuzeiro - PB, 13 de Julho de 2022
MAVIAEL CAVALCANTE BARBOSA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE UMBUZEIRO
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00016/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av 

Carlos Pessoa, 92 - Centro - Umbuzeiro - PB, às 13:00 horas do dia 28 de Julho de 2022, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Execução dos serviços de transportes 
de estudantes, da Zona Rural e adjacências para sede do Município e demais localidades e vice 
e versa, conforme itinerário definido pela Secretaria de Educação deste Município. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente 
a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 005/17; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33951478. E-mail: 
umbuzeirocpl@gmail.com. Edital: http://www.umbuzeiro.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Umbuzeiro - PB, 13 de Julho de 2022
MAVIAEL CAVALCANTE BARBOSA

Pregoeiro Oficial

Aviso de Audiência Pública Nº 003/2022
A COMPANHIA PARAIBANA DE GÁS – PBGÁS, em atendimento a Lei Estadual Nº 8.767 de 

15/04/2009, comunica aos usuários e demais interessados que realizará AUDIÊNCIA PÚBLICA, com 
o objetivo de dar conhecimento e fundamentar a proposta de reajuste das tarifas do serviço público 
de distribuição de gás canalizado no Estado da Paraíba, a vigorar a partir de 01 de agosto de 2022.

A audiência será realizada de forma virtual no dia 19 de julho de 2022, às 10h, e qualquer 
interessado poderá participar através do link de acesso que será disponibilizado no site da PBGÁS 
(www.pbgas.com.br).

A DIRETORIA

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO - 2º CHAMADA
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 132/2022
PROCESSO Nº 19.000.010103.2020

OBJETO/ÓRGÃO(S): REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAIS PERMA-
NENTES, destinado à FUNESC, FUNDAC e IPHAEPB, conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 27/07/2022 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras (compras.gov.br) - UASG Nº 925302
N° DA LICITAÇÃO NO COMPRAS.GOV.BR: 901322022
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica, para conhecimento dos interessados e considerando que a 1ª chamada foi FRACASSADA 
que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, do Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua 
aplicação no âmbito do Poder Estadual, do Decreto Federal nº 10.024/2019, e subsidiariamente da 
Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará a 2ª chamada da licitação em epígrafe. 

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites  https://www.gov.
br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.br e pelo e-mail: gelic06@centraldecompras.pb.gov.br. A 
Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Jaguaribe, Centro 
Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. 83 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 22-01036-1.
João Pessoa, 13 de julho de 2022.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

AVISO DE ADIAMENTO DE LICITAÇÃO
PROCESSO Nº SES-PRC-2021/03198
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 006/2022

DATA DE ABERTURA: 22/07/2022 - ÀS 08h30minh.
INÍCIO DA DISPUTA: 22/07/2022 – ÀS 09h30minh.
REGISTRO CGE Nº 22-01290-1
LICITAÇÃO BB Nº 949240
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE HIGIENE E LIMPEZA PARA ATENDER AS NECESSI-

DADCES DO HEMOCENTRO COORDENADOR DA PARAÍBA E TODA HEMORREDE.
O Governo do Estado da Paraíba, através da Secretaria de Saúde, por sua Pregoeira, Sra. Anny Kariny 

Carvalho de Almeida, Mat. 170.897-0, nomeada pela Portaria nº 287/2021/GS/SES, torna público, para 
conhecimento dos interessados, que adiará a licitação acima, na modalidade Pregão do tipo Eletrônico, sob 
o critério do menor preço por lote, para a data assinalada acima, considerando problemas a publicação no 
site do Banco do Brasil. O novo Edital ficará à disposição dos interessados no prazo prescrito na legislação 
pertinente, na Sala da Comissão Permanente de Licitação, situada na Av. Dom Pedro II, nº 1826, Torre, 
João Pessoa–PB ou nos endereços eletrônicos dos portais www.licitacoes-e.com.br, www.paraiba.pb.gov.
br/diretas/saude/editais-e-licitacoes e www.centraldecompras.pb.gov.br. SUPORTE LEGAL: Lei Federal 
nº 10.520/2002, Decreto Federal nº. 10.024/2019, Decreto Estadual nº. 24.649/2003, e, subsidiariamente, 
Lei nº 8.666/1993. Fonte de recursos: 600 – TRANSF F A F -MANUTENÇÃO AÇÕES E SERVIÇOS. 
Consultas com a Pregoeira e a sua Equipe de Apoio no HORÁRIO de 08h às 12h e de 13:30 às 16:30h, 
no Telefone/Fax: 83. 3211-9092 ou pelo e-mail: cpl.hemocentro@ses.pb.gov.br.   

João Pessoa, 13 de julho de 2022.
Anny Kariny C. de Almeida
Pregoeira/Hemocentro-PB

Mat. 170.897-0

AVISO DE LICITAÇÃO
PROCESSO Nº SES-PRC-2021/03117
TOMADA DE PREÇOS Nº 002/2022

DATA DE ABERTURA: 01/08/2022 - ÀS 14h – REGISTRO CGE Nº 22-01330-4
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇO DE OBRA DE EN-

GENHARIA PARA REFORMA DO PRÉDIO DO 4° NÚCLEO REGIONAL DE SAÚDE, EM CUITÉ/PB.
O Governo do Estado da Paraíba, através da Secretaria de Saúde, por meio da Presidente da 

Comissão Permanente de Licitação, Sra. Karla Michele Vitorino Maia, nomeada pela Portaria nº 
173/2022/GS/SES, torna público, para conhecimento dos interessados, que fará a licitação acima, 
na modalidade Tomada de Preços, sob o regime de empreitada por preço unitário, tipo menor 
preço. O Edital ficará à disposição dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, 
na Sala da Comissão Permanente de Licitação, situada na Av. Dom Pedro II, nº 1826, Torre, João 
Pessoa–PB, ou pelos canais dos portais www.paraiba.pb.gov.br/diretas/saude/editais-e-licitacoes 
e www.centraldecompras.pb.gov.br, solicitando aos presentes que compareçam preferencialmente 
com máscara facial, e se façam representar por apenas um credenciado em sessão. SUPORTE 
LEGAL: Lei Federal nº 8.666/1993, Leis Estaduais nºs 9.625/2011 e 9.697/2012, bem como legis-
lações correlatas. Fonte de recursos: 500 – Recursos não Vinculados de Impostos. Consultas com 
a CPL/SES-PB no HORÁRIO de 08h às 12h e de 13:30 às 16:30h, no Telefone/Fax: 83. 3211-9092 
ou pelo e-mail: cpl@ses.pb.gov.br.   

João Pessoa, 13 de julho de 2022.
Karla Michele Vitorino Maia
Presidente da CPL/SES-PB

Matrícula nº 170.333-1

AVISO DE LICITAÇÃO
PROCESSO Nº SES-PRC-2022/01074
TOMADA DE PREÇOS Nº 006/2022

DATA DE ABERTURA: 02/08/2022 - ÀS 14h – REGISTRO CGE Nº 22-01334-6
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇO DE OBRA DE 

ENGENHARIA PARA A IMPLANTAÇÃO DA CENTRAL DE MATERIAIS E ESTERILIZAÇÃO (CME) 
NO HOSPITAL REGIONAL DAS CLÍNICAS, EM CAMPINA GRANDE-PB.

O Governo do Estado da Paraíba, através da Secretaria de Saúde, por meio da Presidente da 
Comissão Permanente de Licitação, Sra. Karla Michele Vitorino Maia, nomeada pela Portaria nº 
173/2022/GS/SES, torna público, para conhecimento dos interessados, que fará a licitação acima, 
na modalidade Tomada de Preços, sob o regime de empreitada por preço unitário, tipo menor preço. 
O Edital ficará à disposição dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, na Sala da 
Comissão Permanente de Licitação, situada na Av. Dom Pedro II, nº 1826, Torre, João Pessoa–PB, 
ou nos portais www.paraiba.pb.gov.br/diretas/saude/editais-e-licitacoes e www.centraldecompras.
pb.gov.br, solicitando aos presentes que compareçam preferencialmente com máscara facial, e 
se façam representar por apenas um credenciado em sessão. SUPORTE LEGAL: Lei Federal 
nº 8.666/1993, Leis Estaduais nºs 9.625/2011 e 9.697/2012, bem como legislações correlatas. 
Fonte de recursos: 500 – Recursos não Vinculados de Impostos. Consultas com a CPL/SES-PB 
no HORÁRIO de 08h às 12h e de 13:30 às 16:30h, no Telefone/Fax: 83. 3211-9092 ou pelo e-mail: 
cpl@ses.pb.gov.br.   

João Pessoa, 13 de julho de 2022.
Karla Michele Vitorino Maia
Presidente da CPL/SES-PB

Matrícula nº 170.333-1

MINISTÉRIO PÚBLICO DA PARAÍBA
PROCURADORIA GERAL DE JUSTIÇA

AVISO DE HOMOLOGAÇÃO  
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 006/2022

O Pregoeiro do Ministério Público da Paraíba/Procuradoria Geral de Justiça, torna público 
para conhecimento de quem interessar, que foi homologado pelo  Excelentíssimo Senhor  
Procurador-Geral de Justiça, Dr. Antônio Hortêncio Rocha Neto, com fulcro no que dispõe 
o art. 4º, inciso XXII, da Lei n. 10520/2002, de 15.07.2002,  o procedimento licitatório, na 
modalidade de Pregão Eletrônico n. 006/2022,  tipo Menor Preço para os Lotes Ofertados,  
com registro neste órgão sob o  n. Processo MP Virtual 001.2022.001944, objetivando a 
Contratação de  empresa para o serviço de locação de veículos, por demanda, para atender 
às necessidades do Ministério Público da Paraíba, conforme quantitativo e especificações 
constantes no Termo de Referência do Edital. Foram declaradas vencedoras do certame as  
seguintes licitantes:  LOTE 01 – CITYLOC CT LOCAÇÃO DE VEÍCULOS E SERVIÇOS LTDA, 
CNPJ nº 03.446.400/0001-13, com o valor unitário de R$ 2.312,96, mensal de R$ 104.083,20, 
anual de R$ 1.248.998,40, com total para 36 meses de R$ 3.746.995,20; LOTE 02 - CITYLOC 
CT LOCAÇÃO DE VEÍCULOS E SERVIÇOS LTDA,CNPJ nº 03.446.400/0001-13, com o valor 
unitário de R$ 4.579,16, mensal de R$ 91.583,20, anual de R$ 1.098.998,40, com total para 
36 meses de R$ 3.296.995,20; LOTE 03 - UNIDAS VEÍCULOS ESPECIAIS S.A., CNPJ n. 
02.491.558/0001-42,  com o valor unitário de R$ 8.300,00, mensal de R$ 33.200,00, anual 
de R$ 398.400,00, com total para 36 meses de R$ 1.195.200,00;  LOTE 04 - A B S TRANS-
PORTES E TURISMO LTDA EPP, CNPJ n. 02.355.633/0001-48,  com o valor unitário de R$ 
5.944,44, mensal de R$ 35.666,64, anual de R$ 427.999,68, com total para 36 meses de R$ 
1.283.999,04;  LOTE 05 - CITYLOC CT LOCAÇÃO DE VEÍCULOS E SERVIÇOS LTDA,CNPJ 
nº 03.446.400/0001-13, com o valor unitário de R$ 2.864,58, mensal de R$ 22.916,64, anual de 
R$ 274.999,68, com total para 36 meses de R$ 824.999,04;  LOTE 06 - CITYLOC CT LOCA-
ÇÃO DE VEÍCULOS E SERVIÇOS LTDA,  CNPJ nº 03.446.400/0001-13, com o valor unitário 
de R$ 2.962,50, mensal de R$ 11.850,00, anual de R$ 142.200,00, com total para 36 meses 
de R$ 426.600,00;  LOTE 07 - CITYLOC CT LOCAÇÃO DE VEÍCULOS E SERVIÇOS LTDA, 
CNPJ nº 03.446.400/0001-13, com o valor unitário de R$ 2.933,33, mensal de R$ 29.333,30, 
anual de R$ 351.999,60, com total para 36 meses de R$ 1.055.998,80;  LOTE 08 - CITYLOC 
CT LOCAÇÃO DE VEÍCULOS E SERVIÇOS LTDA, CNPJ nº 03.446.400/0001-13, com o 
valor unitário de R$ 2.958,33, mensal de R$ 23.666,64, anual de R$ 283.999,68, com total 
para 36 meses de R$ 851.999,04;  LOTE 09 – FRACASSADO;  LOTE 10 – FRACASSADO;  
LOTE 11 – FRACASSADO; LOTE 12 - A B S TRANSPORTES E TURISMO LTDA EPP, CNPJ 
n. 02.355.633/0001-48,  com o valor unitário diária de R$ 440,00, anual de R$ 22.000,00, com 
total para 36 meses de R$ 66.000,00;  LOTE 13 – FRACASSADO;  LOTE 14 – FRACASSADO;  
LOTE 15 – FRACASSADO;  LOTE 16 – FRACASSADO.

(*) REPUBLICADO POR INCORREÇÃO.
João Pessoa, 06 de julho de 2022.

Francisco de Assis Martins Junior
Pregoeiro

A Empresa Construtora Atrium Ltda, CNPJ: 05.282.589/0001-81, localizazdos na Rua Desem-
bargador José Peregrino,nº: 115, SALA F, Centro, Munícipio de João Pessoa-PB, vem requerer 
junto a Secretaria de Meio Ambiente de João Pessoa-PB a licença ambiental de operação do 
empreendimento Residencial ATRIUM Cabo Branco, localizado na Avenida Índio Arabutan, Bairro 
Cabo Branco, João Pessoa-PB.

SEAPORT SERVIÇOS DE APOIO PORTUARIO LTDA, CNPJ: 09.560.970/0001-16 TORNA PUBLICO 
QUE REQUEREU A SEMAPA - SECRETARIA DO MEIO AMBIENTE PESCA E AQUICULTURA DE 
CABEDELO, À RENOVAÇÃO DA LICENÇA DE INSTALAÇÃO Nº 461/2017, PARA A REFORMA DE 
UM TRAPICHE, SITUADO NA RUA CLETO CAMPELO Nº 750 AS MARGENS DO RIO PARAÍBA, 
CAMALAÚ, CABEDELO PB

NEO RESERVA EMPREENDIMENTO SPE LTDA, CNPJ: 44.977.707/0001-28, torna público que 
requereu a SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo aLicençade 
Instalação para Construção de Residencial Multifamiliar, situadoao Loteamento Intermares, Quadra 
07, Lote 09– Cabedelo/PB.

TOMADA DE PREÇOS Nº 03/2022
Registro CGE Nº 22-00563-2

RESULTADO DE JULGAMENTO DOS RECURSOS
CONVOCAÇÃO ABERTURA DAS PROPOSTAS DE PREÇOS

O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 
Américo de Almeida, s/n, nesta Capital, através da Comissão Permanente de Licitação – CPL, 
comunica aos participantes da TOMADA DE PREÇOS  Nº 03/2022 (Obras de Pavimentação do 
Acesso ao Distrito de Pindurão, com aproximadamente 1,98 km.), o resultado do julgamento do 
recurso impetrado, na fase de habilitação, pela Empresa: VIA TÉCNICA CONSTRUÇÃO LTDA EPP 
através do processo DER-PRC-2022/02202, foi acatado pela Comissão Permanente de Licitação e 
pelo Sr. Diretor Superintendente, respaldado no Parecer Jurídico nº 0383 /2022.

Em virtude disto, a Comissão retifica sua decisão,  considerando as Empresas inabilitadas: 
CONPASA CONSTRUTORA PARAIBANA LTDA , por não cumprir o item 10.3 subitem 10.3.1.”c” 
não comprovou prova de regularidade para com a Fazenda Estadual e Municipal (não apresentou 
certidão estadual e municipal), SIGA CONSTRUTORA EIRELI por não cumprir o exigido no edital 
no item: 10.4.subitem 10.4.1. “b” ,  “e” , “e.2” e “e.2.2” ( não apresentou a DEMONSTRAÇÃO CON-
TÁBIL: Fluxo de Caixa) , VIA TÉCNICA CONSTRUÇÃO  LTDA , por não cumprir item 10.5.subitens: 
10.5.1-“b”, não apresentou atestado técnico operacional: para: b) TRATAMENTO SUPERFICIAL 
DUPLO (TSD) na quantidade ...7.500,00m² e 10.5.1. “f”. f1” (apresentou relação de equipamentos 
incompleta, faltou 1 Usina Misturadora de Solos) e ZACCARA ENGENHARIA EIRELI – EPP por não 
cumprir item 10.5.subitens: 10.5.1-“b”, não apresentou atestado técnico operacional: para: b) para 
letra “a” e “b” (BASE ESTABILIZADA GRANULOMETRICAMENTE SOLO BRITA............1.500,00m³) 
e (TRATAMENTO SUPERFICIAL DUPLO (TSD) .............7.500,00m²) e também, ao ítem 10.5 - subi-
tem 10.5.1 “c” (não  comprovou  possuir em seu quadro permanente, na data prevista para entrega 
da proposta, Engenheiro Civil detentor(es) de Atestado(s) de Responsabilidade Técnica para letra 
“b” (TRATAMENTO SUPERFICIAL DUPLO - TSD). 

 Como todas foram inabilitadas e em face da decisão superior que determinou a continuidade 
do certame, a Comissão respaldado no artigo 48 § 3º da Lei federal Nº 8.666/93 e alterações, fixa 
aos licitantes, o prazo de oito dias úteis para a apresentação de novas documentações escoimadas 
das causas referidas.

João Pessoa, 13 de julho de 2022.
Engº Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

DER - DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DO ESTADO DA PARAÍBA – CNPJ/CPF 
Nº 09.122.706/0001-09 Torna público que solicitou a SUDEMA Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, a Licença de Instalação. Para a atividade de pavimentação da Rodovia PB-103, 
trecho: Tabuleiro / Dona Inês UF: PB. Processo: 2022-002320/TEC/LI-8496.

DER - DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DO ESTADO DA PARAÍBA – CNPJ/
CPF Nº 09.122.706/0001-09 Torna público que solicitou a SUDEMA Superintendência de 
Administração do Meio Ambiente, a Licença de Operação. Para a atividade de Construção 
da Ponte sobre o Rio Mogeiro – Rua José Américo de Almeida, Mogeiro UF: PB. Processo: 
2022-002354/TEC/LO-3969.
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